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В 
поселке Стрелица под Во-
ронежем заместитель 
председателя Госдумы 

Алексей Гордеев и посол Респу-
блики Беларусь в России Влади-
мир Семашко открыли совре-
менную школу на 520 мест, по-
строенную белорусской компа-
нией по необычному проекту. 
Необычна и финансовая схема. 
Подрядчик возвел здание на 
кредитные средства, передал го-
товую школу муниципалитету, 
а расплачиваться за нее тот мо-
жет до конца 2022 года. Мест-
ные власти довольны: получили 
объект, не дожидаясь включе-
ния в областную программу, да 
и поработали белорусы дейст-
вительно на совесть — такой 
красивой и уютной школы во 
всей округе не отыщешь. А дети, 
их родители и педагоги в вос-
торге от просторных светлых 
аудиторий, широких окон и 
модных нововведений, таких, 
например, как класс робототех-
ники и библиотека с видеосвя-
зью.

Межправительственный 
проект очень выручил Стрели-
цу — заниматься в прежней об-
ветшавшей школе было уже 
опасно. Чтобы возвести новое 
здание, местная администрация 
пыталась войти в областную 
программу, но — не получилось, 
рассказал «РГ» глава Семилук-
ского района Геннадий Швыр-
ков. Тогда власти региона пред-
ложили действовать в рамках 
соглашения о развитии эконо-
мических связей между Воро-
нежской областью и Республи-
кой Беларусь.

Две белорусские компании — 
«Строительный трест № 12» и 
«Белинжинирингстройинвест» 
— зарегистрировали в Воронеж-
ской области подрядную орга-

низацию (ООО «Стройинжини-
ринг»). Экспортный кредит с 
двухлетней рассрочкой плате-
жей предоставил «Банк разви-
тия Республики Беларусь». При 
условии, что в проекте будут ис-
пользованы белорусские ресур-
сы — стройматериалы, оборудо-
вание и рабочие. Теперь за гото-
вую работу предстоит выпла-
тить 584 миллиона рублей.

— Мы — страна с открытой 
экономикой. Для того чтобы 
жить и развиваться, мы должны 
продать 70 процентов ВВП. А 
это не только сельхозпродукты, 
трактора, автобусы, но и услу-
ги: связи, транспорта, строи-
тельства. Так что этот проект — 
экспорт услуг, — объяснил Вла-
димир Семашко. 

Построили школу очень бы-
стро — от рытья фундамента до 
разрезания красной ленточки 
перед входом прошел год. И это 
тоже удивительно, если учесть, 
что строительство велось в раз-
гар пандемии. Из-за закрытых 
границ белорусы не смогли при-
везти своих рабочих и наняли 
местных подрядчиков. Те срабо-
тали без замечаний и с уважени-
ем отзываются об иностранной 
организации. В придачу к сквоз-
ному графику строительства со-
ставлялись месячные и недель-
ные, в сложных ситуациях рабо-
ты расписывались по дням. Два-
жды в неделю подрядчиков со-
бирали на совещания, где они 
могли решить вопросы, неиз-
бежно возникающие, когда на 
одной площадке работает много 
разных бригад

— Коронавирус усложнил 
нашу работу. В апреле мы отста-
вали от графика, пришлось на-
верстывать — начало учебного 
года не отменишь, — признался 
директор минского ООО «Бе-
линжинирингстройИнвест» и 
воронежского «Строй-
инжиниринга» Игорь 
Жиглинский. 

Мария Агранович 

С
егодня для 17 милли-
онов школьников на-
ч и н а е т с я  н о в ы й 
учебный год.  Два 
миллиона ребят ся-
дут за парты в пер-
в ы й  р а з .  Ч т о  и х 
ждет? Как будут те-
перь воспитывать в 

школе? Нужно ли задавать до-
машние задания на выходные? 
На вопросы «Российской газе-
ты» отвечает президент Россий-
ской академии образования 
Ольга Васильева. 

Ольга Юрьевна, обычно ре-
формы проводят люди, по-
степенно подготавливая 
для этого почву. Сегодня ре-

форму продвигает корона-
вирус. Цифра мгновенно 
стала незаменимой в обра-
зовании: разные технологии, 
онлайн-курсы. Как все будет 
дальше? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Давайте сразу 
оговоримся: речь не о дистан-
ционном обучении, которое 
было вынужденной мерой, а о 

цифровых технологиях в обра-
зовании. Это разные вещи. 

Я глубоко убеждена: никакой 
уровень цифрового образования 
не заменит традиционную клас-
сическую систему, никогда не 
заменит учителя. И к цифровиза-
ции образования есть очень 
много вопросов, на которые мы 
должны найти ответ.

В период пандемии аудито-
рия образовательных онлайн-
ресурсов выросла многократ-
но. Сегодня это огромный ры-
нок. Но кто отвечает за качест-
во? Неизвестно. 

Поэтому все электронные 
средства обучения, прежде чем 
попасть в школу, должны про-
ходить профессиональную эк-
спертизу. 

Есть ли школьные предметы, 
где цифровые технологии не 
нужны? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Думаю, в каждом 
из предметов цифра может при-
годиться. Судите сами: если 
раньше на уроке физики, рас-
сказывая о ядерном реакторе, 
мы показывали плакаты, то се-
годня виртуальные тренажеры 

дают возможность все это уви-
деть в 3D и чуть ли не потрогать. 
Другой вопрос, что до сих пор 
далеко не каждая школа может 
себе позволить такое цифровое 
оборудование. 

Современные инструменты, 
конечно, помогают сделать уро-
ки интереснее. Но в каком объе-
ме применять технологии на 
уроках, как правильно их ис-
пользовать, где они действи-
тельно уместны — на этот во-
прос должна ответить наука. 
Сейчас, как никогда, нужно 
опираться именно на научные 
данные — педагогиче-
ские и психологиче-
ские. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Белорусы построили под Воронежем 
уникальную школу  
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летних 
в онлайн-игры

12
Квартиры 
понемногу 
перестают 
дорожать
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Сегодня 
открывается 
Венецианский 
фестиваль

16
Защитник 
сборной 
Игорь Дивеев — 
об изменениях 
при Валерии 
Карпине 
и предстоящем 
матче 
с Хорватией

Домашка на выходные — не для 
малышей. Они должны отдыхать. 
И желательно — активно. 

А К Ц Е Н Т

Построили школу очень быстро — 
от рытья фундамента до разрезания 
красной ленточки перед входом 
прошел всего лишь год

Австралийский доллар 53,6982
Азербайджанский манат 43,1301
Армянский драм** 14,8622
Белорусский рубль 29,2726
Болгарский лев 44,3089
Бразильский реал 14,1341

Венгерский форинт** 24,8818
Вон Республики Корея*** 63,2946
Гонконгский доллар* 94,1624
Датская крона 11,6542
Доллар США 73,2781
Евро 86,6660

Индийская рупия* 10,0237
Казахстанский тенге** 17,1752
Канадский доллар 58,2080
Киргизский сом** 86,4871
Китайский юань 11,3367
Молдавский лей* 41,5656

Новый туркменский манат 20,9666
Норвежская крона* 84,6246
Польский злотый 19,0953
Румынский лей 17,5584
СДР  104,2454
Сингапурский доллар 54,5305

Таджикский сомони* 64,6476
Турецкая лира* 88,1976
Узбекский сум**** 68,7852
Украинская гривна* 27,2558
Фунт стерлингов 100,9479
Чешская крона* 33,9423

Шведская крона* 85,2388
Швейцарский франк 80,1291
Южноафриканский рэнд* 50,4066
Японская иена** 66,7044

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 01.09.21

Федор Лукьянов: 
Союзники США 
сомневаются, 
полагаться ли им 
на Вашингтон

Началась гаражная амнистия: 
узаконить 
можно 
само строение 
и землю под ним

Яков Миркин: 
В нашей
экономике есть
все для выплаты 
13-й пенсии

Начало сентября в Москве 
будет дождливым. 
Днем температура 
опустится 
до 12—14 градусов
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ПРОЕКТ Прокуроры смогут 
обрабатывать личные 
данные служащих 
при контроле за расходами

Особое досье 
на чиновников

Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ подготовило законопро-
ект, расширяющий полномочия прокуратуры при об-
работке персональных данных. Теперь прокуроры смо-
гут собирать досье на чиновников в ходе контроля до-
ходов и расходов граждан начальников.

Каждый государственный служащий должен жить 
на одну зарплату. Это не просто доброе пожелание, а 
закон. Если у чиновника найдут что-то лишнее, что он 
не смог бы купить или накопить на официальные дохо-
ды, это у него заберут через суд. 

Контролем за тем, чтобы чиновники жили по сред-
ствам, занимается в том числе прокуратура. Однако на 
практике выявилась правовая коллизия: прокуроры 
имеют право получать и обрабатывать персональные 
данные только в рамках прокурорского надзора. А 
контроль за доходами и расходами чиновников, строго 
говоря, прокурорским надзором не является. Это от-
дельная и очень важная функция. Но получается, что за 
папочку с адресами и телефонами чиновника, собран-
ную в рамках контроля за его доходами, прокурора мо-
гут оштрафовать. Более того, если читать закон бук-
вально, то прокурор в поисках сомнительных чинов-
ничьих богатств не вправе получать и какую-
то защищенную информацию, например, бан-
ковскую тайну. 

ЗДОРОВЬЕ Прошедших 
полную вакцинацию 
от COVID-19 поощрят 
деньгами

Вакцина может 
заработать

Ирина Невинная

С 1 сентября стартует программа поощрения граждан, 
которые сделали прививку от коронавирусной инфек-
ции. До 1 декабря состоятся два розыгрыша денежных 
призов: по решению правительства предусмотрено, 
что выигрывших будет тысяча человек, и каждый по-
лучит по 100 тысяч рублей. 

«Запуская программу поощрения вакцинирован-
ных, правительство тем самым выражает признатель-
ность гражданам, которые проявили сознательность, 
позаботились о своем здоровье и защитили своих близ-
ких», — объяснила вице-премьер Татьяна Голикова. В 
секретариате вице-премьера «РГ» дали пояснения о 
деталях розыгрыша поощрительных выплат. 

«По правилам, утвержденным правительством Рос-
сийской Федерации, программа поощрения граждан, 
прошедших вакцинацию против COVID-19, предпола-
гает, что участвовать в розыгрыше денежных призов 
смогут граждане старше 18 лет, прошедшие полный 
курс вакцинации любой зарегистрированной на тер-
ритории России вакциной», — говорится в ответе «РГ». 

Таким образом, участниками станут все прошед-
шие полную вакцинацию: двумя компонентами для 
вакцин «Спутник V», «ЭпиВакКорона» и «КовиВак» 
или одним для «Спутник Лайт».  Сроки проведения 
прививки могут быть любыми, важно только, 
чтобы полный курс вакцинации закончился 
до момента, когда будет проведена  лотерея. 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Российские читатели прощаются 

с замечательным, любимым 

многими журналистом и писате-

лем Всеволодом Овчинниковым. 

Он работал для того, чтобы люди 

разных стран понимали 

и уважали друг друга

ПРОЩАНИЕ
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Дистанционное обучение и цифровые 
технологии — это разные вещи. 
Но никакой уровень цифрового образо-
вания никогда не заменит учителя
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КАДРЫ Уволены пять 
генералов МВД 

Освободили 
должности

Михаил Фалалеев

От своих должностей освобождены несколько высо-
копоставленных сотрудников МВД России. Руковод-
ством МВД России  отстранены от должности замести-
тель начальника ГУ МВД Москвы генерал-лейтенант 
Андрей Понорец, начальник УМВД ЮЗАО Москвы ге-
нерал-майор полиции Юрий Демин, заместитель на-
чальника департамента госслужбы и кадров МВД гене-
рал-майор Виталий Краснов. 

Произошло это после ареста бывшего начальника 
управления МВД России по Камчатскому краю гене-
рал-майора полиции Михаила Киселева — против него 
возбудили уголовное дело о превышении должност-
ных полномочий. Генералы Понорец и Демин в 2017 
году выступили поручителями Киселева при его вклю-
чении в федеральный кадровый резерв и теперь выну-
ждены нести ответственность за не оправдавшего до-
верие коллегу. Известно, что так называемый институт 
поручительства, по идее, включается с момента по-
ступления сотрудника на службу. За будущего курсан-
та института МВД или, скажем, рядового бойца ППС 
должны поручиться двое действующих сотрудников. 
И нести за него персональную ответственность. Вот та-
кая своеобразная круговая порука, которая действует 
на каждом этапе службы при очередном назначении на 
новую должность. В данном случае она печально отра-
зилась на судьбах трех генералов.

А генерала Краснова, видимо, отстранили за упуще-
ния в кадровой работе. Ведь помимо арестованного на 
Камчатке генерала Киселева были еще и громкие аре-
сты в Ставропольском крае.

А вот начальник Главного следственного управле-
ния ГУ МВД России по Москве генерал-майор юстиции 
Наталья Агафьева и начальник ГУ на транспорте МВД 
России генерал-лейтенант полиции Дмитрий Шароба-
ров сами подали рапорты об увольнении. Это их лич-
ное решение. Скорее всего, причина — достижение пре-
дельного возраста, хотя по закону им могли бы  про-
длить срок службы.  

ОБРАЗОВАНИЕ Николай 
Патрушев рассказал о 
новой системе подготовки 
инженеров в России

Роботы идут 
на шельф

Иван Егоров

Создание в России опорных вузов по обучению инже-
неров для судо- и авиастроительной областей идет мед-
ленно. Есть проблемы и в выполнении указания прези-
дента России о повышении качества подготовки кадров 
инженеров-судостроителей для Дальнего Востока.

Об этом во вторник в Санкт-Петербурге заявил се-
кретарь Совета безопасности РФ Николай Патрушев. 
В Санкт-Петербургском государственном морском 
техническом университете — знаменитой «Корабел-
ке» — Патрушев провел совещание по вопросам под-
готовки инженерных кадров для судостроения и ави-
астроения.

«Вынужден констатировать, что затягивается вы-
полнение решения оперативного совещания Совета 
безопасности России о создании на базе «Корабелки» 
и Московского авиационного института «опорных» 
университетов в области судостроения и авиастрое-
ния, а реализация этого пункта в рамках программы 
стратегического академического лидерства («Приори-
тет-2030») до настоящего времени не завершена», — за-
явил Патрушев .

Кроме того, по его словам, имеются проблемы в ре-
ализации указания главы государства о повышении ка-
чества подготовки кадров в Приморском крае для су-
достроительных предприятий Дальневосточного ре-
гиона. Также, как 
отметил секретарь 
Совбеза, до сих пор 
не решен вопрос фи-
нансирования со-
здания инновацион-
ного научно-техно-
логического центра 
«Приморская до-
лина».

Патрушев на-
помнил участни-
кам совещания, что 
основная цель со-
здания ИНТЦ «При-
морская долина» — радикальное снижение себестои-
мости добычи углеводородов на шельфе за счет робо-
тизации и цифровизации всех процессов. Предпола-
гается, что разработка отечественных беспилотных 
технологий морского транспорта потребует оснаще-
ния новейшей аппаратурой, что создаст потребность 
в продукции российских предприятий электроники и 
оптоэлектроники. База в Приморске должна сыграть 
роль объединяющего полигона, на котором будут те-
стироваться и отрабатываться не только технологии 
робототехники и искусственного интеллекта, но и 
компонентная база. 

Отдельное внимание на совещании было уделено 
повышению качества подготовки кадров в Примор-
ском крае для судостроительных предприятий Дальне-
го Востока. В частности, был сделан акцент на подготов-
ке по программам «Кораблестроение и техническая эк-
сплуатация судов», «Проектирование, конструкция и 
техническая эксплуатация судов и объектов океанотех-
ники», «Проектирование сварных судовых конструк-
ций» в Дальневосточном федеральном университете. 
Обсуждены дальнейшие перспективы обучения по спе-
циальности «Лазерные и аддитивные технологии в ави-
астроении» в Уфимском университете.

Подняты также вопросы повышения интереса 
школьников к ранней профессиональной ориентации в 
судостроительной и авиастроительной деятельности и 
создания в общеобразовательных школах инженерных 
классов. Разработаны программы сквозного обучения 
«Оптика лазеров», «Морская робототехника», «Эконо-
мика управления». Планируется открытие классов по 
профилям: «Беспилотные летательные аппараты и ави-
амоделирование», «Космическая робототехника и ра-
кетомоделирование», «Технология машиностроения». 
В целом на предстоящий учебный год, по словам Патру-
шева, «Корабелке» «предстоит мобилизовать свои уси-
лия на решении нескольких ключевых задач». По его 
словам, от университета требуется сохранить свое ли-
дерство как ведущего вуза РФ в области судостроения и 
аддитивных технологий.  

ФАРМА 

Купить 
лекарства 
с доставкой 
станет проще

ТАБЛЕТКИ 
ДОКАТИЛИСЬ
Елена Манукиян

С 1 сентября небольшие апте-
ки смогут удаленно продавать 
безрецептурные лекарства на 
своих сайтах или с помощью ин-
тернет-агрегаторов. Такое право 
было только у крупных сетевых 
аптек. Подключиться к дистан-
ционной торговле теперь смо-
гут и заключившие с аптеками 
договор маркетплейсы, до это-
го через них можно было только 
зарезервировать лекарство на 
сайте, чтобы выкупить его в ап-
теке при самовывозе.

По новым правилам, цена на 
лекарства, которые продаются 
онлайн, не должна быть выше 
той, которая установлена в са-
мой аптеке. Фарморганизация 
отвечает за условия хранения 
и качество медикаментов, даже 
если они продаются на сайте 
партнера и доставляются сто-
ронними курьерскими компа-
ниями.

Более половины аптек, кото-
рые планируют продавать без-
рецептурные лекарства удален-
но, уже заявили о готовности 
сотрудничать с агрегаторами и 
маркетплейсами, говорится в ис-
следовании, которое провели Ла-
боратория цифрового маркетин-
га КРОК и Bionika Digital. Свои-
ми силами планируют обойтись 
около 30% из них.

Привлечение к онлайн-тор-
говле небольших аптек позво-
лит решить вопрос с доступно-
стью лекарств в удаленных и ма-
лонаселенных регионах, счита-
ют эксперты. В Ассоциации не-
зависимых аптек пояснили, что 
в регионах дистанционная тор-
говля все это время развивалась 
медленнее из-за того, что круп-
ные аптечные сети сосредоточе-
ны преимущественно в больших 
городах. В прошлом году в 37 ре-
гионах разрешения на удален-
ную торговлю лекарствами ап-
текам вовсе не выдавались, а из 
69 тысяч российских аптек его 

получили только 485. «И то, что 
на рынок придут новые — несете-
вые — игроки, позволит решить 
вопрос с доступностью лекарств 
в удаленных и небольших насе-
ленных пунктах», — подчеркну-
ли в организации.

Спрос на покупку лекарств 
через интернет растет. Если в 
прошлом году доля реализован-
ных онлайн лекарств составила 
6,3% от общего объема продан-
ных медикаментов, то за первое 
полугодие 2021 года — уже око-
ло 10%. Есть аптеки, где доля 
значительно выше — от 20 до 
50%. По прогнозам гендирек-
тора DSM Group Сергея Шуля-
ка, показатель к концу года со-
ставит около 15%. Активно раз-
вивают этот канал и нефарма-
цевтические игроки: Яндекс, 
Wildberries, Ozon. Бессрочную 
лицензию на оптовую торгов-
лю, хранение и перевозку ле-
карственных средств получила 
«Почта России», которая пла-
нирует доставлять лекарства 
в аптеки, медучреждения и ди-
стрибьюторам со своего фар-
мацевтического склада, а также 
продавать их на сайте market.
pochta.ru и доставлять курьера-
ми с оплатой при получении.

X5 Group, управляющая тор-
говыми сетями «Перекресток», 
«Карусель» и «Пятерочка», рас-
сматривает вариант продажи 
лекарств на базе «Перекрест-
ка впрок». В ближайшее время 
компания планирует заключить 
соглашения с аптечными сетя-
ми, которые будут представ-
лять продукцию через «Впрок» 
и, возможно, «Около».

Готовится к запуску пилот-
ный проект по онлайн-торговле 
и рецептурными препаратами. 
После легализации онлайн-тор-
говли рецептурными препара-
тами доля проданных через ин-
тернет лекарств может вырасти 
до 35%, отмечают в Ассоциации 
независимых аптек. В пилот-
ном режиме ее опробуют уже до 
конца этого года в Москве, Мо-
сковской и Белгородской облас-
тях, рассказали в Центре разви-
тия перспективных технологий. 
Проект прорабатывается сов-
местно с минздравом. Обяза-
тельным условием станет пере-
ход на отпуск лекарств в аптеках 
по электронным рецептам, ко-
торые должны быть интегриро-
ваны в систему маркировки.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с врио главы 
Ульяновской области строительство и инвестиции

Дорожная карта 
для дольщиков

Кира Латухина

В
писаться в федераль-
ные программы, что-
бы решить проблему 
обманутых дольщи-
ков, а также привле-
кать инвестиции, от-
крывать новые про-
изводства и разбюро-
крачивать строитель-

ство посоветовал президент 
Владимир Путин врио главы 
Ульяновской области Алексею 
Русских на встрече в Кремле.

«Знаю, что вы хотели начать 
с проблемных вопросов», — за-
метил Владимир Путин. Регион 
развит в экономическом, про-
мышленном и социальном от-
ношении, но требующих осо-
бого внимания тем очень мно-
го, подчеркнул он. «Хочется с 
позитива всегда, но есть и про-
блемы», — признал Алексей 
Русских. И начал с напряжен-
ной ситуации с коронавиру-
сом. Хотя и добавил, что «есть 
уверенность, что мы потихо-
нечку вышли на плато», и над-
ежда, что скоро все пойдет на 
спад. «Население уже начина-
ет понимать, что вакциниро-
ваться нужно, понимает всю 

важность этого и потихонечку 
идет», — заявил он.

Несмотря на рост экономи-
ки, очень много проблем в соци-
альной сфере. «Ежегодно мы те-
ряем восемь тысяч человек на-
селения. Это и отток из региона, 
это и превышение смертности 
над рождаемостью», — сообщил 
Русских. Есть проблемы с пи-
тьевой водой, оползнями. Очень 
низкие доходы населения — в 
среднем 24 300 рублей. «Уро-
вень зарплат — 32 тысячи, пра-
ктически один из самых низких 
в Приволжском федеральном 
округе, да и в целом по России», 
— обозначил докладчик. «Со-
здавать нужно новые рабочие 
места, высокооплачиваемые, 
хорошо оплачиваемые, новые 
производства открывать, обес-

печить инвестиции в основной 
капитал, привлекать частных 
инвесторов», — обрисовал вари-
анты решения Путин.

Выслушав доклад, президент 
заметил, что в нем не были упо-
мянуты обманутые дольщики. 
«И количество домов вам из-
вестно, и количество постра-
давших людей известно. Есть 
соответствующие программы 
на федеральном уровне, вам 
обязательно нужно вписывать-
ся в эти программы и работать 
напрямую с людьми», — указал 
он. «Практически по каждому 
дому у нас есть дорожная карта 
и решение. Эта программа наша 
уже начала реализовываться», 
— заверил Русских. Врио губер-
натора надеется, что к концу 
2022 года получится достроить 

большую часть домов, и к концу 
2023-го проблема будет решена.

Президент также подчер-
кнул, что стройка в целом «при-
пала», а говоря про индивиду-
альное жилищное строитель-
ство, сказал: «Помогать нужно 
людям. Вовремя землю им да-
вать, выделять, разбюрокрачи-
вать принятие этих решений, 
помогать с инфраструктурой». 
Русских поднял еще один во-
прос: территория в Ульяновске, 
где в 2009 году горели и взры-
вались военные склады, сейчас 
огорожена, а надо бы там раз-
вивать город. «Это левый бе-

рег, это много микрорайонов», 
— уточнил он. Президент сказал 
подготовить предложения. «Это 
будет хорошая, перспектив-
ная работа с развитием города 
и социальной сферы», — счита-
ет он. «Если нужно что-то будет, 
обращайтесь», — добавил Пу-
тин. «Там саперы должны рабо-
тать», — пояснил врио главы ре-
гиона. «Да, конечно, нужно там 
все это зачистить», — согласился 
президент.  

Владимир Путин поддержал проект 
Алексея Русских по развитию 
Ульяновска за счет территорий 
военных складов.

А К Ц Е Н Т

Регион развит в экономическом, 
промышленном и социальном 
отношении, но требующих особого 
внимания тем очень много

В некоторых 
аптеках 
через интернет 
продается 
уже половина 
лекарств

АРМИЯ К подготовке кадров в военных вузах 
привлекут строевых офицеров 

Из войск — на кафедру
Юрий Гаврилов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу приказал 
задействовать офице-

ров из войск в обучении курсан-
тов ведомственных вузов. «Для 
подготовки военных кадров — в 
том числе для проведения пра-
ктик, стажировок, учений, за-
нятий на полигонах и военной 
технике — помимо преподавате-
лей привлекать офицеров вой-
скового звена», — распорядился 
вчера министр на селекторном 
совещании.

«В образовательных органи-
зациях минобороны начинает-
ся новый учебный год. К заняти-
ям приступят свыше 2,5 тысячи 
слушателей, более 61 тысячи 

курсантов, 7 тысяч военнослу-
жащих из 58 стран, а также 15 
тысяч воспитанников довузов-
ских учебных заведений», — пе-
речислил Шойгу. Он рассказал, 
что за последние восемь меся-
цев в армию и на флот постави-
ли свыше 15,5 тысячи нового 
и модернизированного воору-
жения и техники. К концу года 
доля такого арсенала в Воору-
женных силах должна составить 
71,9 процента. Что касается го-
соборонзаказа на 2021—2023 
годы, то особое внимание там 
уделено оснащению войск но-
вой авиатехникой. 

«Речь идет о создании само-
летов стратегической, военно-
транспортной и оперативно-
тактической авиации, которые 

будут определять облик Воз-
душно-космических сил в бли-
жайшем будущем. Планомерно 
увеличиваем их долю в объеме 
закупаемой авиационной тех-
ники», — отметил министр.

Он напомнил, что в прошлом 
году минобороны ввело кредит-
ную схему финансирования го-
сконтрактов на опережающую 
поставку такого вооружения. 
Благодаря этому удалось не 
только ускорить оснащение во-
инских частей современными 
образцами, но и снизить их сто-
имость. Шойгу подчеркнул, что 
многолетние контракты гаран-
тируют предприятиям стабиль-
ную загрузку, позволяют им 
увеличивать зарплату работни-
ков и осуществлять различные 
социальные проекты.

Не обошел вниманием гла-
ва военного ведомства и толь-
ко что завершившийся форум 
«Армия-2021». По словам ми-
нистра, там заключили 45 го-
сконтрактов на сумму более 
500 млрд рублей. «Отмечу, что 
на форуме можно было увидеть 
новейшее российское вооруже-
ние, которое уже поступает в 
войска», — сказал Шойгу. 

Он отдельно остановился на 
ситуации в Афганистане. Ми-
нистр назвал ее критической. 
«Люди пытаются сбежать отту-
да даже ценой собственной жиз-
ни», — отметил Шойгу. Министр 
поблагодарил наших летчиков и 
медиков за оперативную и чет-
кую работу при выполнении 
поручения президента России 
— эвакуации из Кабула несколь-
ких сотен граждан пяти стран.  

Особое досье 
на чиновников

«В целях устранения 
данной коллизии и 
обеспечения согласо-

ванного регулирования дея-
тельности органов прокурату-
ры проектом федерального за-
кона предлагается закрепить 
право органов прокуратуры по-
лучать необходимую информа-
цию, доступ к которой ограни-
чен в соответствии с федераль-
ными законами, в том числе 
проводить обработку персо-
нальных данных, полученных 
не только в связи с осуществле-
нием прокурорского надзора, 
но и при осуществлении других 
полномочий и функций, пред-
усмотренных федеральными 
законами», — поясняют в ми-
нюсте.

Кстати, сейчас в Госдуме рас-
сматривается законопроект, 
устраняющий еще одну колли-
зию, связанную с доходами и 
расходами чиновников. Предла-
гается изымать деньги, насчет 
которых гражданин начальник 
не может объясниться.

Напомним, еще в 2012 году 
был принят Закон «О контроле 
за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные 
должности, и иных лиц их до-
ходам». Он дает право проку-
рорам обращаться в суд, чтобы 
забрать в доход государства не-
движимость, автомобили и цен-
ные бумаги, принадлежащие 
чиновникам, если нет подтвер-
ждения законности их приобре-
тения, а стоимость превышает 
официальный доход семьи за 
предыдущие три года.

Система успешно работает. 
Регулярно прокуратура сооб-
щает об изъятых у чиновников 

угодьях. Однако на практике 
обнаружился законодательный 
пробел: действующий порядок 
не распространяется на денеж-
ные средства. То есть если у чи-
новника имеется яхта, на ко-
торую ему не накопить за всю 
свою честную жизнь, то проку-
ратура может через суд изъять 
ее в доход государства. Но если у 
чиновника сомнительный счет 
в банке, подать иск в суд нельзя. 
Остается только задавать рито-
рические вопросы. 

Подготовленная инициати-
ва исправляет ситуацию. Так что 
если у чиновника найдут, допу-
стим, несколько чемоданов де-
нег, собрать которые честным 
путем он явно не мог, то оставить 
все, как и было, не получится. 
Даже если не будет каких-то дру-
гих доказательств коррупции, 
деньги у служащего заберут.

Временные рамки те же са-
мые: вопросы появятся, если 
найденная сумма превыша-
ет официальные доходы за три 
года. 

Минимальная сумма излиш-
ков: 10 тысяч рублей. То есть, 
если на счету чиновника поя-
вилось на 10 тысяч больше того, 
что он заработал за три года, 
деньги могут забрать. Впрочем, 
десятью тысячами дело точно 
не ограничится.

В конце прошлого года Ге-
неральный прокурор России 
Игорь Краснов сообщил, что за 
восемь лет у чиновников изъя-
ли неподтвержденное дохода-
ми имущество на 34 миллиарда 
рублей .  

Войсковых офицеров в первую очередь привлекут для проведения практик, 
стажировок, учений и занятий курсантов военных вузов на полигонах. 

1

— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/3933

Молодые инжене-
ры будут решать 
задачу радикаль-
ного снижения 
цены добычи 
нефти на шельфе
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Официально

Президент подписал указы о единовременной выплате в 15 тысяч рублей 

военнослужащим и сотрудникам правоохранительных органов. В первом 

указе речь идет о прокурорах, сотрудниках Следственного комитета, орга-

нов внутренних дел, учреждений и органов уголовно-исполнительной си-

стемы, органов принудительного исполнения, противопожарной службы, 

таможенных органов, о сотрудниках Росгвардии, имеющих специальные 

звания полиции, а также руководстве федеральной фельдъегерской свя-

зи. Второй указ обеспечивает выплату военнослужащим-контрактникам, 

а также курсантам, не заключившим контракт. Прибавку можно будет по-

лучить уже в сентябре, и она будет одинаковой — вне зависимости от зва-

ний и должностей. Из нее нельзя удерживать средства по решениям судов 

и других органов, а также по приказам командиров.
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АВТОМОБИЛИ 
Теперь можно обжаловать 
штрафы с камер 
в электронном виде

Штраф по почте 
не придет

Владимир Баршев

Сегодня вступили в силу два важных  для автовладель-
цев документа. Первый — поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, которые позволяют об-
жаловать штрафы, выписанные с помощью автоматиче-
ских камер, в электронном виде. Второй — постановле-
ние правительства о новом порядке направления копий 
постановлений о штрафах собственникам автомобилей.

До сих пор единственный Кодекс, который не позво-
лял взаимодействовать онлайн с правоохранительными 
органами и судами, был административный.  В резуль-
тате автомобилисты, получившие ошибочные штрафы, 
выписанные в упро-
щенном порядке, 
должны были сво-
ими ногами дойти 
до подразделения 
ГИБДД, чтобы их 
отменить. С сегод-
няшнего дня этот 
порядок обжало-
вания упрощается. 
Обжаловать штраф 
можно, согласно за-
кону, через портал 
госуслуг. Для этого 
надо быть на нем за-
регистрированным и верифицированным. Верифици-
ровать свою регистрацию на портале можно бесплатно, 
например через банк. Сделать это необходимо один раз. 
А дальше уже посылать жалобы через этот портал . 

Однако, как оказалось, сервис еще не готов к такой 
услуге. Дело в том, что он должен действовать совмес-
тно с информационным проектом МВД «Паутина». А 
она не везде пока работает и не во всех регионах от-
лажено ее взаимодействие с Госуслугами. В минциф-
ры нам пока не ответили на наш запрос, когда система 
включится полностью. 

А вот отмена «писем счастья»  как раз начнет ра-
ботать. Теперь если автовладелец полностью заре гис-
трирован на Госуслугах, написал заявление в «Почту 
России», чтобы штрафы шли ему через этот портал, то 
он и будет их получать только на портале. Со следую-
щего дня после поступления на портал постановления 
начнут исчисляться 10 суток на обжалование. Если же 
человек зарегистрирован на портале, но не подавал за-
явления в «Почту России» о доставке таких докумен-
тов в электронном виде, то постановление будет счи-
таться врученным, если он зайдет на портал под сво-
им аккаунтом в течение 7 дней с момента размещения 
документа. А если он этого не сделает, то ему вышлют 
«письмо счастья» обыч ным способом. Если же автов-
ладелец не зарегистрирован на Госуслугах, то для него 
ничего не меняется. Он получит письмо по почте.  

СЕМЬЯ Резко выросло число мирных разводов, оформленных с помощью нотариуса

Помирились и разошлись
Владислав Куликов

Н
овая практика: граждане 
стали чаще прибегать к 
услугам нотариуса, что-

бы цивилизованно развестись. 
Причем число мирных разво-
дов резко выросло. Как сообщи-
ли в Федеральной нотариаль-
ной палате, за первую половину 
нынешнего года к нотариусам 
обратились, чтобы оформить 
соглашение о разделе имуще-
ства, на 38,4 процента больше 
граждан, чем за первое полуго-
дие прошлого, 2020 года.

Соглашение о разделе иму-
щества заключают супруги 
в ходе развода. Фактически 
(пусть и с некоторой натяжкой) 
можно сказать, что нотариусы 
начали предоставлять услугу 
«развод под ключ». 

Безусловно, штамп одиноче-
ства, как и прежде, ставят в ЗА-
ГСе. Но в ЗАГСе процедура раз-
вода только начинается, поста-

вить штамп в паспорте — лишь 
первый шаг. Бывшим милым и 
ненаглядным теперь надо разде-
лить то, что нажито совместно, 
а еще — договориться об алимен-
тах. И вот здесь начинается са-
мый настоящий развод: порой 
с криками, подчас — с  драками.

Однако сейчас есть возмож-
ность решить все достаточно 
мирно с помощью нотариуса.

«Далеко не всегда супруги 
заключают брачный договор. 
А значит, договориться о том, 
кто и что получит после развода, 
можно двумя способами: либо с 
помощью нотариально удосто-
веренного соглашения о разде-
ле имущества, либо через суд, 
—  рассказали в Федеральной 
нотариальной палате. — Урегу-
лирование финансовых вопро-
сов, связанных с разводом, с по-
мощью нотариуса не отнимает 
много времени и сил. Тем более 
что сейчас это можно сделать 
даже без личной встречи». 

Нотариусы уже применяют 
дистанционное удостоверение 
соглашений о разделе имуще-
ства. В таком случае каждый из 
разводящихся может прийти к 
своему нотариусу. 

«Каждый из супругов может 
выбрать нотариуса, к которому 
ему удобно будет обратиться, 
—  рассказывают в ФНП. —  Нота-
риусы подготовят соглашение о 
разделе имуществе с учетом ин-
тересов обеих сторон и органи-
зуют процедуру удостоверения 
сделки в режиме онлайн».

В соответствии с семейным 
законодательством имущество, 
нажитое мужем и женой в пери-
од брака, является их совмест-
ной собственностью. В случае 
расторжения брака имущество 
должно быть поделено пополам. 
Или — как договорятся. Но до-
говоренности надо закрепить. 
Иначе могут быть проблемы.

«Часто супруги, оформляя 
развод, не сразу заключают со-
глашение о разделе общей соб-
ственности или обращаются в 
суд, надеясь на соблюдение уст-

ных договоренностей, —  расска-
зывают эксперты, —  Это небез-
опасно». В любой момент, пока 
не истечет срок исковой дав-
ности, бывший супруг может 
«опомниться» и потребовать 
причитающуюся ему долю.

Соглашение о разделе до-
лей заключается в письменной 
форме и удостоверяется нота-
риусом. 

Кстати, заключить такое со-
глашение можно не только при 
разводе, но и в период брака. С 
такой инициативой может вы-
ступить любой из супругов, а 
также кредитор, если требу-
ется взыскать часть имущест-
ва гражданина для выполнения 
финансовых обязательств. Кро-
ме того, с помощью нотариуса 
можно заключить договор о по-
рядке выплаты алиментов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин вручил награды 
деятелям искусств

Культурная работа
Владимир Кузьмин

О
беспечение макси-
мально широкого 
доступа к культур-
ным ценностям для 
каждого граждани-
на России премьер-
министр Михаил 
Мишустин считает 
одним из основных 

приоритетов в работе прави-
тельства.

Глава кабинета министров 
вчера вручил государствен-
ные и правительственные на-
грады ряду деятелей культуры 
и искусства. Он охарактеризо-
вал их как талантливых людей, 
которые искренне преданы сво-
ему делу. «Вы много и упорно 
работаете, чтобы порадовать 
зрителей, слушателей, вносите 
реальный вклад в развитие рос-
сийской культуры», — обратил-
ся премьер к лауреатам. «Куль-
тура для нашей страны — это 
прежде всего служение людям, 
стремление дать им новые впе-
чатления, эмоциональную под-
держку и конечно же знания», — 
подчеркнул Мишустин.

Ордена Дружбы председа-
тель правительства вручил ком-
позитору Вячеславу Добрыни-
ну, художественному руководи-
телю Московского камерного 
оркестра «Музыка вива» Алек-
сандру Рудину, артисту театра 
«Ленком Марка Захарова» Ан-
дрею Соколову. Медали орде-
на «За заслуги перед Отечест-
вом» разных степеней получи-
ли артистки Мария Шукшина и 
Екатерина Жемчужная, почет-
ные звания «Заслуженный ар-
тист Российской Федерации» — 
оперная певица Аида Гарифул-
лина, режиссер-постановщик 
Егор Дружинин, артистка теа-
тра «Ленком Марка Захарова» 
Олеся Железняк и артист бале-
та Большого театра Артем Ов-
чаренко. Ректор ГИТИСа Гри-
горий Заславский удостоен 
звания «Заслуженный деятель 
искусств Российской Федера-
ции», а композитору Алексею 
Рыбникову и актеру Юрию Сто-
янову вручены почетные грамо-
ты правительства.

«О ваших талантах можно го-
ворить долго. Ведь творчество 
— это не только часы и дни, ког-
да вы напряженно работали над 
новым проектом. Это вся ваша 
жизнь, вклад в культуру, исто-
рию России», — заявил Михаил 
Мишустин. Произведения куль-
туры и искусства, подчеркнул 
премьер-министр, всегда помо-
гали людям пережить сложные 
моменты в их жизни. К ним он 

отнес месяцы ограничений из-
за пандемии коронавируса. Для 
поддержки самих учреждений 
культуры правительство вклю-
чило практически все в число 
пострадавших, неоднократно 
оказывало поддержку. Весной 
этого года кабинет министров 
уточнил планы государствен-
ной программы «Развитие куль-
туры» на ближайшие три года с 
учетом новых вызовов. «Один 
из ключевых приоритетов в на-
шей работе — это обеспечение 
максимально широкого досту-
па к культурным ценностям для 
каждого гражданина России», — 
сказал Мишустин на церемонии.

На решение этой задачи на-
правлена в том числе програм-

ма «Пушкинская карта». Она 
заработает 1 сентября и позво-
лит молодежи посещать музеи, 
театры, выставки. «Карта бу-
дет действовать на территории 
всей России без ограничений 
для школьников и студентов 
в возрасте от 14 до 22 лет. Это 
почти 13 миллионов человек», 
— заметил премьер-министр. 
«Программа не только поможет 
молодым людям прикоснуться 
к историческим ценностям, ше-
деврам национального и миро-
вого значения, но и поддержит 
наши учреждения культуры, ко-
торые будут в ней участвовать», 
— уверен глава кабмина.

Не остаются без внимания 
правительства материально-

технические вопросы отечест-
венной культуры. В капиталь-
ном ремонте сегодня нуждают-
ся многие детские музыкаль-
ные школы и школы искусств. 
«В рамках выполнения наци-
онального проекта «Культу-
ра» к концу текущего года мы 
планируем завершить эти ра-
боты в 165 таких школах в 76 
регионах страны, и на следую-
щие три года запланирована ре-
конструкция и ремонт еще по-
чти 500 зданий детских школ 
искусств по всей стране», — на-
помнил Михаил Мишустин. А 
еще каждому молодому талан-
ту, музыканту для развития 
своих способностей необходи-
ма соответствующая база. Пре-
мьер-министр упомянул в этой 
связи утвержденную страте-
гию для развития в России соб-
ственного производства музы-
кальных инструментов и звуко-
вого оборудования.

Средства выделяются на 
строительство центров куль-
турного развития в малых го-
родах и на селе, в том числе на 
Дальнем Востоке. «Конечно, 
будем и дальше поддерживать 

детские и кукольные театры, 
библиотеки в регионах, — заве-
рил глава кабинета министров. 
— Для этого правительство на-
правит дополнительно около 
двух миллиардов рублей». В би-
блиотеках появятся новые кни-
ги, техника для работы в интер-
нете, а также условия для людей 
с ограничениями по здоровью, 
а в детских театрах установят 
оборудование для звука и све-
та, заменят кресла. «Всего за 
счет этих средств планируется 
улучшить 30 театров и 150 би-
блиотек. Мы продолжим эту ра-
боту», — пообещал Михаил Ми-
шустин.

Увеличит правительство фи-
нансирование фондов поддер-
жки творческих индустрий для 
развития талантов молодых ак-
теров, композиторов и музы-
кантов. На эти цели Фонд пре-
зидентских грантов получит 11 
миллиардов рублей, а Прези-
дентский фонд культурных ини-
циатив еще 3,5 миллиарда.  

Михаил Мишустин вручил актрисе 
Екатерине Жемчужной медаль 
ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II степени и букет цветов. 

А К Ц Е Н Т

Культура для нашей страны — это прежде 
всего служение людям, стремление дать 
им новые впечатления, эмоциональную 
поддержку и конечно же знания

— Все о новинках автопрома, ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте «АвтоПарк» 
rg.ru/auto

Вакцина может 
заработать

При этом важно, чтобы в  личном кабинете 
гражданина на портале госуслуг отражался 
присвоенный ему QR-код, подтверждающий 

завершение полного курса прививки — эта запись в 
цифровом виде и станет «лотерейным билетом» для от-
бора победителей. Даты проведения розыгрышей бу-
дут сообщены дополнительно. 

«Программа стартует 1 сентября 2021 года и про-
длится до 1 декабря 2021 года. В течение этого перио-
да на сайте лотереи бонусзаздоровье.рф будут дважды 
разыграны денежные призы. Выбор победителей будет 
производиться компьютером на основании данных из 
Единого регистра вакцинированных по уникальному 
номеру записи. Для того чтобы принять участие в ро-
зыгрыше, необходимо вакцинироваться и получить 
сертификат до даты проведения очередного розыгры-
ша призов», — говорится в ответе «РГ».

Во многих регионах летом были анонсированы соб-
ственные программы поощрения сделавших прививку.  
Многие из них продолжатся и осенью. 

Если на бизнес 
во многих случа-
ях власти давили, 
требуя обеспечить 
определенный про-
цент вакциниро-
ванных среди со-
трудников, то об-
ычным гражданам 
предлагались раз-
личные приятные 
бонусы.

Одной из пер-
вых стала Москва, 
где городские влас-
ти решили разыгры-
вать автомобили. А в 
Подмосковье — в качестве выигрыша вообще пообещали 
квартиру.  При этом параллельно для столичных пенси-
онеров — всех, уже без всякой лотереи — ввели денежное 
поощрение и купоны на покупки в сетевых магазинах. 

В Магаданской и Курской областях пожилым людям 
после прививки также предлагали выплаты в размере 
1—3 тысяч рублей, в Иркутской области по договорен-
ности с торговыми предприятиями ввели скидки на 
продукты. По тому же пути пошли и в Волгоградской 
области — купоны, полученные за вакцинацию, можно 
будет отоварить до конца года. 

Интерес к вакцинации старались подогреть в том 
числе с помощью развлекательных мероприятий. В 
Адыгее, например, предоставляли скидки при посеще-
нии спортивных объектов. В Ленинградской области в 
качестве подарка выдавали скидочные купоны в мага-
зины спортивных товаров и сертификаты на посеще-
ние матчей клуба «Ленинградец». 

В некоторых городах пункты вакцинации развернули 
в учреждениях культуры. В Омске прививки делали на 
концертах филармонии, в Свердловской области — после 
прививки можно было бесплатно посмотреть кино или 
сходить в зоопарк, а в Кировской области — в цирк. В не-
которых регионах, например в Якутии, в день вакцина-
ции и следующий людей освобождали от работы.

Многие крупные предприятия также поощряют ра-
ботников, сделавших прививку. Где-то увеличивают 
на несколько тысяч премиальные выплаты, где-то уве-
личивают соцпакет, добавляя возможность посещать 
спортивные клубы.  

1

НАДЗОР   В этом 
году ущерб 
от коррупции 
превысил 
39 млрд рублей

ПРЕДЕЛ 
ДЛЯ ВЗЯТКИ
Иван Егоров

В этом году в стране зафикси-
ровано максимальное за 8 лет 
число выявленных преступле-
ний коррупционной направ-
ленности, число которых выро-
сло до 24,5 тысячи.

Такие данные приводят-
ся в статистическом сборни-
ке Генпрокуратуры о состоя-
нии преступности за 7 месяцев 
2021 года. При этом относи-
тельно прошлого года коли-
чество коррупционных пре-
ступлений возросло на 16,5 
процента. По данным надзор-
ного ведомства, около полови-
ны среди таких преступлений, 
а именно — более 12 тысяч при-
ходится на факты взяточниче-
ства. Согласно правовой ста-
тистике, каждая третья взятка 
в стране не превышала десяти 
тысяч рублей. Наибольшее их 
число было зарегистрирова-
но в Пермском (240, рост в 3,3 
раза), Ставропольском (169, 
рост в 1,5 раза) краях и Санкт-
Петербурге (135, рост в 5 раз).

Также вырос и ущерб от кор-
рупции. Относительно прош-
лого года он увеличился с 32,4 
млрд рублей до 39,4 млрд ру-
блей. В то же время, по данным 
Генпрокуратуры, одновремен-
но с этим значительно возросла 
сумма возмещенного ущерба от 
коррупционных преступлений 
— с почти 3,5 млрд рублей до 9,9 
млрд рублей. Кроме того, в этом 
году практически втрое — с 16,6 
млрд рублей до 45 млрд рублей 
— увеличилась стоимость акти-
вов коррупционеров, на кото-
рые был наложен арест. 

Всего же за 7 месяцев 2021 
года в России было зарегистри-
ровано почти 1,2 миллиона 
преступлений, что примерно 
соответствует уровням послед-
них двух лет за этот же пери-
од. При этом уже несколько лет 
отмечается снижение улич-
ной преступности. По сравне-
нию с прошлым годом число 
таких преступлений сократи-
лось более чем на 7 процентов 
и не превысило 193,5 тысячи. 
При этом каждое третье улич-
ное преступление — это кражи, 
а каждое пятое связано  с на-
рушением правил дорожного 
движения. Повсеместно замет-
ными темпами продолжилось 
снижение общего числа заре-
гистрированных квартирных 
краж — на 19,5 процента. Их об-
щее число составило 17,4 тыся-
чи. По данным Генпрокурату-
ры, на этом фоне широкое рас-
пространение получили кражи 
с банковских счетов. Относи-
тельно предшествующего года 
их массив увеличился до 96,9 
тысячи. Наиболее подвержены 
таким преступлениям в расче-
те на 100 тысяч населения были 
жители Амурской области 
(139,9), Республики Карелия 
(128,3) и Удмуртской Респу-
блики (116,9). 

Также в январе — июле 2021 
года зарегистрировано около 
194,8 тысячи различных мо-
шенничеств. Это на 6,3 тыся-
чи больше, чем годом ранее. Их 
доля в структуре преступности 
на протяжении последних лет 
последовательно увеличивает-
ся и составляет 16,4 процента. 
Согласно данным правовой ста-
тистики наиболее распростра-
нены мошенничества в Ямало-
Ненецком автономном округе 
(213,6 фактов на 100 тысяч жи-
телей), Мурманской области 
(196,7) и Москве (189,8), наи-
менее — в Чечне (27,5), Ингуше-
тии (34,1) и Дагестане (46).

По данным надзорного ве-
домства, в структуре подобно-
го рода хищений более 70 про-
центов, или почти 138 тысяч, 
совершенно дистанционно с 
использованием информаци-
онно-телекоммуникацион-
ных технологий или в сфере 
компьютерной информации. 

При этом практически на 
две трети сократился массив 
мошенничеств с использовани-
ем электронных средств плате-
жа — до 6,2 тысячи. Годом ранее 
статистика фиксировала пра-
ктически двукратное их увели-
чение.  

В качестве 
«лотерейного 
билета» будет 
использована 
цифровая запись 
в регистре 
вакцинированных

«Письма счастья» 
будут приходить 
тем автовладель-
цам, которые не за-
регистрированы 
на Госуслугах

— Все о борьбе с коррупцией 
в России — на сайте 
rg.ru/sujet/3380

Около половины 
фактов корруп-
ции, а именно 
более 12 тысяч 
приходится 
на взяточничество

А К Ц Е Н Т

Если бывшие супруги не горят желанием 
видеться, а такое часто бывает, 
они могут разделить имущество дистан-
ционно с помощью двух нотариусов

— Кому достанется ипотечная 
квартира при разводе 
rg.ru/art/2157776
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Сентябрь. Вступает в силу
ЧТО ЕЩЕ ВСТУПАЕТ В СИЛУ

ЦЕНЫ НА ПОДСОЛНЕЧНОЕ 
МАСЛО «ОТПУСТЯТ»
Соглашение о стабилизации цен на подсолнечное масло заканчивают 

свое действие 30 сентября. С 1 октября производители и торговые сети 

могут не удерживать их на уровне 95 рублей и 110 рублей за литр соот-

ветственно. А уже с 1 сентября для подсолнечного масла заработает эк-

спортная пошлина — так власти планируют удерживать цены на масло 

дальше.

В декабре прошлого года минпромторг, минсельхоз, крупнейшие произ-

водители подсолнечного масла и сахара заключили соглашения о стаби-

лизации цен на эти продукты. Федеральные власти неоднократно заяв-

ляли, что ограничение цен — крайняя и временная мера. Если вводить ее 

надолго, это приведет к дефициту товаров — предприятиям станет невы-

годно их производить.

Изначально предполагалось, что соглашения будут действовать до апре-

ля 2021 года. Но в конце марта кабмин продлил их, посчитав, что риск 

роста цен сохраняется.

С 1 сентября начнет действовать плавающая экспортная пошлина по 

аналогии с зерном. Она составит 70%. Ее будут взимать с разницы между 

базовой ценой (1 тыс. долларов за тонну) и индикативной ценой (будет 

рассчитываться еженедельно на основе мировых цен), уменьшенной на 

величину корректирующего коэффициента (50 долларов за тонну). При 

этом в России действует фактически запретительная пошлина на вывоз 

подсолнечника (50%).  

МАРКИРОВКА МОЛОЧНОЙ 
ПРОДУКЦИИ ДЛИТЕЛЬНОГО 
ХРАНЕНИЯ СТАНЕТ 
ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ
С 1 сентября цифровая маркировка станет обязательной для молочной 

продукции со сроком годности более 40 суток. До этого с 20 января она 

проходила в добровольном порядке.

Цифровая маркировка в России вводится для молочной продукции поэ-

тапно. С 1 июня она стала обязательной для мороженого и сыра. С 1 де-

кабря 2021 года к ним добавится продукция со сроком годности 40 су-

ток и менее. Обязательная поштучная прослеживаемость каждой едини-

цы продукции начнется с 1 декабря 2023 года. Пока эти продукты будут 

маркироваться на добровольной основе.

Минпромторг неоднократно переносил сроки и смягчал условия марки-

ровки. Так, был оставлен поштучный учет только на товары со сроком 

годности более 40 суток. А для скоропортящейся продукции в системе 

маркировки будет предусмотрен только партионный учет. Таким обра-

зом бизнес сможет постепенно наладить все процессы и в комфортном 

режиме подключиться к маркировке.

С помощью маркировки государство борется с нелегальной продук-

цией. Маркировка позволяет отследить «жизненный цикл» товара — от 

производства до его продажи в магазине. Каждому товару присваивает-

ся уникальный код (Data Matrix, двумерный матричный штрихкод), кото-

рый наносится на упаковку или товарный ярлык и содержит точные дан-

ные о продукте: наименование, производитель, дата, время и место вы-

пуска. Система фиксирует переход товара по всей логистической цепи, 

включая проверку кода в магазине при размещении товара на полке.  

ПОСТЕПЕННО ВВОДИТСЯ 
ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ МАРКИРОВКА 
БУТИЛИРОВАННОЙ ВОДЫ

С 1 сентября 2021 года производители бутилированной воды должны бу-

дут зарегистрироваться в системе мониторинга за оборотом товаров, 

подлежащих обязательной маркировке. Подать заявление будет необ-

ходимо в течение семи дней с начала оборота продукции.

Это предваряет обязательную маркировку бутилированной воды: для 

минеральной воды она станет обязательной с 1 декабря 2021 года, для 

остальной бутилированной воды — с 1 марта 2022 года.

Маркировать необходимо упакованную воду, включая природную и 

искусственную минеральную, газированную, без добавления сахара и 

других подслащивающих или вкусоароматических веществ.

Упакованная вода пополнила список продукции, подлежащей обяза-

тельной маркировке, в феврале 2021 года. Эксперимент по маркировке 

начался еще 1 апреля прошлого года и должен был завершиться 31 мар-

та 2021 года. Но кабмин принял решение продлить его до 1 июня 2021 

года. 

Государство вводит цифровую маркировку для борьбы с контрафактом 

и фальсификатом. По разным оценкам, доля нарушений на российском 

рынке воды может составлять от 0,2% до четверти от всего оборота.  

ФРУКТОВЫЕ ВИНА ПОЛУЧАТ 
НОВОЕ НАЗВАНИЕ
1 сентября истекает срок, в который компании, имеющие лицензии на 

производство, хранение и поставки фруктовых вин (произведенных из 

фруктов, кроме винограда), должны подать в Росалкогольрегулирова-

ние заявление о переоформлении лицензии в связи с изменением вида 

продукции. С нового года эти товары будут переименованы в плодовую 

алкогольную продукцию. Такие изменения были внесены в закон о 

госрегулировании производства и оборота алкогольной продукции.

Аналогичный механизм подразумевается для винных напитков и вино-

материалов, названия которых также будут изменены с нового года. 

Производители первых должны до 1 сентября переоформить лицензии 

на выпуск виноградосодержащих напитков (с добавлением этилового 

спирта и без). Те, кто производит виноматериалы, лицензию должны по-

менять на вино наливом (виноматериалы) или плодовые сброженные 

материалы.

Все остатки фруктовых вин производители должны распродать до 1 ок-

тября 2021 года. Розница должна прекратить реализацию фруктовых 

вин до конца 2021 года.  

Подготовила Татьяна Карабут

Маркировка вводится для борьбы с контрафактом и фальсификатом: 
на рынке воды такая продукция может составлять до четверти оборота.

ПОДДЕРЖКА

РОДИТЕЛИ ДОШКОЛЬНИКОВ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ 
УВЕЛИЧЕННЫЕ ВЫПЛАТЫ ПО БОЛЬНИЧНЫМ
Елена Манукиян

С 
1 сентября больничный 
по уходу за ребенком в 
возрасте до 7 лет вклю-

чительно будет оплачивать-
ся в размере средней заработ-
ной платы независимо от стра-
хового стажа родителей. Ранее 
на пособие в полном размере 
могли рассчитывать лишь те 
мамы и папы, которые отрабо-
тали более восьми лет, поясни-
ли в минтруде.

В пресс-службе министерст-
ва также уточнили, что теперь не 
будет иметь значения и то, как 
лечился ребенок: амбулаторно 
или стационарно. Прежде, на-
чиная с одиннадцатого дня при 
уходе за ним на дому, выплата 
по больничному в любом случае 
устанавливалась в размере по-
ловины среднего заработка. Те-
перь же она будет одинаковой 
за весь период лечения как в ам-
булаторных условиях, так и при 
совместном пребывании взро-
слого с ребенком в больнице.

Новая мера в первую очередь 
направлена на поддержку моло-
дых родителей, которые еще не 
успели заработать себе нужный 
стаж, подчеркнули в ведомстве. 
Всего она может коснуться око-
ло 1,5 млн семей, в которых ча-
сто болеют маленькие дети. Ра-
нее на оплату больничных по 
уходу за ребенком до восьми 
лет по новым принципам прави-
тельство направило почти один 
миллиард рублей.

В Фонде социального стра-
хования обратили внимание, 
что средний заработок, в раз-
мере которого начисляется по-
собие по временной нетрудо-
способности, рассчитывается 
за последние два года. Получа-
ется, если человек за 2020 год 
заработал 600 тысяч рублей, 
а за весь 2021 год, например, 
800 тысяч рублей, то эти сум-
мы нужно сложить и разде-
лить на количество дней, что-
бы для начала получить сред-

ний дневной заработок. Так, в 
2020 году было 366 дней, по-
тому что он был високосный, 
а в 2021 году — 365, всего по-
лучается 731 день. В результа-
те средний дневной заработок 
за эти два года получился рав-
ным 1915,2 рубля. Таким обра-
зом, за две недели нахождения 
на больничном по уходу за ре-
бенком родителю выплатят 26 
812 рублей. При этом по зако-
ну предельный размер выпла-
ты из расчета за месяц в 2021 
году не должен превышать 74 

001 рубля, но он не может быть 
и ниже минимального разме-
ра оплаты труда, или 12 792 
рублей.

Выплату по больничному 
при уходе за ребенком Фонд со-
цстраха переведет напрямую 
без привлечения средств рабо-
тодателей и рассчитает само-
стоятельно на основании дан-
ных больничного листа. Офор-
млять какие-либо дополнитель-
ные документы для этого роди-
телям не нужно.

В минтруде уточнили, что 
пособие за больничный по ухо-
ду за ребенком до 7 лет включи-
тельно оплачивается не более 
чем за 60 календарных дней в 
году, в отдельных случаях — не 
более чем за 90 календарных 
дней в году. При этом оформить 
его могут все члены семьи, 
включая бабушек, дедушек, дя-
дей и тетей, при условии, что 
они работают по трудовому до-
говору. «Получать его они так-
же будут в размере 100% сред-
него заработка в пределах уста-

новленных лимитов», — отме-
чают в ведомстве.

Также там отмечают, что 
оплата больничного при ухо-
де за ребенком в возрасте от 8 
до 15 лет будет рассчитываться 
по прежней схеме: при лечении 
в амбулаторных условиях в те-
чение первых 10 дней в зависи-
мости от стажа работы (за стаж 
менее 5 лет — 60% оплаты труда, 
от 5 до 8 лет — 80% оплаты тру-
да, более 8 лет — 100% оплаты 
труда). Начиная с одиннадцато-
го дня — в размере 50% от сред-
него заработка. Если взрослый 
ухаживал за ребенком в стацио-
наре, то размер выплаты на про-
тяжении всего периода зависит 
только от страхового стажа. По-
собие может начисляться в те-
чение 15 дней по каждому слу-
чаю лечения ребенка в амбула-
торных условиях или совмест-
ного пребывания с ним в боль-
нице, а всего в году — не более 
чем за 45 календарных дней.  

COVID-19

МЕНЯЮТСЯ ПРАВИЛА 
ВЪЕЗДА В РОССИЮ
Михаил Загайнов

С 1 сентября жители стран СНГ 
смогут пересечь российскую 
границу только после предъ-
явления отрицательного ПЦР-
теста на COVID-19 с помощью 
приложения «Путешествую без 
COVID-19». Тест должен быть 
сделан не ранее чем за три дня 
до прибытия. С 25 июля эти пра-
вила действовали только для 
приезжающих с территории 
стран ЕАЭС (Армения, Бела-
русь, Казахстан, Киргизия).

Исключение будет сдела-
но для лиц, которые въезжают 
в Россию из стран ЕАЭС тран-
зитом или с кратковременной 
остановкой. Но и они должны 
будут иметь на руках справку с 
результатами ПЦР-теста.

Новые правила позволят 
минимизировать риск завоза 
COVID-19. Проводить ПЦР-те-
сты, которые позволят въехать 

в Россию, могут лишь лаборато-
рии, прошедшие аккредитацию 
и соответствующие российским 
стандартам.

Приложение используется 
для предъявления отрицатель-
ных результатов исследова-
ний на коронавирус при пере-
сечении российской границы 
в определенных пунктах про-
пуска. Кроме данных о дейст-
вующих в той или иной стране 
ЕАЭС санитарно-эпидемиоло-
гических правилах и нормах 
«Путешествую без COVID» со-
держит список верифициро-
ванных лабораторий. В прило-
жении возможно сохранить ре-
зультаты тестов и QR-коды.

Функционал позволяет от-
ветственным лицам проверять 
результаты теста на въезде в 
страну как визуально (зеленый 
цвет QR-кода), так и с помощью 
стандартного считывателя QR-
кодов.  

А К Ц Е Н Т

Стаж не будут учитывать при расчете 
пособия по временной
нетрудоспособности при уходе
за больным ребенком до семи лет

Владислав Куликов,
Марина Трубилина 

С 
1 сентября можно 
начинать процедуру 
легализации гаража. 
С этой даты вступа-
ет в силу закон о га-
ражной амнистии. 
Документ позволяет 
официально офор-
мить права на гараж, 

которым владелец зачастую 
пользуется уже десятилетиями, 
указывают в Росреестре. Закон 
предусматривает возможность 
не только оформления самой 
постройки, но и бесплатного 
предоставления земли под ней.

Легализовать гараж можно 
при одновременном соблюде-
нии трех условий: гараж явля-
ется капитальным, он не при-
знан самовольной постройкой, 
при этом был построен до 29 де-
кабря 2004 года (дата введения 
в действие Градостроительного 
кодекса РФ). В виде исключения 
могут быть узаконены метал-
лические гаражи, если они на-
ходятся на территории коопе-
ратива, где владелец мог, но по 
каким-то причинам не стал воз-
водить капитальное строение 
(«ракушек» это не касается).

Не помешают «амнистии» 
постройки то, что уже не суще-
ствует гаражный кооператив, 
ситуация, когда прежний вла-
делец гаража умер или о нем ни-
чего не известно, или же, к при-

меру, то, что не был оформлен 
гараж, доставшийся по наслед-
ству. Таким образом, обратить-
ся с заявлением на оформление 
гаража и земельного участка 
смогут не только первоначаль-
ные владельцы, которым участ-
ки в свое время распределялись 
под строительство гаража, но и 
последующие владельцы, кото-
рым, к примеру, было передано 
членство в гаражном коопера-
тиве, а также наследники пре-
дыдущих хозяев — это прямо 
указано в законе.

Оформить постройку позво-
лит любое решение властей, в 
том числе советских времен, о 
предоставлении участка под га-
ражом, решение предприятия, 
при котором он был построен, 
документ о выплате пая в га-
ражном кооперативе или реше-
ние общего собрания коопера-
тива о распределении гаража.

Необходимо предоставить 
свидетельствующие о праве на 
гараж документы: старый тех-
паспорт на эту постройку, доку-
мент о подключении к электро-
сетям, о наследстве или о покуп-

ке гаража. Однако, подчеркива-
ют в Росреестре, гараж можно 
оформить и при их отсутствии: 
органы власти имеют право раз-
решить легализацию гаража на 
основании и других документов.

Отыскав документы, нужно 
выяснить, стоит ли земельный 
участок под гаражом на када-
стровом учете. Это можно уз-
нать в Росреестре (в том числе 
через интернет, изучив Публич-
ную кадастровую карту) или, 
например, в МФЦ. Если нет, то, 
скорее всего, придется восполь-
зоваться услугами кадастрово-
го инженера, при этом заранее 
нужно выяснить в местной ад-
министрации, не выполняются 
ли кадастровые работы за счет 
бюджета (такая возможность 
законом предусмотрена).

Готовый комплект докумен-
тов подается в местную адми-
нистрацию, которая принимает 
решение о предоставлении зем-
ли в собственность бесплатно, 
подает в Росреестр заявление 
о регистрации прав на участок 
и гараж и позже передает вла-
дельцу выписки из ЕГРН.

Законом также закреплено, 
что использование граждана-
ми земельных участков обще-
го пользования для прохода или 
проезда к гаражам осуществля-
ется свободно и без взимания 
платы. Уточняется, что никто 
не вправе ограничивать доступ 
к данным объектам собствен-
ников гаражей или граждан, ис-
пользующих гаражи.

Закон действует до 1 сентя-
бря 2026 года. Под гаражную ам-
нистию попадает как минимум 
2 млн гаражей, сообщал ранее 
Росреестр. На государственный 
кадастровый учет сейчас по-
ставлено более 5,6 млн гаражей, 
из них права зарегистрированы 
только на 3,5 млн. При этом во-
обще не оформленных гаражей 
значительно больше. «Это со-
циальный законопроект, запрос 
на него пришел прежде всего от 
людей, от регионов. Если раньше 
для регистрации участка и само-
го гаража при отсутствии каких-
либо правоустанавливающих 
документов необходимо было 
идти в суд, то новый закон позво-
ляет оформить объект в собст-
венность без суда», — рассказы-
вал в интервью «Российской га-
зете» руководитель Росреестра 
Олег Скуфинский. 

Проблема в том, что ни в Со-
ветском Союзе, ни в новой Рос-
сии не было законодательства о 
гаражах. Потребовалось время, 
чтобы подготовить законода-
тельную базу. К тому же в кон-

це 1990-х — начале 2000-х годов 
требования, предъявляемые к 
правоустанавливающим доку-
ментам на недвижимость, пре-
терпевали серьезные измене-
ния. Многие «старые» докумен-
ты по форме или по содержанию 
не соответствовали требовани-
ям нового законодательства. В 
отдельных случаях проблему 
решали судебные разбиратель-
ства, но в целом упрощенного 
порядка не было. «Гаражная ам-
нистия» поможет установить 
справедливость.  

Как сообщил на пресс-кон-
ференции в ТАСС один из авто-
ров закона, председатель Коми-

тета Государственной Думы по 
государственному строитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников, в продолже-
ние гаражной амнистии Госду-
ме VIII созыва предстоит урегу-
лировать вопросы организации 
деятельности гаражных объе-
динений, а также прав и обязан-
ностей их членов. В том числе 
вопросы, связанные с объекта-
ми общего пользования в таких 
объединениях (дороги, мойки и 
так далее). В настоящее время в 
стране насчитывается более 36 
тысяч гаражных объединений 
(гаражно-строительных коопе-
ративов и т.п.).  

А К Ц Е Н Т

Теперь для регистрации участка и самого 
гаража без правоустанавливающих 
документов не понадобится идти в суд

НЕДВИЖИМОСТЬ

В РОССИИ НАЧИНАЕТСЯ ГАРАЖНАЯ АМНИСТИЯ
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Легализовать гараж можно при соблюдении трех условий: он капитальный, не признан самовольной постройкой и построен до 29 декабря 2004 года.

КСТАТИ

Исходя из положений закона о гаражной амнистии, с 1 сентября люди с 

инвалидностью смогут в упрощенном порядке оформить персональ-

ную стоянку рядом с местом жительства, пояснил председатель Всерос-

сийского общества инвалидов Михаил Терентьев. По его словам, это 

особенно актуально для граждан, проживающих в многоквартирных до-

мах, которые передвигаются в инвалидной коляске, а также семей, где 

есть ребенок-инвалид.

Решение о выделении муниципальной земли гражданам с ограниченны-

ми возможностями будут принимать главы муниципалитетов: то есть, 

чтобы получить индивидуальное парковочное место, человеку нужно 

обратиться в местную администрацию с заявлением. При этом пользо-

ваться им они смогут бесплатно.

«Очень важно, чтобы процесс запустился в сентябре без сбоев, потому 

что впереди зима. Именно это время года доставляет больше всего про-

блем маломобильным людям: когда много снега и скользко, им особен-

но сложно передвигаться. Поэтому возможность ставить автомобиль 

рядом с домом так, чтобы это место не могла занять другая машина, для 

них имеет большое значение», — сказал Терентьев.

Подготовила Елена Манукиян

Новые правила позволят минимизировать риск завоза COVID-19 в Россию. 

ЦИФРА

1,5
МИЛЛИОНА

семей с маленькими детьми, 

где молодые родители еще 

не наработали нужный страхо-

вой стаж, смогут спокойнее 

оформлять больничный.

E
P

A



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 сентября 2021
среда № 198 (8549)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, какая погода 
ожидается осенью

Дожди обязательно 
пройдут

Ольга Игнатова

C
ентябрь на боль-
шей части террито-
рии страны будет 
теплым. Однако мо-
сквичам повезет в 
меньшей степени. В 
столичном регионе 
погода испортится 
уже со 2 сентября. 

«На большей части террито-
рии нашей страны температура 
будет около и выше нормы: это 
касается территории от Волги 
до Тихого океана», — рассказал 
на пресс-конференции научный 
руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд. 

При этом в западной части 
России, в том числе и в сто-
личном регионе, температу-
ра в сентябре будет соответ-
ствовать климатической нор-
ме. Но со 2 сентября минимум 
пять дней ожидаются холодны-

ми. Со 2 сентября ночные тем-
пературы могут опускаться до 
3—8 градусов тепла. Днем они 
будут находиться в пределах 
12—14 градусов тепла. Это уже 
намного ниже климатической 
нормы. Обычно в начале сен-
тября дневные температуры 
составляют плюс 15—20 граду-
сов. Ночные — плюс 5—10 граду-
сов. Как напомнил Вильфанд, в 
течение нескольких прошлых 
лет ощутимой разницы меж-
ду погодой в конце августа и в 

начале сентября не было. Тог-
да практически весь сентябрь 
стояла теплая погода. В этом 
году атмосферные процессы 
намерены развиваться по ино-
му сценарию.

Если в начале недели тепло в 
центр «закачивает» южный ци-
клон с центром над Украиной, 
то к четвергу он будет стреми-
тельно поглощен другим актив-
ным циклоном, который дви-
жется с Баренцева моря на евро-
пейскую территорию России. И 

именно он принесет холодный 
арктический воздух.

Впрочем, когда в сентябре 
наступает холодная погода, 
это всегда предвестник бабье-
го лета. Это длительный (мини-
мум неделя) период устойчивой 
теплой погоды после похолода-
ния. «О его начале мы сообщим 
за три-четыре дня», — пообещал 
метеоролог. 

Вильфанд также сообщил, что 
дефицит осадков в начале осени 
прогнозируется на юге Урала, 
Западной Сибири, Красноярско-
го края и в Хакасии. На осталь-
ной территории страны этот по-
казатель будет в районе нормы.

А вот так называемый бар-
хатный сезон на курортах в 
этом году будет длиться не так 
долго, как в прошлом, рассказал 
Вильфанд. Он продлится весь 
сентябрь и захватит первую де-
каду октября. Это на две недели 
короче, чем в 2020 году.

«В прошлом году море было 
супертеплое. Прогрелись дея-
тельные слои моря, и оно очень 
долго отдавало свое тепло. Фак-
тически до 20 октября был бар-
хатный сезон», — пояснил ме-
теоролог. В этом же году все 
испортили циклоны, которые 
принесли интенсивные дожди 
в Краснодарский край и Крым 
в июне и начале июля. Осад-
ки не позволили морю актив-
но прогреться. В прошлом же 
году все лето стояла теплая, ан-
тициклональная погода, поэто-
му и «бархатный сезон» на рос-
сийских курортах длился почти 
весь октябрь.  

В Москве погода заметно испортит-
ся уже со 2 сентября — будет холод-
но и дождливо.

А К Ц Е Н Т

Когда в сентябре наступает теплая 
погода, это всегда предвестник бабьего 
лета, о его начале Гидрометцентр
сообщит за несколько дней

БЕЗОПАСНОСТЬ Появилась 
новая схема обмана россиян, 
оформляющих страховки 
на машины

Мошенники 
быстро въезжают

Анастасия Алексеевских

Мошенники начали фишинго-
вые атаки на владельцев авто-
мобилей, оформляющих стра-
ховку. Об этом «Российской га-
зете» рассказали в компании 
Digital Security, специализиру-
ющейся на кибербезопасности. 

С 22 августа страховку на ав-
томобиль можно оформить без 
документов о техосмотре. Как 
рассказали в Digital Security, 
мошенники предлагают полу-
чить диагностическую карту с 
результатами осмотра машины. 
Для этого они заманивают поль-
зователей на фишинговые сайты 
через соцсети, где предлагают 
пройти онлайн-осмотр машины, 
ввести данные водителя и ин-
формацию о средстве передви-
жения. Также злоумышленники 
просят оплатить «услугу». В ре-
зультате жертва теряет и день-
ги, и платежную информацию. 
Сомневающихся автовладель-
цев злоумышленники убежда-
ют, что схема онлайн-осмотра 
легальна, ссылаясь на несуще-
ствующие нормативные акты.

Это типичный пример фи-
шинга, адаптированный под 
конкретную ситуацию, отме-
тили в пресс-службе Банка Рос-
сии. Замгендиректора компа-
нии «Газинформсервис» Ни-
колай Нашивочников конста-
тировал: злоумышленники от-
слеживают все изменения в ин-
формационном поле и отлично 
ориентируются в меняющемся 
законодательстве, чтобы созда-
вать максимально достоверные 
фишинговые сайты.

Руководитель центра мони-
торинга и реагирования на ин-
циденты ИБ Jet CSIRT компании 
«Инфосистемы Джет» Алексей 
Мальнев указал, что мошенни-
ки используют любой контекст, 
способный быстро «достучать-
ся» до потенциальной жертвы. 
Используются как базовые пси-
хические реакции человека 
(страх, жадность, любопытст-
во, тщеславие и так далее), так и 
более сложные техники, вплоть 
до работы с подсознанием, уто-
чил он.

Банк России рекомендует 
потребителям работать только 
с проверенными интернет-ре-
сурсами, это позволит миними-
зировать риск обмана, уточни-
ли официальные представители 
регулятора. 

По  словам руководите-
ля аналитического центра 
Zecurion Владимира Ульянова, 
чтобы не стать жертвой злоу-
мышленников, нужно пользо-
ваться услугами проверенной 
страховой компании или аген-
та. «Следует избегать перехо-
дов по рекламным ссылкам, а 
при переходе по рекомендаци-
ям нужно перепроверять закон-
ность деятельности компании, 
действительность адресов, — 
указал Ульянов. — Удаленный 
формат взаимодействия в лю-
бом случае несет дополнитель-
ные риски».  

— Узнайте также:
Мошенники устроили охоту 
на деньги родителей 
школьников
rg.ru/art/2156263

— Читайте также:
Врачи предлагают успеть 
с прививкой до осени
rg.ru/art/2156675

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ТРИНАДЦАТАЯ ПЕНСИЯ
Когда-то мы все очень ждали 13-ю зарплату — годовую 
премию. Да и сейчас ее ждем. А может ли быть преми-
альная, 13-я пенсия тем, кто получает пенсию по ста-
рости, тоже раз в год? А почему бы и нет? В нашей эко-
номике есть все для этого. Мы объявили, что она — для 
сбережения человека. Значит, экономика — «социаль-
ная рыночная». И сейчас в ней есть все — и деньги, и ме-
ханизмы, чтобы каждый год платить 13-ю пенсию.

Как это сделать? У государства (то есть у нас с вами) 
— больше 50% капитала Сбербанка, его контрольный 
пакет. Держателем этих акций является Фонд нацио-
нального благосостояния (ФНБ). Он действует от име-
ни государства. Нам повезло! Рыночная стоимость 
этих акций в августе 2021 г. — больше 3,5 трлн рублей и 
продолжает расти. Это — отличное вложение народных 
средств, Сбербанк — прибыльный, и эти акции нахо-
дятся в ФНБ, как наше общее достояние. 

Но у акций Сбербанка есть замечательная особен-
ность — по ним каждый год выплачиваются дивиденды. 
Ожидается, что чи-
стая прибыль Сбера 
за 2021 год будет не 
меньше 1 триллио-
на рублей, за первое 
полугодие она боль-
ше 600 млрд руб. 
Сбербанк поставил 
целью тратить на 
дивиденды больше 
50% чистой при-
были (презентация 
Сбера, июнь 2021 
г.). В 2020 г. на ди-
виденды ушло 56% 
чистой прибыли Сбера. Это значит, что можно ожи-
дать, что государство (мы с вами) получит дивидендов 
за 2021 год примерно на 250—350 млрд руб. Дивиден-
ды 2020 года, отданные государству, были больше 200 
млрд руб.

Отлично! А за счет чего прибыль? Сбербанк — круп-
нейший держатель счетов населения (пенсионных, 
зарплатных, платежные карточки и др.). Текущие сче-
та населения — 23% всех депозитов в Сбербанке, еще 
12% — такие же счета «юриков». Это почти бесплатные 
для банка деньги, которые потом предоставляются в 
кредит «физикам», то есть нам, населению, в среднем 
под 11% годовых, «юрикам» — под 6,4%. Средняя сто-
имость привлеченных средств клиентов Сбера (и «фи-
зиков», и «юриков») — всего 2,4%. Средняя процентная 
маржа (разница между процентами полученными и 
уплаченными) — 5,18% (презентация Сбербанка, июнь 
2021 г.). Неплохо, можно жить, можно быть очень при-
быльным банком, и эта прибыль делается прежде все-
го на деньгах населения. Средства населения — 17 трлн 
руб., больше 50% привлеченных средств Сбербанка 
(июнь 2021 г., баланс Сбербанка). Мы еще и платим за 
услуги Сбера — за ведение счетов, за то, чтобы отпра-
вить деньги, за мобильный банкинг и т.п. 

Только не нужно возмущаться, так живут все банки, 
хотя мы очень ждем, когда процент в России наконец-
то нормализуется и процентная маржа будет состав-
лять хотя бы 1,5—2% вместо 5—6%, а мы не будем погре-
бены под всеми этими заоблачными процентами. Бу-
дем ждать этого светлого будущего, а пока можем себя 
спросить: «Но все-таки Сбербанк — это же наш банк, 
его контрольная доля принадлежит государству, и зна-
чит, всем нам. Мы все содержим его нашими деньгами, 
и большинство из нас именно в Сбербанке получают 
свои пенсии. Почему бы те дивиденды, которые Сбер 
платит государству, не отдать пенсионерам по старо-
сти? Мы же знаем, что пенсии низки, что старшее поко-
ление приняло основной, самый страшный удар панде-
мии. Почему бы не отдать ему каждый год приварок?»

Как бы это было красиво! Народный банк, работа-
ющий на народные деньги, в прибылях которого заин-
тересован каждый из нескольких десятков миллионов 
старших. Своя часть дивидендов, своя «тринадцатая 
пенсия» от Сбера. Его финансовые отчеты станут по-
пулярнее любого СМИ (кроме «РГ», конечно).

Но может быть, эти дивиденды Сбербанка — что-
то очень важное и срочное в государственных финан-
сах? По идее, они 
должны поступать 
в ФНБ, у которо-
го совсем другой 
главный источник 
— высокие цены на 
нефть. Там их прев-
ратят в валюту дру-
гих государств — в 
евро, юани, иены, 
доллары, или они 
станут «золотом в 
обезличенной фор-
ме». А потом эти 
деньги «осядут». В 
июне 2021 г. из 13,6 
млрд руб. Фонда на-
ционального благо-
состояния 8,5 млрд 
руб. находились в 
иностранной валю-
те, 4,8 млрд руб. — в основном акции Сбербанка и «Аэ-
рофлота» (тоже народная компания), 0,3 млрд руб. — 
золото (но потрогать его нельзя).

ФНБ — наш резерв на черный день. Но у него по за-
кону есть еще одна обязанность — восполнять дефицит 
пенсионной системы. Этот дефицит сегодня есть, мы 
все чувствуем, что старшим нужно бы отдать «кусок» 
больше.

Мы что-то отнимаем у Сбера? Нет, конечно, он все 
равно эти дивиденды отдаст государству (то есть всем 
нам). Их сложно выплатить? Легко, Пенсионный фонд 
сделает эту выплату одним мановением руки, как толь-
ко ФНБ перечислит ему нужную сумму. Это огромные 
деньги? Да нет, только курсовые разницы в ФНБ со-
ставляют сотни миллиардов рублей. А сколько это на 
каждого пенсионера по старости? Если мечтать, что 
Сбербанк выплатит государству 300—350 млрд руб. ди-
видендов за 2021 год, то как раз на каждого из 35 млн 
пенсионеров по старости придется по 8,5—10 тысяч 
руб. Для 5—6 млн из них эта сумма больше их пенсии.

Всем эта идея нравится и ничьи интересы не ущем-
ляет. Эта практика (народная компания!) могла бы 
стать очень популярной, ничем не подрывая рыночно-
сти. Акции Сбера только бы выиграли. По экономиче-
скому смыслу это был бы первый шаг к «безусловно-
му базовому доходу» — хотя бы для старших. Мы дали 
бы миру новый уникальный опыт — пример для других 
стран. Только в социальной экономике, ставшей циф-
ровой, легко, с минимумом издержек, делать такие 
вещи. И еще. Первая реакция публики была — «ни за 
что!», эти деньги старикам не отдадут. Давайте дока-
жем, что наше государство может и готово сделать это! 
Готово!  

Почему бы те диви-
денды, которые 
Сбер платит госу-
дарству, не отдать 
пенсионерам 
по старости?

У ФНБ есть обязан-
ность — воспол-
нять дефицит пен-
сионной системы. 
Этот дефицит есть, 
мы все чувствуем, 
что старшим 
нужно бы отдать 
«кусок» больше

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666
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ПРОДУКТЫ 
Крупной 
картошки 
будет меньше 

ЗАПРЕТНЫЕ 
КОРНЕПЛОДЫ
Татьяна Карабут

В этом году урожай картофеля 
ожидается примерно на уровне 
прошлого года. Если в прошлом 
году картошку заливало дождя-
ми, в этом засушило жарой. И 
несмотря на небольшую прибав-
ку площадей, в этот раз крупной 
картошки будет меньше обыч-
ного, прогнозируют эксперты.

Третью неделю цены сельхоз-
производителей на картофель 
почти во всех регионах держат-
ся в коридоре 20—25 рублей за 
кг, тогда как год назад цены были 
в пределах 10—15 рублей за кг, 
рассказал «РГ» исполнительный 
директор Картофельного союза 
Алексей Красильников.

«Традиционно в августе мы 
наблюдаем снижение цен на 
овощи борщевого набора. В этом 
году ситуация изменилась из-
за смещения посадочно-посев-
ных работ на 2—3 недели. Кроме 
того, есть проблемы с урожаем 
— в частности по калибру. Наши 
аграрии научились бороться с  
паразитами и заболеваниями. 
Но в этом году ботва без повре-
ждений, а клубней нет», — гово-
рит Красильников. По его оцен-
ке, урожая картофеля хватит для 
внутреннего рынка. Но на круп-
ный картофель в этом году будет 
«повышательный индекс» цен. 
Чтобы сдержать рост цен, произ-
водители обсуждают с торговы-
ми сетями возможность долгос-
рочной контрактации и сниже-
ния требований по калибру. 

На морковь и свеклу цены до-
стигли прошлогодних. Высоки-
ми остаются цены на капусту и 
лук. Ранняя капуста уже собрана 
и продана, а уборка среднепозд-
ней и поздней в центре России 
начнется к концу сентября. Ана-
логичная картина и с луком.  

ФИНАНСЫ 
Судебные 
приставы 
не смогут 
арестовывать 
социальные 
выплаты

ЗАПРЕТНЫЕ 
ДЕНЬГИ
Владислав Куликов

Министерство юстиции РФ 
подготовит законопроект, ко-
торый сделает невозможным 
взыскание по долгам из средств 
соцвыплат. Об этом сообщил 
первый замминистра юстиции 
Евгений Забарчук.

«Необходимо исключить 
возможность обращения взы-
скания по исполнительным до-
кументам на выплаты гражда-
нам, назначаемые президентом 
и правительством. Для этого 
Минюстом совместно с заинте-
ресованными органами в бли-
жайшее время будет подготов-
лен проект закона, предусма-
тривающий невозможность об-
ращения взыскания на выпла-
ты, имеющие статус социаль-
ной поддержки», — заявил он.

«Закон запрещает накла-
дывать взыскание по испол-
нительным производствам на 
определенные выплаты. Напри-
мер, иммунитет распростра-
няется на алименты, пенсии 
по случаю потери кормильца, 
средства материнского капита-
ла и т.п. То есть под особой за-
щитой находятся соцвыплаты», 
— рассказал председатель Прав-
ления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев.

Кроме того, он добавил, что 
в практику вошло регулярное 
назначение президентом Рос-
сии и правительством единов-
ременных адресных социаль-
ных выплат, и напомнил, что в 
ближайшее время по 10 тысяч 
рублей получат пенсионеры.

«В период пандемии неод-
нократно также назначались 
социальные выплаты на детей. 
И это далеко не все меры под-
держки, которые были оказа-
ны в трудный период пандемии. 
Есть уверенность, что практика 
адресных социальных выплат 
будет продолжена. Важно, что 
любые выплаты, имеющие со-
циальную направленность, бу-
дут защищены законом. В бу-
дущем не придется каждый раз 
вносить поправки в закон при 
принятии решения о той или 
иной единовременной социаль-
ной выплате», — пояснил пред-
седатель Правления АЮР.  

— За динамикой цен 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

ЖИЛЬЕ Что выгоднее: снимать или влезать 
в ипотеку 

Крыша наша 
Сергей Бабкин 

В 
Москве за лето количество 
ипотек, по данным город-
ского управления Росрее-

стра, выросло почти на 20 про-
центов. А квартирных аренд за 
то же время стало больше при-
мерно в 1,5 раза — об этом сви-
детельствуют данные крупных 
агентств недвижимости. Поче-
му пока одни покупают, другие 
довольствуются чужими «ква-
дратами»? Что в конечном ито-
ге выгоднее: ипотека или свое 
жилье в Москве? 

Попробуем разобраться с 
помощью калькулятора «Бан-
ки.ру» и усредненной процен-

тной ставки в 7,4 процента. Что-
бы купить двухкомнатное жи-
лье в районе метро «Отрадное», 
рыночная стоимость которого 
оценена ЦИАН примерно в 15 
млн руб, выясняем, что для бо-
лее-менее комфортного плате-
жа в 79 949 рублей в месяц на 20 
лет необходим первоначальный 
взнос в 5 млн рублей. 

С одной стороны, это кажет-
ся неподъемными тратами. С 
другой, именно такие суммы — 
80 тысяч и более — семьи с деть-
ми тратят на аренду квартиры и 
коммерческие садики. А теперь 
подсчитаем, сколько же денег 
уходит за те же 20 лет за квар-
тирную аренду. Итог — 12 млн 

рублей. И ни одного собственно-
го «квадрата» в столице. В слу-
чае с кредитом банку бы за те же 
20 лет переплатили бы 9,2 мил-
лиона по процентам. Вроде тоже 
весомо. Но с вами ведь остается 
московская жилплощадь. «Даже 
если через полгода цена на вашу 
ипотечную квартиру снизится 
на 5—10 процентов, то через год-
два она все равно будут выше, 
чем сейчас», — прогнозирует 
гендиректор «Агентства инве-
стиций в недвижимость Мо-
сквы» Валерий Летенков. Итак 
в конечном итоге собственная 
ипотечная квартира окажется 
выгоднее. За 20 лет вложения в 
жилье отобьются.  
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Умный идет в гору
ОБРАЗОВАНИЕ 

ДЛЯ ФИЗИКОВ И ЛИРИКОВ

Михаил Сухарев, 
Оксана Ильина

Школьник из Грозного Мухам-
мед-Али Улубаев хочет стать 
врачом. Его любимые предме-
ты — биология, химия, физика. 
Постигать точные науки теперь 
он сможет в новой гимназии с 
суперсовременными лабора-
ториями. Именно в это учебное 
заведение переводится маль-
чик. «Здесь есть все возможно-
сти для получения качествен-
ного образования», — пояснил 
свой выбор школьник. 

Эта новая гимназия № 5 по-
строена в Шейх-Мансуровском 
районе Грозного при поддер-
жке национального проекта 
«Образование». Здесь будут по-
стигать знания 1200 учеников. 
Директор гимназии Радимхан 
Салтукиева перечисляет: 

— У нас есть теннисный корт, 
футбольное поле, специальная 
зона для занятий легкой атле-
тикой. В закрытых помещениях 
находятся два бассейна. Это не 
считая спортзалов, столовой, 
актового зала. 

Учебное заведение будет ра-
ботать в формате продленного 
дня: сначала обычные уроки, 
потом — занятия в кружках и 
секциях. 

Долгожданная начальная 
школа появилась в селе Сел-
ты на западе Удмуртии. В ней 
будут учиться 400 учеников. 
«Даже не верится, — говорит ди-
ректор начального звена учеб-
ного заведения Галина Моро-
зова. — Ведь строительство на-
чалось только год назад. И вот 
теперь у нас есть школа, о кото-
рой так долго мечтали».

Тридцать сельских перво-
клашек прежде ходили в здание 
бывшей семенной инспекции. 

— Здесь даже не было столо-
вой, — сетует учитель Нина Ке-
ларева. — Только представьте: 
триста учеников должны были 
добираться 800 метров до со-
седней школы, где накрыва-
лись столы. В итоге такой ог-

ромной компанией мы отправ-
лялись кушать дважды в день. 
И в дождь, и в мороз.

Сегодня проблемы нет — тре-
хэтажная новостройка, в кото-
рой будут заниматься началь-
ные классы, соединена со зда-
нием средней школы теплым 
переходом. Родители учеников 
это уже оценили. Они пришли 
на важный объект сразу после 
рабочих, чтобы помочь убрать-
ся в классах и коридорах. 

Школярам здесь скучно не 
будет — каждый найдет занятия 
по интересам: мультстудия, об-
учение фотоделу, цифровые ла-
боратории. В помощь и детям, и 
взрослым — психолог, логопед, 
дефектолог.

Штат преподавателей пол-
ностью сформирован, и что та-
кое дефицит кадров, здесь не 
знают.

Кстати, в средней школе, ко-
торая станет следующей сту-
пенью для младшеклассников, 
возможностей больше. С 2017 
года она участвует в республи-
канской программе «IT-вектор 
образования» и является дву-
кратным победителем Фонда 
президентских грантов. Здесь 
работает и «Точка роста» — 
центр образования цифрово-
го и гуманитарного профилей, 
еще одна часть национального 
проекта.  

НАУКА 

ОТ СИНХРОТРОНА ДО АНТИХРАПА

Наталья Решетникова

Д
есятки тысяч экспер-
тов из 20 стран стали 
участниками науч-
но-технологическо-
го форума «Техно-
пром», который про-
шел в Новосибирске 
в Год науки и техно-
логий. Многие под-

ключились к дискуссиям он-
лайн — благодаря технологиям, 
о которых несколько лет назад 
еще только говорили. 

Например, американский 
физик-экспериментатор, лау-
реат Нобелевской премии в об-
ласти физики Барри Бэриш по 
видеосвязи обратился к участ-
никам круглого стола, на кото-
ром обсуждалась стратегия раз-
вития установок мегасайенс 
в России. Одна из таких — «Си-
бирский кольцевой источник 
фотонов» — в рамках нацпро-
екта «Наука и университеты» 
заработает в наукограде Коль-
цово уже в 2023 году. И это не 
единственный проект такого 
уровня. Институт ядерной фи-
зики (ИЯФ) имени Г. И. Будкера 
Сибирского отделения РАН на-
мерен создать «Электрон-по-
зитронный коллайдер Супер 
С-тау фабрика». Этот проект 
входит в число шести, отобран-

ных правительственной комис-
сией, и включен в стратегию 
научно-технологического раз-
вития России. По оценкам спе-
циалистов, установки класса 
мегасайенс дают возможность 
получить принципиально но-
вые знания об устройстве мира. 
В частности, Бэриш отметил, 
что сибирская разработка, воз-
можно, откроет выход за рам-
ки Стандартной модели физики 
элементарных частиц. 

Но это не значит, что форум 
был оторван от реальности. То, 
что раньше представляли в ма-
кетах, сейчас можно увидеть, 
потрогать, внедрить в произ-
водство. На службу в разные 
сферы «пришел» искусствен-
ный интеллект. Роботы отвеча-
ют на звонки граждан, записы-
вают к врачу или на получение 

паспорта. Вот и на «Технопро-
ме» помогали найти нужную 
секцию или зал. Были и дру-
гие интересные предложения 
— один новосибирский разра-
ботчик представил устройст-
во — «антихрап», помогающее 
человеку изменить положение 
тела. С помощью другой идеи 
Новосибирского государствен-
ного технического универси-
тета можно распознать образы 
и различить лица людей даже 
в медицинских масках. Облач-
ное хранение информации, 
удаленный доступ и управле-
ние данными — целый комплекс 
«умных» разработок был пред-
ставлен в блоке цифровой тран-
сформации.

В рамках форума в Новоси-
бирском государственном уни-
верситете открыли Климати-

ческий центр. Здесь будут ко-
ординировать создание кар-
боновых ферм. Это природные 
территории, на которых про-
водятся научные исследования 
по измерению выбросов и по-
глощению парниковых газов. 
Как правило, речь идет о лесах, 
болотах, заброшенных сель-
хозугодьях и других землях, 
не затронутых хозяйственной 
деятельностью. «Карбоновая 
ферма — это территория, на ко-
торой применяют спецтехно-
логии, увеличивая поглощение 
углекислого газа», — пояснил 
проректор по научно-исследо-
вательской деятельности НГУ 
Дмитрий Чуркин.

Вся эта работа необходима 
для снижения выбросов пар-
никовых газов. Ежегодно в ат-
мосферу выбрасывается около 
40 миллиардов тонн загрязня-
ющих веществ, а концентра-
ция углекислого газа достигла 
419 частиц на миллион — это 
самое высокое значение за 400 
тысяч лет.  

К настоящему времени для 
карбоновой фермы подобрали 
пять земельных участков под 
Новосибирском общей площа-
дью 20 тысяч гектаров. И как за-
верили региональные власти, 
эту территорию намерены рас-
ширить  до 100 тысяч гектаров.  

А К Ц Е Н Т

С помощью разработки Новосибирского 
государственного технического 
университета можно распознать 
образы и различить лица людей 
даже в медицинских масках

БИЗНЕС 

КОФЕЙНЯ ПО ВКУСУ

Лариса Ионова, 
Татьяна Ткачева

Ростовчанка Наталья Остров-
ская вместе с супругом Евге-
нием не новички в розничной 
торговле: занимались реали-
зацией одежды, косметики, иг-
рушек. Но хотелось нового. И 
задумались о кофейне. «Мы ду-
мали о кофейне, как об атмос-
ферном месте, где собирается 
молодежь, чтобы провести вре-
мя с друзьями, с книгами, с но-
утбуком, — говорит Наталья. 
— Но поскольку опыта не было, 
решили запуститься по фран-
шизе кофеен YourTime».

О центрах «Мой бизнес» На-
талья знает давно. И в этот раз 
пришла проконсультировать-
ся у специалистов по налогам. 
А когда рассказала о cвоей идее, 
ей предложили стать участни-
ком программы в рамках нац-
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы», полу-
чить помощь в оформлении по-
мещения. В марте этого года за-
вершили ремонт, и оставались 
последние штрихи перед от-
крытием — оформление деталей 
интерьера. При старте нового 
бизнеса на счету каждая копей-
ка. Много денег ушло на элек-
тротехнические и сантехниче-
ские работы. «Мой бизнес» взял 
на себя весь дизайн, изготовил 
настенное меню и буклеты, по-
стеры, светящееся панно и ори-
гинально оформленные окна с 
подсветкой. Стоимость такой 
поддержки — триста тысяч ру-
блей, очень весомый вклад.

Кофейня стала первым в Но-
вочеркасске заведением обще-
пита нового формата. Уютная, 
современная, европейская. 
Здесь предлагают более 20 раз-
нообразных видов кофе. А еще 
«фишка» — бельгийские вафли. 
«Я сама их большая любитель-
ница. Как только узнала о воз-

можности готовить самим, сра-
зу же связалась с предприни-
мателями из Томска, которые 
доступно рассказали всю тех-
нологию. Мы закупили обору-
дование, и теперь печем вафли 
на глазах у посетителей и под-
аем горячими, — рассказывает 
Наталья. — Начинку они могут 
выбрать сами».

Юлия Колотушкина из Бо-
гучара Воронежской области 
с проектом кофейни весной 
2021 года участвовала в обра-
зовательной программе «Ма-
ма-предприниматель», кото-
рая реализуется при поддержке 
нацпроекта. Впервые за шесть 
лет на конкурс в Воронеже при-
ехали и женщины из отдален-
ных районов. Участницы прош-
ли пятидневный курс по осно-
вам ведения своего дела. Выиг-
рать грант в финале Юлии не 
удалось, но участие в програм-
ме помогло доработать бизнес-
план. «По образованию я эко-
номист, но на занятиях узнала 
много нового. Взяла кредит на 
оборудование и открыла свое 
заведение, — рассказала Юлия. 
— В Богучаре есть кафешки, но в 
основном они предлагают меню 
с алкоголем. А мне хотелось, 
чтобы было где просто выпить 
кофе. У нас разнообразные де-
серты, тортики, коктейли, ли-
монады. Работаю с профессио-
нальными поставщиками, у ко-
торых в порядке все документы. 
Ведь домашнего кондитера не 
проконтролируешь – мало ли 
что он в крем положил… Выпеч-
ка своя, каждый день свежая».

Пока предпринимательница 
работает одна. Сотрудников бу-
дет нанимать после Нового года. 
Хлопот много, но Юлии они в 
радость. «Мне нравится, что 
клиенты возвращаются, приво-
дят друзей, — призналась хозяй-
ка. — Дочь гордится мной и мо-
жет позвать приятелей в нашу 
кофейню — она небольшая, на 
восемь мест, но уютная».  

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  

РЕНТГЕН НА КОЛЕСАХ

Татьяна Ткачёва, 
Мария Волкова, 
Михаил Сухарев

Участковые врачи и фельдше-
ры в Ивановской области те-
перь могут быстро добираться 
до пациентов, а также приво-
зить в глубинку лекарства. Ме-
дицинские учреждения реги-
она недавно получили долго-
жданные машины.

Автопарк пополнили сра-
зу 55 легковушек марок «LADA 
Гранта», «LADA Нива» и «УАЗ 
Патриот». Они поступили в раз-
личные районные больницы. А 
по стационарам Иванова рас-
пределены 16 автомобилей. Та-
кой транспорт используют не 
только в районных центрах, 
но и в сельских амбулаториях, 
ФАПах и офисах врачей общей 
практики. Как сообщили в де-
партаменте здравоохранения 
Ивановской области, с начала 
года это уже вторая поставка 
транспорта в рамках нацпроек-
та «Здравоохранение». В реги-
он прибыли 80 машин.

Ставрополье тоже не оста-
лось в стороне — в регион посту-
пили 33 мобильных фельдшер-
ско-акушерских пункта, а так-
же флюорографические и мам-
мографические кабинеты. Один 
из лечебно-диагностических 

комплексов получила Георгиев-
ская ЦРБ. «Передвижной флюо-
рограф оснащен цифровым ап-
паратом, предназначенным для 
рентгенологических исследо-
ваний грудной клетки в прямой 
и боковой проекциях, а также 
снимков черепа и позвоночни-
ка. Его работа может быть раз-
вернута всего за 10—15 минут», 
— рассказали «РГ» в пресс-служ-
бе минздрава Ставрополья. 

А в нижегородскую област-
ную больницу имени Семаш-
ко при поддержке нацпроекта 
поступили четыре цифровых 
мобильных диагностических 
комплекса на базе автомоби-
ля КАМАЗ-4308. Современным 
многофункциональным ком-
плексом для УЗИ-диагности-
ки пополнилась и Вачская ЦРБ. 
Этот аппарат — кстати, послед-
него поколения — с цветным ди-
сплеем, что делает диагностику 
более точной. Раньше в больни-
це была одна установка с чер-
но-белым изображением, но 
проводить часть исследований 
на ней было просто невозмож-
но, и пациентов приходилось 
направлять в соседний Павлов-
ский район. А теперь для рабо-
ты с новой техникой появился и 
свой специалист — по програм-
ме «Земский доктор» он прие-
хал из Нижнего Новгорода.  

С дизайном кофейни в Новочеркасске помог центр «Мой бизнес». 

АПК 

МОЛОКО ТЕЧЕТ РЕКОЙ

Татьяна Ткачева

Творог для Приозерского пред-
приятия «Племзавод «Красно-
озерное» в Ленинградской об-
ласти — один из основных видов 
продукции. На него идет почти 
половина перерабатываемого 
молока. На прилавках он не за-
держивается. И здесь задума-
лись, как, сохранив качество, 
увеличить выпуск. 

При поддержке региона мо-
локозавод пригласил специали-
стов, которые помогли выявить 
проблемы и обучили персонал 
«бережливым» технологиям. 
Результаты не заставили себя 
ждать. На участке по фасовке 
творога удалось ускорить пере-
наладку оборудования. Целый 
час сэкономила новая схема пе-
рехода с одного вида продукта 
на другой. По итогам проекта 
предприятие планирует уско-
рить и остальные процессы.

Аналогичные решения вне-
дряют и на других предприя-
тиях АПК в рамках нацпроекта 
«Производительность труда и 
поддержка занятости». С помо-
щью экспертов Федерального 
центра компетенций «молоч-
ники» научились экономить 
время и другие ресурсы, что 
повысило эффективность биз-
неса. Так, в Калужской области 
к нацпроекту три месяца на-
зад присоединилось компания 
«Русский сыр». Она произво-
дит сыры, сливочное масло и 

сгущенку, в том числе из моло-
ка собственного производства. 
Суммарные инвестиции в про-
ект составили 3,43 миллиарда 
рублей. На предприятии тру-
дятся 240 местных жителей.

В коллективе сразу заду-
мались о бережливых техно-
логиях. Для начала решили 
оптимизировать процесс сбо-
ра сырого молока, а также ре-
монт и обслуживание убороч-
ной и вспомогательной тех-
ники. Анализ показал, что ме-
шает производству идти без 
задержек. Зачастую виной 
всему человеческий фактор. 
К примеру, рабочий не прове-
рил оборудование перед запу-
ском, оно засбоило, устране-
ние неполадок отняло время. 
Драгоценные минуты отнима-
ет и ручной труд. Изучив эти 
слабые места, эксперты дали 
конкретные рекомендации. 
Для фермы приобрели погруз-
чик, операторам машинного 
доения прописали оптималь-
ный алгоритм действий. В ито-
ге сбор молока уже ускорил-
ся почти на 30 процентов. На 
участке ремонта техники уда-
лось сделать более удобным 
склад запчастей, перестроить 
систему их приемки и выдачи.

А вот фирма «Калория» из 
Каневского района Кубани 
вступила в проект по повыше-
нию производительности тру-
да еще в 2019-м. Молокозавод 
в Стародеревянковском при-
нимает около 50 тысяч тонн 
сырья в год и выпускает свыше 
250 наименований продукции. 
За первые полгода работы по 
нацпроекту компания ускори-
ла производство творога и его 
охлаждения без потери качест-
ва. Срок сортировки и фасовки 
уменьшился вдвое. При этом 
доля брака снизилась, а эффек-
тивность работы оборудования 
выросла. В том же Каневском 
районе в нацпроекте участвует 
еще шесть предприятий, в том 
числе мясоптицекомбинат и 
элеватор.  

Школярам скучно 
не будет — каждый 
найдет занятия 
по интересам: 
мультстудия, 
обучение фотоделу, 
цифровые 
лаборатории
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Новая программа в сфере культуры «Пушкинская карта» стартует 1 сентября. Благодаря проекту 13 миллионов молодых россиян от 14 до 22 лет 
смогут получить специальные карты, на баланс которых зачислят 3000 рублей. Эти деньги можно будет потратить только в музеях, театрах, 
концертных залах и библиотеках. 

ТУРИЗМ 

НА ЗАПАД ЗА ЯНТАРЕМ

Светлана Песоцкая

К
алининград вошел в топ 
востребованных осенних 
направлений для путеше-

ствий по России. Отели на мор-
ском побережье в бархатный 
сезон уже забронированы на 80 
процентов, в самом Калинин-
граде — на 75—78. А в выходные 
дни сентября и октября гости-
ницы заняты полностью.

Интерес туристов к самому 
западному региону подхлест-

нули закрытые границы и про-
грамма туристического кешбэ-
ка. Уже в прошлом году, как 
только сняли ограничения на 
путешествия по стране, отелье-
ры констатировали небывалую 
загрузку, которая летом на по-
бережье достигала ста процен-
тов. Не обманул ожиданий и се-
зон-2021. По итогам года реги-
он примет минимум два милли-
она туристов. «Выросли и траты 
туристов, — рассказал министр 
по культуре и туризму Кали-

нинградской области Андрей 
Ермак. — Средний чек — 7959 ру-
блей, а в 2019-м был около 6800. 
Поменялся средний возраст ту-
риста: основной поток — от 35 до 
44 лет. Среди наших гостей 69 
процентов — женщины».

В эксклаве рассчитывают, 
что нацпроект «Туризм и инду-
стрия гостеприимства» стиму-
лирует прежде всего развитие 
туристической инфраструк-
туры — поможет создавать но-
вые места размещения, стро-
ить отели, санатории, пансио-
наты. В регионе уже действует 
областная программа субсиди-
рования процентной ставки по 
кредитам для строительства и 
реконструкции отелей, гости-
ниц. В текущем году на эти цели 
предусмотрены 150 миллионов 
рублей, в следующем — 250.

Любители путешествий едут 
в Калининградскую область, 
рассчитывая найти здесь ев-
ропейские ландшафты, мор-
ские пейзажи, архитектурные 
памятники. Непредсказуемый 
климат заставляет делать став-
ку не на пляжный отдых, а на эк-
скурсионный, поэтому осень 
считается таким же высоким 
сезоном, как и лето. Учитывая 

компактность области и хоро-
шие дороги, за несколько дней 
здесь можно получить много 
впечатлений. 

Главные точки притяжения 
— известные достопримеча-
тельности, прежде всего — ка-
федральный собор XIII века по-
стройки, у стены которого захо-
ронен знаменитый мудрец Им-
мануил Кант. Самый крупный в 
стране комплексный морской 
музей — музей Мирового океа-
на — летом принимает до деся-
ти тысяч посетителей в день. Не 
иссякает поток в музей янтаря 
и один из старейших зоопар-
ков Европы. Кроме того, люи-
мыми объектами у гостей оста-
ются Рыбная деревня, форты, 
Верхнее озеро, Музей марципа-
на. Набирают популярность го-
родские прогулки-экскурсии, в 
частности — по бывшим кениг-
сбергским кварталам Амали-
енау или Марауненхоф, где со-
хранились старые виллы.

Среди самых массовых эк-
скурсий — курортные Светло-
горск и Зеленоградск, Курш-
ская коса. Но интересует гостей 
и уникальная история, руины 
тевтонских замков и средневе-
ковых кирх, поля сражений.  

Одно из главных туристических мест Калининграда — Кенигсбергский 
кафедральный собор и Рыбная деревня.

ЦИФРА

5
ПРОЦЕНТОВ В ГОД

составит рост производитель-

ности труда на средних и круп-

ных предприятиях базовых не-

сырьевых отраслей экономики 

России к 2024 году согласно 

нацпроекту.

М
И

Х
А

И
Л

 С
И

Н
И

Ц
Ы

Н
Л

А
Р

И
С

А
 И

О
Н

О
В

А

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 П

Р
А

В
И

Т
Е

Л
Ь

С
Т

В
А

 К
А

Л
И

Н
И

Н
Г

Р
А

Д
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
1 сентября 2021
среда № 198 (8549)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

Что и говорить, шко-
ла в Стрелице дейст-
вительно хороша. Ее 

фасады отделаны красивой бе-
лорусской плиткой под дерево 
— такой во всей Воронежской 
области нет. Коридоры второ-
го этажа украшены профилями 
БелАЗов, а лифты — националь-
ным орнаментом. В музее меж-
ду государственными флагами 
РБ и РФ, под фотографией с ру-
копожатием президентов Лу-
кашенко и Путина, привинчена 
бронзовая табличка с надписью 
на двух языках «Эта школа воз-
ведена в рамках сотрудничест-
ва Республики Беларусь и Воро-
нежской области».

Перед тем как разрезать лен-
точку у входа, вице-премьер 
Алексей Гордеев предложил по-
аплодировать строителям, во-
ронежский губернатор Алек-
сандр Гусев подарил школе на 
новоселье сертификат на два 
автобуса, а посол — трактор для 
уборки пришкольной террито-
рии. Разумеется, белорусский. 

В ответ Владимиру Семаш-
ко вручили куклы, сделанные 
стрелицкими школьниками, и 
угостили компотом в школьной 
столовой. На всякий случай пе-
ревели: «Это узвар». 

Столовая на 300 мест с паро-
вым конвектором для диетиче-
ских блюд — еще один повод для 
радости ребятишек. В прежнем 
здании ее не было, обеды в шко-
лу привозили со стороны. 

— Мы в восторге! По-другому 
и не скажешь. Школа простор-
ная, светлая, нарядная. 11 лет 
мы вместе с учителями ее доби-
вались, и наконец это произош-
ло! — поделилась с корреспон-
дентом «РГ» своими эмоциями 
Светлана Ломашова, мама од-
ного из четвероклассников. 

Самому Диме Ломашову 
больше всего понравился акто-
вый зал — с мягкими креслами 
и огромной пахнущей деревом 
сценой. Помимо собраний, там 
будут проходить занятия хо-
реографической и театраль-
ной студий, ансамбля народ-
ных инструментов. Под потол-
ком висит мощный проектор — 

можно и кино посмотреть при 
случае.

В классах установлены инте-
рактивные доски, есть лабора-
тории для занятий естественны-
ми науками, технологические 
мастерские, классы робототех-

ники и моделирования, гимна-
стический зал. Все оснащено по 
последнему слову техники. Для 
зарядки ноутбуков в углу клас-
са моделирования стоит элек-
трошкаф на колесиках. После 
занятий гаджеты укладывают-

ся внутрь и запираются: и заря-
жаются, и целее будут.

— У нас впервые появились 
помещения для внеклассной 
деятельности, группы продлен-
ного дня и кружков. То есть по-
сле занятий ребята вместо того, 
чтобы сидеть дома с телефона-
ми, смогут остаться в школе и 
заняться интересным и полез-
ным делом, — рассказала завуч 
Наталья Меркулова. 

Система отопления шко-
лы выполнена по белорусским 
технологиям — с минимумом 
труб, компактными конвекто-
рами и хорошей теплоотдачей. 
Кстати, котельная здесь своя, 
а здание оснащено централи-

зованным климат-контролем. 
Поэтому внутри всегда тепло, 
а атмосфера рабочая. Обшир-
ная пришкольная территория 
превращена в парк и несколько 
спортивных городков. Между 
плиточных дорожек зеленеют 
юные деревца, на площадках с 
травмобезопасным покрытием 
— яркие тренажеры и лазилки. 

— Самое главное, что новая 
школа позволяет развивать на-
ших детей. Есть кабинет из-
образительного искусства, тан-
цевальный и гимнастический 
залы, великолепная спортпло-
щадка. Кадрами школа уком-
плектована, мы можем закрыть 
любую потребность ребенка, — 

считает директор Стрелицкой 
СОШ Светлана Федосеева.

Школу в Стрелице возвели 
на месте прежней, 1955 года 
постройки. Год, пока шло стро-
ительство, дети занимались в 
корпусах начальных классов, 
где было очень тесно. Но у стре-
лицких педагогов и ребят перед 
глазами была надежда — через до-
рогу росла и хорошела новая шко-
ла. И они все вместе дождались.  

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2160714

Первоклассная работа

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Почему в пригородном селе Кетово Курганской области пустует 
новая трехэтажная школа

Чудо на замке
Валентина Пичурина, 
«Российская газета», 
Курганская область

Н
арядная новая трехэтаж-
ная школа на 1100 мест 
оборудована по послед-

нему слову техники. Но первого 
сентября тут не звенит звонок и 
не тянется к ней вереница уче-
ников с букетами цветов. Если 
коротко, то ее построила част-
ная компания на свои деньги, но 
местные власти отказались выку-
пать, мол, дороговато. И сельские 
ребята обречены учиться в те-
сном старом здании в две смены. 
А некоторые вынуждены ехать на 
занятия в областной центр.

— Смотрю на пустые окна 
школы и мне кажется, что она 
плачет вместе со мной, — призна-
ется Светлана Коногорова. — Наш 
сын Семен пошел в этом году в 
первый класс. Мы обещали ему, 
что он будет учиться в самой луч-
шей школе области. Ведь про но-
вую школу столько рассказыва-
ли, показывали по телевидению, 
родителей водили на экскурсии... 
А повели ребенка в старую... «Вы 
же обещали мне не эту школу?!» 
— удивленно вопрошает он. А что 
ответить ему, не знаем...

Села Кетово по сути приго-
род Кургана.  Быстро развиваю-
щийся район, количество учени-
ков прибывает с каждым новым 
домом. А старое здание уже дав-
но не рассчитано на столько уче-
ников. Родители сетуют: тяжело 
учиться во вторую смену. Дети 
приходят домой в восьмом часу 

вечера, в девять садятся за уро-
ки и занимаются почти до часу 
ночи, потому что с утра нуж-
но бежать, кому на тренировку, 
кому — на танцы, кому — на кру-
жок робототехники... Страдают 
вместе с ними и их родители.

А новая — вызывающе пустует. 
Хотя за нее уже закрепилось на-
звание «чудо-школа». Там есть 
абсолютно все для полноценно-
го образования, физического и 
эстетического развития. Угова-
риваю застройщика хоть глаз-
ком взглянуть, что там внутри. 
Просторные светлые классы. В 
кабинете химии под каждым сто-
лом — кран с водой, зал хореог-
рафии с дубовым паркетом. Два 
лифта, два спортзала — для малы-
шей и старшеклассников. Огром-
ная столовая на 600 мест, а возле 
— ряд умывальников, выстроен-
ных по «росту» в соответствии с 
классом: чем старше, тем выше. 
В какой  школе еще такое? 

Но самые диковинные — ум-
ные системы безопасности, по-
жарной сигнализации, охраны, 
освещения, отопления, вентиля-
ции и фильтрации воздуха. Что-
бы проветрить на перемене по-
мещение, учителю физкультуры 
достаточно нажать на кнопку, 
фрамуги тут же автоматически 
откроются и пойдет свежий воз-
дух. Сбежать с уроков незаме-
ченным не получится: робот вы-
числит по ладошке. Такой школы 
действительно в регионе боль-
ше нет, да и в Уральском округе 
— единицы. Разбираюсь, в чем за-
ковыка?

Школу построила компания 
«Эверест», имеющая опыт рабо-
ты по федеральным проектам. Ее 
можно назвать первопроходцем 
по возведению в области соцобъ-
ектов по принципу выкупа. Это, 
когда застройщик сначала стро-
ит за свои деньги, а потом муни-
ципалитет у него приобретает 
объект. 

Хронология тут такая: в ок-
тябре 2016-го подписан дого-
вор аренды земли между адми-
нистрацией Кетовского района 
и строительной компанией. В 
2017 году Курганская область 
подала заявку в Минобрнауки 
России на участие в програм-
ме создания новых мест в обще-
образовательных организаци-
ях и заключила с федеральным 
ведомством соглашение. На вы-
куп объекта предусматрива-
лось 734,1 миллиона рублей, 
в том числе 682,2 миллиона из 
федерального бюджета. Правда, 
реальную стоимость предпола-
галось определить после предъ-
явления инвестором готового 
объекта по итогам независимой 

оценки. В октябре 2020 года 
школа была готова.

И вот тут начались, как гово-
рят, терки. По заказу районной 
администрации региональная 
оценочная компания определи-
ла рыночную цену учреждение 
в 738 с небольшим миллионов 
рублей. Но, заметьте, с неожи-
данной  скидкой на... физиче-

ский и внешнеэкономический 
износ здания, который превы-
сил в целом, аж, в 30 процентов. 
То есть учреждение еще ни дня 
не работало, а уже «потеряло в 
цене». 

Застройщик же рассчитывал 
на другую сумму. С учетом роста 
НДС (с 18 до 20 процентов), удо-
рожания стройматериалов, вну-
тренней «начинки» и еще ряда 
факторов школа, по его данным, 
на момент сдачи стоила 998 мил-
лионов. 

Тогда районные власти отка-
зались покупать учреждение по 
такой цене, сославшись на отсут-
ствие законных оснований. То 
есть выкупать объект дороже не-
зависимой оценки. 

Строители, в свою очередь, 
после этого также заказали не-
зависимую рыночную оценку 
школы в Уральской торгово-про-
мышленной палате. И ее резуль-
тат оказался даже больше, чем 
они предлагали вначале — свыше 
1,1 миллиарда рублей.

Но это не поколебало пози-
цию местной власти. Кстати, за 
время строительства школы в 
районе сменилось шесть глав, 
а в области — губернатор. Сей-
час муниципалитетом руково-
дит Андрей Дружков. И как но-
вая метла, он не вдается в детали 
цифр двух независимых оценок 
стоимости школы. Но обвиняет 
заказчика в попытке получить 
больше средств, чем это плани-
ровалось изначально. Что, по его 
мнению, недопустимо манипу-
лировать чувством ответствен-
ности за детей.

— Объективно, новая школа 
нам нужна, — заявляет районный 
глава, — но нарушить законода-
тельство мы не можем. Перед 
нами стоит задача и даже обя-

занность решить вопрос с нали-
чием мест. Мы эту задачу будем 
решать совместно с правительст-
вом региона. Есть вариант возве-
дения пристроя к действующей 
школе или строительства новой 
школы.

Обо всем нетрудно заметить, 
кроме сути: почему не работает 
новая школа. Такой же расплыв-
чатой кажется и позиция адми-
нистрации области. 

— Бюджет не являлся заказ-
чиком этой школы. Обязаннос-
ти выкупить здание у нас нет, — 
комментирует ситуацию дирек-
тор департамента образования 
и науки Курганской области Ан-
дрей Кочеров. — Все переговоры 
по началу строительства объек-
та вел прежний глава Кетовско-
го района, который осужден за 
коррупционное преступление. 
Мы относимся к вопросу выку-
па очень аккуратно. Не суще-
ствует соглашения, которое бы 
оговаривало отношения рай-
она со строителями. Но вме-
сте с этим бюджет может при-
обрести школу у застройщика, 
если будет достигнута догово-
ренность по стоимости объек-
та. Была проведена эксперти-
за стоимости объекта. Регион 
обратился в федеральное пра-
вительство, чтобы получить 
средства национального проек-
та на выкуп здания по цене, ко-
торая определена оценщиком. 

Застройщик знал, что государ-
ство не может заплатить за шко-
лу сумму большую, чем указано 
в экспертизе. И с этой позицией 
он был согласен вплоть до под-
писания акта ввода в эксплуата-
цию. Но после окончания стро-
ительства его позиция, к сожа-
лению, резко изменилась — он 
назвал стоимость, которая пре-
вышает оценочную. Повторюсь, 
это бюджетные средства. Оцен-
ку экспертизы подтверждают и 
в минпросвещения. Мы не мо-
жем заплатить больше, чем ука-
зано в экспертизе. 

Сомневаюсь, что эти объя-
снения поймет первоклассник 
Семен и его родители. Да и со-
тни других учеников. В этой си-
туации куда понятней позиция 
застройщика. Учредитель стро-
ительной организации Андрей 
Лушников на обвинения, что он 
хочет разбогатеть за счет детей, 
обратился в арбитражный суд 
Свердловской области, чтобы 
провести судебную эксперти-
зу оценки рыночной стоимости 
школы. Как пояснил он, пусть 
суд разберется, качественно 
сделали оценщики свою рабо-
ту или нет, какая из двух оценок 
правильная и кто кого хочет об-
мануть? Он, как инвестор, вло-
живший собственные средства 
в строительство школы, хочет 
это знать. И честно смотреть 
людям в глаза.  

Так хочется попасть в эту школу, что и высокий забор местной ребятне не помеха.

А К Ц Е Н Т

Местные власти и застройщик разо-
шлись в оценке стоимости школы. 
В результате она на замке. А дети учатся 
в две смены

А К Ц Е Н Т

Что и говорить, школа в Стрелице 
действительно хороша. Ее фасады 
отделаны красивой белорусской
плиткой под дерево
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Местные старожилы уверяют, 
что новая школа — самая красивая 
во всей области.
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Как вам это

При строительстве соцобъектов могут возникать сложности, поскольку 

федеральное законодательство не полностью регулирует эти вопросы, го-

ворит эксперт по недвижимости Высшей школы управления финансами 

Людмила Анисимова. «В каждом регионе обязательство по строительству 

соцобъектов, их назначению, размерам, оснащению решается индивиду-

ально. Это может быть перечисление средств в компенсационный фонд 

или непосредственно возведение объекта. Построенный соцобъект мо-

жет быть выкуплен городом или застройщик может передать его безвоз-

мездно. Выкуп может осуществляться как по балансовой стоимости, так и 

по рыночной», — говорит она. Нормативы по требованиям к этим объектам 

в процессе строительства могут меняться как в сторону снижения, так и в 

сторону увеличения нагрузки. Собственник объекта может определяться 

изначально, но с учетом длительности строительства и других факторов 

при исполнении первоначальных соглашений и приемке-передаче объек-

та могут возникать проблемы.

Без прямых договорных отношений такие ситуации крайне сложно разре-

шить принудительно в судебном порядке, говорит член Ассоциации юри-

стов России Мария Спиридонова. «Бюджет администрации строго ограни-

чен, и любое увеличение финансирования на покупку хотя и социально 

важного, но дорогого объекта требует согласований», — говорит она. В этом 

случае проблема может быть в недостаточности сопровождения этого про-

екта с юридической точки зрения. «В отсутствие договора достаточно 

сложно не только понудить администрацию к заключению договора, но тем 

более взыскать компенсацию в качестве убытков. Несомненно, лучший ис-

ход этой ситуации — мировое соглашение при достижении компромисса 

между сторонами по выкупной цене объекта», — считает Спиридонова.

Подготовила Марина Трубилина

ТРАНСПОРТ  Что думают 
москвичи о двухэтажном 
поезде на МЦК

Эй вы там, 
наверху

Александр Мелешенко

Московскому центральному кольцу вот-вот исполнится 
пять лет. Каждый день по кольцу проезжают сотни тысяч 
пассажиров. Чтобы увеличить провозную способность, 
на днях по МЦК пустили первый двухэтажный поезд. 

Пока «двухэтажку» на колесах запустили в экспе-
риментальном режиме по внешней стороне кольца. 
«Состав будет ходить до 8 сентября, а потом мы пред-
ложим пассажирам проголосовать — нужен такой или 
нет. Если поезд понравится москвичам, будем выби-
рать составы и производителя», — рассказал мэр столи-
цы Сергей Собянин. Я встретил необычную электрич-
ку на станции «Окружная». Вместе со мной в вагоне 
девушка. Знакомимся. Ее зовут Марина и работает она 
курьером, так что общественным транспортом поль-
зуется постоянно. «МЦК люблю прежде всего за ком-
форт, «Ласточки» здесь очень комфортные, тихие и 
плавные. Даже лучше новых поездов метро. Но в часы 
пик в них действительно тесновато, трудно найти сво-
бодное сидячее место. Так что двухэтажные поезда не 
помешают», — говорит она. 

Глава дептранса Максим Ликсутов говорит, что вме-
сте с коллегами из РЖД на МЦК уже дважды сокраща-
ли интервал движения. «На сегодня 4-минутный ин-
тервал — предельно возможный для существующей 
инфраструктуры, — объясняет он. — Но в то же время 
ищем и альтернативные решения. Одно из них — запуск 
более вместительных двухэтажных поездов. В качест-
ве эксперимента выпустили на кольцо шестивагонный 
поезд «Штадлер». У него шире двери, а количество си-
дячих мест больше на 70%. При этом в комфорте «Ла-
сточкам» они не уступают.  

ОБРАЗОВАНИЕ  
В Печатниках открылась 
новая школа искусств

Сентябрьская 
мелодия 

Любовь Проценко 

На юго-востоке столицы в районе Печатники вчера от-
крылась детская школа искусств. 55 лет назад у ее исто-
ков стоял кружок ремонтного предприятия аэропорта 
Внуково. Потом на его базе образовалась музыкальная 
школа, выпускники которой не раз становились лауреа-
тами международных и всероссийских конкурсов. Шко-
лой искусств она стала совсем недавно, в августе этого 
года. Но еще более знаменательное событие  — это то, 
что впервые за всю свою историю она получила собст-
венное здание. 

«Первого сентября у нас начинают работу не только 
детские сады и школы, но и учреждения дополнительно-
го образования, — сказал мэр Москвы Сергей Собянин, 
который приехал поздравить коллектив школы с ново-
сельем. — Творческое образование в Москве одно из са-
мых больших в мире — около полумиллиона детишек за-
нимаются им, в одних только школах искусств около ста 
тысяч детей. Всю эту масштабную сеть надо подгото-
вить к работе, чтобы она с самого начала учебного года 
приняла ребят». Глава города напомнил, что за послед-
ние годы капитально отремонтированы и реконструи-
рованы 125 школ искусств, а семь построены заново.

Здесь же, на улице Гурьянова, 83а все уже готово к за-
нятиям. Прекрасное двухуровневое здание с двухсвет-
ным зрительным залом на 300 мест. Есть зал для уроков 
хореографии и ритмики, класс оркестровых занятий и 
классы для занятий на инструментах, музыкальной ли-
тературы и музыки, сольфеджио и хоровых занятий, 
изостудия и библиотека. Закуплены и новые инстру-
менты. «Спасибо вам за этот дворец, за этот подарок, — 
сказала основательница школы Тамара Караева, кото-
рая руководила ею 47 лет, — с 1970 по 2017 годы. — Я вот 
как раз хотела сказать и детям, и педагогам: беречь надо 
инструменты, каждую пылинку сдувать с таких прекра-
сных роялей из Японии». «Рояли можно привезти и по-
ставить на новом месте, но работать это не будет. Нуж-
ны история, традиции, педагогический коллектив… 
Тогда и рояли будут к месту», — сказал в ответ Собянин, 
вручая Тамаре Караевой благодарность мэра Москвы.

Приготовил Собянин сюрприз и всем учащимся му-
зыкальных школ и школ искусств: объявил, что для по-
ездок на концерты, фестивали и другие выездные меро-
приятия в Москве им теперь будут бесплатно выделять-
ся первоклассные автобусы. «Это важно с точки зрения 
безопасности, город у нас достаточно сложный для пе-
редвижения», — объяснил Собянин свое решение. На ди-
ректор школы Денис Гордеев заметил: «Теперь мы смо-
жем дарить наше искусство не только жителям своего 
района, но и всем москвичам. Чаще давать концерты де-
тям-инвалидам и пожилым людям».  

На музыкальное новоселье мэр пригласил Тамару Караеву, 
которая руководила этой школой 47 лет. 

В двухэтажном поезде в любой час пик сидячих мест хватит 
всем пассажирам. 
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ВЫБОРЫ Кандидат в канцлеры Германии от партии Меркель пошел в народ 

«Триэль» и двигатели 
Екатерина Забродина

П
ретендент на пост кан-
цлера Германии от пар-
тии Меркель Армин Ла-

шет, чей рейтинг за месяц до 
выборов в бундестаг стреми-
тельно падает, решил перейти 
в наступление. На следующий 
день после больших теледеба-
тов, которые закончились для 
господина Лашета не слишком 
удачно, глава избирательно-
го списка ХДС/ХСС выступил 
перед однопартийцами с пре-
зентацией первой части амби-
циозной программы на «сто 
дней канцлерства». Как пишет 
Spiegel online, для лидера хри-
стианских демократов это чуть 
ли не последний шанс перело-
мить ситуацию в свою поль-
зу и «подняться со дна соцо-
просов».

Вообще-то христианские 
демократы уже давно опубли-
ковали свою предвыборную 
программу, однако далеко не 
каждый рядовой избиратель 
способен осилить почти 140 
страниц текста. Поэтому на 
финишной прямой Лашет обо-
значил пять ключевых тем, 
волнующих граждан. О них он 
собирается рассказывать в те-
чение ближайших двух недель 
вместе с партийными экспер-
тами. Первое выступление в 
Доме Конрада Аденауэра (бер-
линской штаб-квартире Хри-
стианско-демократического 
союза) было посвящено про-
блемам климата, на очереди — 
цифровизация, снижение на-
логов, стимуляция экономики 

и безопасность. Явно разры-
ваясь между двумя полюсами 
— интересами промышленни-
ков и лобби экологов, госпо-
дин Лашет пообещал сделать 
Германию «климатически 
нейтральной индустриальной 
страной». Где-то там, на гори-
зонте, маячит «зеленое» буду-
щее, озаряемое энергией сол-
нца и ветра. Однако жить в эту 
пору прекрасную немцам дове-
дется не раньше 2045 года — по 
крайней мере, по планам ХДС/
ХСС. Форсировать полный от-
каз от классических источни-

ков топлива альянс не собира-
ется, как и запрещать двигате-
ли внутреннего сгорания, как 
того требуют «Зеленые».  

Обо всем этом соперники 
от трех партий, претендую-
щих на канцлерство, от души 
поспорили в первом раунде 
теледебатов. В прямом эфире 
сошлись Армин Лашет (ХДС), 
Олаф Шольц (Социал-демокра-
тическая партия Германии) и 
Анналена Бербок («Зеленые»). 
Их теледуэль на троих (с пода-
чи журналистов в немецком 
политическом лексиконе по-

явилось словечко «триэль») 
была для немецких зрителей в 
новинку. До сих пор в поедин-
ках принимали участие двое — 
действующий канцлер (послед-
ние 16 лет этот пост бессменно 
занимала Ангела Меркель) и 
его основной конкурент. Мало 
того, что на этот раз фрау Мер-
кель впервые не выставляет 
свою кандидатуру, так еще и ни 
одна из ведущих политических 

сил не может рассчитывать на 
треть голосов, а значит — ри-
скует остаться за бортом ново-
го правительства, которое уже 
вряд ли будет двухпартийным. 
Ровно за четыре недели до вы-
боров блок ХДС/ХСС показал 
свой худший результат по вер-
сии института INSA — всего 21 
процент поддержки. Их млад-
шие партнеры по коалиции 
социал-демократы, которые с 
прошлого года были не в силах 
перешагнуть 15-процентный 
порог (что для «народной» пар-
тии, конечно же, катастрофа), 
внезапно вырвались  в опросе 
на первое место с 24 процента-
ми. За «Зеленых» — 17 процен-
тов респондентов. В личном 
рейтинге кандидатов министр 
финансов Шольц оставил со-
перников далеко позади. Вот и 
зрители тройной дуэли прису-
дили ему первое место, а Ла-
шет, как ни старался, оказался 
в аутсайдерах. А ведь еще ве-
сной многие полагали, что ме-
сто канцлера у него в кармане. 
Теперь же эксперты всерьез 
рассматривают перспективы 
Шольца возглавить правитель-
ство.  Наблюдатели уже слышат 
в его голосе «канцлерские нот-
ки», а сам политик раззадорил 
конкурентов, когда предстал 
на обложке журнала, скопиро-
вав «фирменный» жест Ангелы 
Меркель — пальцы, сложенные 
ромбиком.  

РЕЗОНАНС Последний американский солдат покинул Кабул

Афганистан с нуля

Игорь Дунаевский

С
овет Безопасности 
ООН провел внео-
чередное заседание 
по Афганистану и 
принял резолюцию, 
призывающую дви-
жение «Талибан» 
(запрещено в РФ. — 
«РГ») обеспечивать 

безопасный выезд из страны 
местным гражданам и иностран-
цам. Этот вопрос приобрел осо-
бенное значение для стран Запа-
да, ведь они не успели вывезти из 
Афганистана всех своих граждан 
и партнеров-афганцев, а аэро-
порт Кабула, как и все погранич-
ные КПП, после ухода американ-
ских военных теперь контроли-
руют талибы.

Резолюция, подготовленная 
Великобританией и Францией, 
также требует от талибов не до-
пустить использования Афганис-
тана в качестве убежища для тер-
рористов и плацдарма для напа-
дений на другие страны, а также 
гарантировать соблюдение прав 
женщин и нацменьшинств. Кро-
ме того, предлагается активизи-
ровать гуманитарную помощь 
Афганистану.

Россия и Китай воздержались 
при голосовании по документу. 
Постпред России при ООН Васи-
лий Небензя пояснил, что авто-
ры инициативы проигнорирова-
ли принципиальные для Москвы 
озабоченности. Например, в ре-
золюцию не включили пункт о 
том, что массовый вывоз ценных 
для экономики специалистов и 
заморозка зарубежных активов 
негативно влияют на ситуацию 

в Афганистане. Кроме того, в до-
кументе нет осуждения деятель-
ности террористических группи-
ровок «Исламское государство» 
и «Исламское движение Восточ-
ного Туркестана» (обе органи-
зации запрещены в РФ. — «РГ»). 
Дипломат отметил, что в поспеш-
ном принятии документа прос-
матриваются «попытки перело-
жить ответственность за провал 
20-летнего присутствия США и 
их союзников в Афганистане на 
движение талибов, а также стра-
ны региона, которым придется 
иметь дело с последствиями этой 
длительной кампании».

Примерно в то время, как шло 
заседание Совбеза в Нью-Йорке, 
на другом конце земного шара, 
в Кабуле, американские воен-
ные завершали погрузку в тран-
спортник C-17. С ними афган-
скую столицу покидали оставав-
шиеся там дипломаты, включая 
временного поверенного в делах 
США Росса Уилсона. Теперь аме-
риканцы остались без диплома-
тического присутствия в Афга-
нистане и будут вести работу на 
этом направлении из Дохи — сто-
лицы Катара.

Напоследок морпехи выве-
ли из строя находившуюся в аэ-
ропорту военную технику, ко-
торую не могли забрать с собой, 
включая систему ПРО C-RAM, 
около сотни бронемашин и во-

енных внедорожников и 73 еди-
ницы авиатехники. Рано утром 
во вторник шасси транспор-
тника с позывным MOOSE94 
(англ. moose — лось) оторвались 
от взлетно-посадочной полосы. 
Военная кампания США в Афга-
нистане, длившаяся 7267 дней (с 
7 октября 2001 года) и ставшая 
самой длинной в американской 
истории, закончилась. США, по 
разным оценкам, вложили в нее 
около триллиона долларов, по-
теряли 2461 военнослужащего, 
а счет военным и гражданским 
жертвам с афганской стороны 
идет на сотни тысяч. Но несмо-
тря на все это, даже в США мало 
кто отваживается согласиться с 
заявлениями президента Джозе-
фа Байдена о том, что цели кам-
пании были достигнуты. Триум-
фальных настроений ни в прессе, 
ни в обществе не видно.

После того как C-17 скрылся 
за горизонтом, талибы в Кабуле 
бурно отпраздновали победу. В 
аэропорт вошли ликующие бой-
цы, которых с виду было трудно 
отличить от только что улетев-
ших американцев — натовский 
камуфляж, каски с приборами 
ночного видения, новенькие аме-
риканские винтовки. Все это и 
многое другое попало к ним при 
капитуляции афганских сило-
виков, которых снабжали США 
и союзники. В небе над Кабулом 

несколько часов поочередно 
сверкали то вспышки от салю-
тов, то очереди из трассирую-
щих боеприпасов. Талибы нача-
ли изучать техническое состоя-
ние аэропорта, обещая, что в те-
чение нескольких дней возобно-
вят прием и отправку самолетов. 
Оборудование, необходимое для 
функционирования воздушной 
гавани, американцы оставили 
нетронутым, поскольку заинте-
ресованы в возобновлении по-
летов для вывоза оставшихся в 
стране граждан США и сотруд-
ничавших с ними афганцев.

Представитель «Талибана» За-
бихулла Муджахид заявил об об-
ретении Афганистаном «полной 

независимости». Он считает, что 
«США были повержены», но за-
верил, что движение «хочет хоро-
ших отношений» с Вашингтоном.

Большинство банков в стране 
закрыты, из-за чего был введен 
временный лимит на снятие на-
личных в размере около 200 дол-
ларов в неделю. У банков, судя по 
кадрам местных телеканалов, 
выстраиваются длинные очере-
ди желающих снять деньги. По-
ступают сообщения о росте цен 
на продукты питания, такие как 
масло, мука и рис.  

Кандидаты Армин Лашет от ХДС, 
Анналена Бербок от «Зеленых» и Олаф 
Шольц от СДПГ (слева направо) приня-
ли участие в теледуэли «на троих». 

Командующий 82-й воздушно-десантной дивизией Армии США генерал-майор Крис Донахью 
последним из американцев зашел в военный транспортник C-17, вылетевший из Кабула.

Бывший министр связи Афганистана Сайед Садаат ныне развозит пиццу в Лейпциге. Это, пожа-
луй, максимум того, на что могут рассчитывать в Европе бежавшие афганские специалисты.

А К Ц Е Н Т

Талибы проводили последний военный 
транспортник США стрельбой 

Из министра в курьеры

Бывший министр связи и информационных технологий Афганистана 

Сайед Садаат работает в немецком Лейпциге разносчиком пиццы. Уз-

навший его на улице журналист написал об этом в своем твиттер-акка-

унте. Новость попала в СМИ, и телеканалу Sky News Arabia удалось раз-

ыскать Садаата и сделать с ним интервью. Оказалось, что свой пост в 

правительстве он покинул в 2020 году — по его словам, из-за того, что 

не пожелал мириться с коррупцией. Опасаясь того, что контроль над 

Афганистаном перейдет к движению «Талибан» (запрещено в РФ), он 

еще год назад уехал из Афганистана. В Германию бывший министр при-

был практически без денег. Поскольку он не владел немецким, устроил-

ся на первую попавшуюся работу. Но он не собирается всю жизнь зани-

маться развозом пиццы. Садаат, выпускник Оксфордского университе-

та, имеющий двойную степень магистра в области связи и электронной 

инженерии, планирует на заработанные деньги пойти на курсы немец-

кого, а затем устроиться  по специальности, например в одной из теле-

коммуникационных компаний. «Для меня это увлекательная работа. Я 

исследую окрестности... Не все иммигранты здесь только для того, что-

бы брать деньги у правительства. Многие усердно работают, платят на-

логи в этой стране, а также делают для этой страны много хорошего», — 

цитирует его Euronews.

Подготовила Елена Бугайская 

ТОРМОЗИ, 
ПАРИЖАНИН!
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В столице Франции вступило в 
силу решение муниципалитета 
понизить максимальную ско-
рость всего дорожного тран-
спорта на улицах до 30 киломе-
тров в час. Правда, есть и исклю-
чения. Это несколько знако-
вых магистралей, в частности 
Елисейские Поля, где разрешен 
прежний лимит в 50 километров 
в час. Как заявили в муниципа-
литете, благодаря этой мере бу-
дет «улучшена городская эколо-
гия, безопасность на дорогах». 
Что касается экологии, то по-
всеместное снижение скорости 
вряд ли послужит делу очище-
ния городского воздуха. Дело в 
том, что, как показали исследо-
вания экспертов госпредприя-
тия CELEMA при французском 
министерстве экологии, выброс 
в атмосферу выхлопных газов 
на скоростях в пределах 30 ки-
лометров в час на 18,9 процен-
та больше, чем если автомобиль 
движется со скоростью от 50 до 
70 километров в час. В то время 
как 59 процентов парижан, ко-
торые в основном пользуются 
городским общественным тран-
спортом, поддержали акцию му-
ниципалитета, местные автомо-
билисты возмущаются и обви-
няют мэра Анн Идальго в целе-
направленном наступлении на 
их права.  

ПАПА УЙДЕТ 
НА ПЕНСИЮ?
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В Ватикане активно циркулиру-
ют слухи о скором доброволь-
ном отречении Папы Римского 
Франциска от Апостольского 
престола и проведении нового 
конклава.

Первые разговоры о том, 
что понтифик может уйти, по-
следовав примеру своего пред-
шественника Бенедикта XVI, 
и положить тем самым конец 
пожизненному избранию глав 
Римской католической церкви, 
прозвучали в июле. Тогда Фран-
циск попал в римскую больницу 
Джемелли и перенес серьезную 
плановую операцию на кишеч-
нике. А уже в конце лета начали 
появляться публикации со ссыл-
кой на авторитетные, но, раз-
умеется, анонимные источники, 
утверждающие, что папа, ско-
рее всего, решит уйти на пенсию. 
При этом главной причиной по-
служит вовсе не его почтенный 
возраст (17 декабря ему испол-
нится 85 лет), а плохое самочув-
ствие. Понтифик хромает, у него 
ишиас (боли в пояснично-крест-
цовой области), не говоря уже 
о том, что с момента своего из-
брания папа Бергольо ни разу не 
брал отпуска.

Официальный Святой пре-
стол не комментирует статьи, 
предрекающие уход понтифика. 
Вместо этого, папа сосредото-
чился на работе и уже возобно-
вил проведение личных аудиен-
ций, а в середине сентября со-
вершит два зарубежных вояжа — 
в Венгрию и в Словакию.  

ТРИ ЧАСА 
НА ИГРЫ
Алексей Чуриков

Власти Китая приняли решение 
сократить время, которое несо-
вершеннолетние жители стра-
ны могут проводить за видеоиг-
рами. Теперь дети Поднебесной 
смогут  тратить на подобные 
занятия не более трех часов в 
неделю — по часу в пятницу и в 
выходные дни. Такая практи-
ка вводится в качестве одной 
из мер, предпринимаемых вла-
стями КНР для борьбы с игро-
вой зависимостью. Как уточня-
ет агентство Синьхуа, игроки 
младше 18 лет теперь смогут 
играть только с 20.00 до 21.00. 
Помимо пятницы и выходных 
играть разрешается и в офици-
альные государственные празд-
ники. Ответственность за со-
блюдение новых правил долж-
ны взять на себя компании, 
предоставляющие соответству-
ющие сервисы.

Государством также уста-
новлены более строгие прави-
ла по регистрации на игровых 
онлайн-платформах. Компа-
нии должны гарантировать, что 
несовершеннолетний пользо-
ватель зарегистрирован с ис-
пользованием настоящих пер-
сональных данных, без исполь-
зования каких-либо псевдони-
мов или иных уловок, позволя-
ющих обойти возрастной ценз. 
Напомним, в 2019 году власти 
КНР уже вводили подобные ог-
раничения и установили свое-
образный комендантский час 
для лиц младше 18 лет, запре-
тив им играть в онлайн-игры с 
10 вечера до 8 утра.  

ВОЗВРАЩЕНИЕ К НОРМЕ
Генерал-майор Крис Донахью, командующий 82-й воз-
душно-десантной дивизией, стал последним американ-
ским военным, покинувшим Афганистан. Кампания, 
продолжавшаяся немногим менее двадцати лет, завер-
шена. Талибы (запрещены в РФ) объявили об освобожде-
нии Афганистана и восстановлении этой страной наци-
ональной независимости. Президент Байден еще рань-
ше провозгласил, что все цели операции выполнены. Те 
цели, которые сейчас решили считать таковыми, если 
быть точными. В общем, что бы ни происходило в по-
следние две недели, а они надолго запомнятся и участни-
кам, и наблюдателям, очередная глава окончена. Шуми-
ха постепенно стихнет, наступает время выводов.

Наиболее интересный сюжет касается того, как в 
современном мире функционируют союзнические от-
ношения держав. За годы афганской операции в ней 
приняли участие несколько десятков государств — пар-
тнеров США, некоторые внесли заметный материаль-
ный и человеческий вклад и понесли потери, тоже ма-
териальные и чело-
веческие. Сейчас 
они вправе задаться 
вопросом, зачем все 
это было, если кам-
пания закончилась 
ровно тем, с чего на-
чиналась — талиба-
ми в Кабуле. 

В свое время аме-
риканцы в ходе вьет-
намской войны и 
СССР и в ходе своей 
афганской зонди-
ровали почву, что-
бы вовлечь туда со-
юзников по НАТО и 
Варшавскому дого-
вору соответствен-
но. В обоих случаях 
стало понятно, что 
сделать это можно было только принуждением и нена-
долго. Не стали. В Афганистан-2001 «друзья Америки» 
выстраивались в очередь, всем хотелось доказать ло-
яльность единственной сверхдержаве и продемонстри-
ровать ей свою полезность. В той международной об-
становке это было естественно — американская власть 
в мире была неоспорима и непоколебима. Более того, 
казалось, что Афганистан станет прелюдией к тому, что-
бы сделать эту власть абсолютной, — теракты сентября 
2001 года развязали Вашингтону руки и легитимирова-
ли ответные действия в глобальном масштабе.

Сейчас ситуация иная. Соединенные Штаты сами 
сворачивают свое глобальное присутствие, сохраняя 
те его формы, которые представляются важными с точ-
ки зрения национальных интересов, а последние по-
сле эпохи эйфории понимаются все более прикладным 
образом. И вот тут союзники сталкиваются с дилем-
мой — как вписать себя в эти самые интересы и надо ли 
это делать. 

У союзников, с которыми США связаны формаль-
ными обязательствами в сфере безопасности, есть по 
крайней мере эти самые обязательства. Пренебреже-
ние ими ударит не просто по имиджу Вашингтона, но 
и по его способности проецировать силу и добиваться 
своих целей на международной арене. Так что в этих 
отношениях заложены некоторые объективные предо-
хранители, которые не являются полной гарантией, но 
затрудняют их пересмотр. 

Хуже тем, кто называет себя союзниками Соединен-
ных Штатов, но эти отношения никак не закреплены. 
Даже статус «основной союзник вне НАТО» вполне офи-
циальный, никаких преимуществ не дает — пример Аф-
ганистана говорит сам за себя. Афганистан — это, конеч-
но, очень особая ситуация, но поведение США добавляет 
очередной камешек в мозаику сомнений, до какой сте-
пени можно полагаться на партнерство с Вашингтоном. 
Например, Египет, еще один «основной вне НАТО» пар-
тнер аж с 1987 года, столкнулся с переменчивостью со-
юзника в 2011 году. Ну а бывшие коммунистические и 
особенно постсоветские страны, которые выбрали про-
американскую ориентацию и, соответственно, пошли 
на серьезное ослож-
нение отношений с 
Россией, крайне не-
рвно реагируют на 
любые проявления 
уклончивости Аме-
рики. 

Проблема про-
стая. За три чет-
верти века после 
окончания Второй 
мировой все очень 
привыкли к тому, 
что структурообра-
зующим фактором 
мировой политики 
является идеоло-
гия, ценностная об-
щность — реальная 
или декларируемая. 
Это определяло от-
ношения к альян-
сам и в «холодную 
войну», и два с лишним десятилетия после нее. В клас-
сические эпохи международной политики нормой яв-
лялось то, что государство руководствовалось наци-
ональными интересами, как их понимали в каждый 
конкретный момент времени. О нерушимых альянсах, 
спаянных не интересами, а ценностями, речи не шло. 
Это не отменяло наличие между народами историче-
ских, культурных, религиозных связей и симпатий, ко-
торые играли роль. Но не они определяли готовность 
государств идти на жертвы, и ими всегда поступались, 
если собственные интересы противоречили культур-
но-идеологическому контексту. То есть альянсы были 
заведомо временными.

Сейчас подобная ситуация, нормальная на протя-
жении большей части истории, возвращается. Мы, од-
нако, привыкли к другой норме, очень краткосрочной: 
решающим фактором служит идеология. Это деформи-
ровало сознание ряда лидеров. Один из наглядных при-
меров — бывший президент Грузии Михаил Саакашви-
ли, который в 2008 году рассчитывал, что Соединен-
ные Штаты военным путем защитят Грузию от России, 
потому что Грузия «социально близкая». Любому не-
предвзятому наблюдателю было понятно, что риск 
конфликта с ядерной державой несопоставим для Ва-
шингтона по значимости ни с какой геополитической 
или идеологической мотивацией. В Тбилиси, однако, 
предпочитали слушать риторику, а не думать по суще-
ству.  Афганистан стал очень выразительным показате-
лем того, что мировая политика возвращается на круги 
своя. И осознание этого всеми приведет к серьезным 
изменениям на международной арене.  

Поведение США
в Афганистане 
добавляет очеред-
ной камешек 
в мозаику сомне-
ний, до какой 
степени можно 
полагаться 
на Вашингтон

США сами свора-
чивают свое гло-
бальное присутст-
вие, сохраняя 
те его формы, 
которые представ-
ляются важными 
с точки зрения 
национальных 
интересов

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— Парламентские выборы 
в Германии: главные новости 
на сайте
rg.ru/sujet/6590

— За развитием событий следите 
на сайте
rg.ru/sujet/3849

В МИРЕ

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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ПРОЩАНИЕ Ушел из жизни журналист Всеволод Овчинников

Последняя командировка

Юрий Лепский

О
диннадцатый час мы 
поднимались по узкой 
грунтовке в Гималаи. 

Мы — это я (в ту пору корре-
спондент «Комсомолки» в Ин-
дии) и Гиян — нанятый шофер 
из местных, знавший дорогу. А 
еще наш автомобиль с мощным 
японским движком. Мы выеха-
ли из Дели в четыре утра, пра-
ктически затемно, и надеялись 
приехать в высокогорный мо-
настырь, где меня ждали, часов 
через девять.

Но... Случилось неожиданное 
— в горах пошел снег. Резко похо-
лодало. Последние два часа мы 
пробирались крадучись, по за-
метенной снегом дороге. К пяти 
вечера снегопад прекратился, 
закатное небо разъяснилось, и 
мы увидели нечто необычайное. 
Прямо перед нами, за окончани-
ем снежной дороги, занесенной 
сугробом, высился великолеп-
ный ледяной пик (один из гима-
лайских пятитысячников). Он 
был ярко-розовым в лучах ухо-
дящего солнца на фоне глубоко-
го фиолетового цвета гаснущего 
неба. Такое лично я видел только 
на полотнах Николая Рериха. Но 
тут все было ярче и оглушитель-
нее. Мы выскочили из машины и 
прошли по дороге всего несколь-
ко шагов навстречу этому виде-
нию. Через минуту сердце у меня 
колотилось где-то в горле, в гла-
зах возникла картина огромно-
го человека, идущего прямо на 
ледник... Я не знал, что на высоте 
почти трех тысяч метров нельзя 
ходить быстро. Потребовалось 
не меньше десяти минут, что-
бы сердце успокоилось. Я огля-
нулся: Гиян осел в сугроб, лицо 
его стало снежного цвета. С ог-
ромным трудом мне удалось за-

тащить его в машину и уложить 
на заднем сиденье. С сердцем у 
парня было реально плохо. Небо 
стремительно темнело. Мы сто-
яли черт знает где, на горной ги-
малайской дороге: ни хижин, ни 
полиции, ни огонька вдали, ни 
мобильных телефонов (тогда их 
просто не было). Я понимал, что 
оcтаваться здесь нельзя: когда 
кончится бензин, мы замерзнем, 
а Гияну нужна срочная медицин-
ская помощь. Я никогда не ездил 
в горах, но именно мне предстоя-
ло в полной темноте развернуть 
машину на узкой заснеженной 
дороге и мчаться вниз в поисках 
человеческого жилья...

***
Зачем меня понесло туда? 

Объяснить это в двух словах не-
возможно. На заднем сиденье 
моей машины лежали две стра-
ницы из газеты «Правда» с пу-
бликациями Всеволода Овчин-
никова «Вознесение в Шамба-
лу». Мало кому в той советской 
журналистике я верил так, как 
верил Овчинникову. Он автор 
уникального журналистско-
го бестселлера «Ветки сакуры», 
поразительно добросовестно-
го, талантливого, умного и ком-
петентного исследования наци-
онального характера японцев. 
В ту пору это был глоток свеже-
го воздуха в затхлой атмосфере 
классово-ненавистнической ме-
ждународной советской журна-
листики. И если тот самый Ов-
чинников пишет о Шамбале — та-

инственной гималайской стране 
махатм, мудрых учителей и про-
видцев, — значит, что-то в этом 
все же есть. Что именно? Я не был 
ни мистиком, ни неофитом вос-
точной эзотерики. Мне просто 
ужасно захотелось последовать 
путем Овчинникова, чтобы са-
мому испытать, каково это — сто-
ять на пороге Шамбалы.

И вот, стоя на том пороге, я 
так и не смог предугадать, что 
много лет спустя мы будем ча-
стенько встречаться с ним и от-
кровенно, почти по-дружески, 
разговаривать на этаже «Рос-
сийской газеты». Всеволод Вла-
димирович, к моему тихому 

восторгу, оказался таким же ум-
ным, мудрым, талантливым и 
необычайно скромным, каким 
представал в своих публикаци-
ях. Его и в жизни отличала тон-
кая самоирония, прекрасное 
знание предмета и языков — ки-
тайского, японского и англий-
ского. Как и язык, которым он 
владел безупречно, Овчинни-
ков в быту оказался прост и эле-
гантен.

Однажды я поведал ему о сво-
ем «вознесении в Шамбалу». Он 
выслушал внимательно и вдруг 
рассказал мне историю, к кото-
рой можно было отнестись как 
угодно, но то, что все было имен-
но так, у меня сомнений не вызы-
вало: ведь это рассказывает Ов-
чинников...

В 1955 году в Тибете он бе-
седовал с настоятелем одного 

из монастырских храмов. В ка-
кой-то момент настоятель вдруг 
прервал разговор со словами: 
«Простите, мне пришла весть». 
Он на несколько секунд словно 
впал в транс, напрягся, а потом 
стал отдавать распоряжения: 
срочно послать за перевал косто-
правов, ибо там с тропы в про-
пасть сорвался монах.

Я и по сей день считаю, что 
тайные знания тибетских мона-
хов не были пустым звуком для 
него; он, сохраняя абсолютное 
ясномыслие и адекватные пред-
ставления о реальности, не за-
мутненные никакими веровани-
ями, тем не менее знал тайны, о 
которых говорил очень скупо. 
Метод Овчинникова не в том, 
чтобы верить, а в том, чтобы 
знать. Так вот, он знал нечто от-
личное от наших традиционных 
представлений.

***
...Что было делать, я сел за 

руль, включил фары на даль-
ний свет, осторожно развернул-
ся, стараясь не слететь в про-
пасть, и медленно поехал вниз. 
Теперь из той ночи я отчетливо 
помню только два эпизода: об-
гоняю длинную фуру на сумас-
шедшей скорости в 110 киломе-
тров, въезжаю под утро в ворота 
дома, вхожу в гостиную, откры-
ваю холодильник, наливаю себе 
полстакана водки и выпиваю 
залпом.

Как я спускался ночью по 
снежной дороге с Гималаев, как 
довез Гияна до госпиталя, как 
пробирался по незнакомым 
кварталам городков и дереву-
шек, предшествующих Дели, не 
помню. Однако я знаю, что все 
это время во мне жило ощуще-
ние огромной энергии, радости и 
даже счастья. Я ли это был?  

Овчинников у себя дома. На стене — его портрет и портрет жены — Музы Павловны.

А К Ц Е Н Т

Метод Овчинникова не в том, 
чтобы верить, а в том, чтобы знать
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Всеволод Владимирович до мелочей знал места, где работал, изучал их буквально своими ногами. Например, в китайской Лхасе он бывал не единожды.
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Не стало талантливого писателя, легендарного 
журналиста-международника Всеволода Овчинникова. 
По его статьям и книгам учились многие из тех, 
кто связал жизнь с профессией журналиста. 
Овчинников был блокадником, «кристальной чистоты 
интеллигентом». В редакцию «Российской газеты» 
поступают слова соболезнования от коллег и друзей 
Всеволода Владимировича, читателей.

РОДНЫМ И БЛИЗКИМ 
ВСЕВОЛОДА ОВЧИННИКОВА
Телеграмма от Президента РФ
В этот тяжелый для вас час примите глубокие соболезнования, искрен-

ние слова участия и поддержки.

Скончался Всеволод Владимирович Овчинников — человек яркого, мно-

гогранного таланта, настоящая легенда отечественной международной 

журналистики и востоковедения.

Его уход — невосполнимая утрата для близких, коллег, для всего профес-

сионального сообщества. Но с нами останется богатое творческое на-

следие Всеволода Владимировича, останется светлая память о нем.

Владимир Путин

Телеграмма от Премьера РФ
Уход из жизни талантливого человека — всегда большое горе. А когда 

уходят люди такого масштаба, как Всеволод Владимирович Овчинников, 

— это огромная, невосполнимая потеря для журналистики, родных и 

близких. Для всех нас.

Выдающийся писатель и публицист, известный востоковед, легенда между-

народной журналистики, он открыл миллионам людей Восток и Запад. 

Стремился донести до читателей свою точку зрения, особый взгляд, обра-

щался к каждому со своими мыслями и размышлениями. Уникальные ре-

портажи Всеволода Овчинникова из Китая, Японии, Великобритании, заме-

чательные книги, авторские колонки, статьи всегда становились событием.

Михаил Мишустин

Телеграмма из МИДа РФ
От имени коллектива Министерства иностранных дел и от себя лично вы-

ражаю глубокие соболезнования в связи с кончиной Всеволода Владими-

ровича Овчинникова. Ушел из жизни выдающийся журналист-междуна-

родник, представитель славной когорты политобозревателей, видный вос-

токовед, талантливый писатель. Человек потрясающей работоспособно-

сти и преданности делу. Самое широкое признание получили многолет-

ние усилия Всеволода Владимировича в качестве ведущего популярной 

телепрограммы «Международная панорама», а также его потрясающие 

по глубине страноведческих знаний очерки и книги. В.В. Овчинникова 

всегда высоко ценили в отечественном внешнеполитическом ведомстве. 

Жизненный путь Всеволода Владимировича — пример высокопрофесси-

ональной, честной журналистики. Прошу передать слова сочувствия и 

поддержки его родным и близким. 

Сергей Лавров, министр иностранных дел РФ

Телеграмма из посольства Японии в России
Я с глубокой скорбью узнал о смерти господина Овчинникова Всеволода 

Владимировича, великого журналиста, выдающегося специалиста по 

Японии и большого друга Японии. Примите мои самые искренние и глу-

бокие соболезнования в связи с его кончиной. Всеволод Владимирович 

был большим знатоком и любителем Японии. В 1962—1968 годах он ра-

ботал в Японии и на основе этого опыта написал замечательную книгу 

«Ветка сакуры». Благодаря этой книге многие россияне впервые по-на-

стоящему открыли для себя Японию и японцев. После работы в Японии 

Всеволод Владимирович также регулярно публиковал интересные статьи 

о нашей стране в «Российской газете» и других изданиях. Таким образом, 

Всеволод Владимирович внес безмерный вклад с точки зрения знакомст-

ва россиян с Японией. В 2017 году его выдающиеся заслуги были отмече-

ны Орденом Восходящего солнца, Золотые лучи с розеткой.

Память о господине Овчинникове Всеволоде Владимировиче, большом 

друге Японии и замечательном специалисте, навсегда останется в сер-

дцах всех, кто его знал.

Прошу принять наши слова сочувствия и поддержки в связи с невозвра-

тимой и тяжелой утратой.

Тоёхиса Кодзуки, Чрезвычайный и полномочный посол Японии 

в России

Телеграмма из посольства КНР в России
С глубоким прискорбием воспринял печальное известие об уходе из 

жизни обозревателя «Российской газеты» Всеволода Владимировича 

Овчинникова. От имени всего коллектива Посольства КНР в РФ и от 

себя лично выражаю глубокую скорбь с этим печальным событием. 

Прошу передать искренние соболезнования его родным и близким. Все-

волод Овчинников — заслуженный журналист РФ, выдающийся между-

народник, известный востоковед, старый и большой друг Китая и китай-

ского народа. Он работал корреспондентом газеты «Правда» в Китае и 

редактором русской службы китайского информационного агентства 

Синьхуа, внес огромный вклад в развитие и укрепление дружественных 

отношений между Китаем и РФ, в углубление взаимопонимания и веч-

ной дружбы между народами наших стран, пользуется высоким уваже-

нием и широкой популярностью среди китайского народа. Его уход — не-

восполнимая потеря как для России, так и для Китая. Светлая память о 

нем всегда останется в сердцах народов наших стран.

Чжан Ханьхуэй, Чрезвычайный и Полномочный Посол 

Китайской Народной Республики в Российской Федерации

Всеволод Владимирович запомнился коллегам как очень добрый и веселый 
человек. Как все блестящие профессионалы он был прост и доступен.

Прощание с Всеволодом Овчинниковым состоится 
3 сентября в 10.00 в Большом ритуальном зале 
Троекуровского кладбища.

ЛИЧНОЕ Мало кому в той советской журналистике я верил так, 
как верил Овчинникову

Тропа, ведущая к вершине

ПАНОРАМА ПАМЯТИ
Татьяна Миткова, тележурналист:
— Это был золотой век «Международной панорамы», когда работали 

Александр Бовин, Станислав Кондрашов, Геннадий Герасимов, Генрих 

Боровик и Всеволод Овчинников. Они были такие разные. Бовин у меня 

ассоциировался с героем романа Рабле. Герасимов — с британским лор-

дом из книги Овчинникова. Сам Овчинников — французский аристократ, 

готовый в любую минуту схватиться за шпагу. Но схваток во время под-

готовки программы у нас не было. Работа в газете «Правда» накладывала 

свой отпечаток. Цензура на ТВ была жесткой, и Овчинников это пони-

мал. Мы старались ставить в его программы репортажи Цветова из Япо-

нии и Шишковского из Великобритании. И тут он раскрывался, что назы-

вается, по полной.

Судя по всему, он очень любил вкусно поесть. Рассказывал о кухне той 

или иной страны с таким воодушевлением, что хотелось немедленно это 

попробовать. Очень любил работать в «Международной панораме», ни-

когда не отказывался, ссылаясь на занятость.

Владимир Соловьев, председатель Союза журналистов 
России:
— В советское время многих потрясли книги Всеволода Владимирови-

ча «Ветка сакуры», «Корни дуба», «Горячий пепел» — все связаны с Япо-

нией, Китаем, Юго-Восточной Азией. Он почти 40 лет проработал в га-

зете «Правда». Это был высший пилотаж в печатной журналистике ра-

ботать собкором «Правды» в таких самых, наверное, уникальных и эк-

зотических местах. В то время вряд ли кто-то из советских людей мог 

вот так свободно поехать в эти страны. И глазами Овчинникова милли-

оны наших граждан смотрели на действительность этого региона. Ко-

нечно, Всеволод Владимирович войдет в историю российской журна-

листики. И когда меня спрашивают, каким образом можно стать журна-

листом-международником, то я нашим молодым коллегам советую обя-

зательно читать такие произведения и впитывать этот бэкграунд, кото-

рый обязательно пригодится в работе. Нужно понимать этот стиль, по-

нимать, как писали мастера своего дела, лучшие мастера международ-

ной журналистики. 

Политический обозреватель газеты «Правда» Всеволод Овчинников 
в своем рабочем кабинете.

Свои искренние соболезнования в связи с кончиной Всеволода 
Овчинникова также прислали председатель отдела по взаимоотно-
шениям церкви с обществом и СМИ Священного синода Русской 
православной церкви Московского патриархата Владимир 
Легойда, посол Российской Федерации в Китайской Народной 
Республике Андрей Денисов, посол Российской Федерации 
в Японии (1996—2003 годы) Александр Панов и другие.
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Владимир Познер, тележурналист:
— Всеволод Овчинников — корреспондент «Правды», выдающийся, на 

мой взгляд, журналист, японист. Провел довольно много времени в Япо-

нии и написал книгу об этой стране. Естественно, я ее читал, прежде чем 

вообще браться за Японию, читал очень подробно и детально, и очень 

многое, конечно, сохранилось. Он прекрасный журналист, он многое 

очень точно подметил, и поэтому эта книга лично мне помогла. Он япо-

нист, он изучал эту страну, у него совершенно другое представление об 

истории Японии, чем у меня, я тут новичок, а он знаток. Книга «Ветка са-

куры» — прекрасная, и если вы ее не читали, то я вам очень советую. На 

мой взгляд, она посильнее, чем его же книга «Корни дуба» об Англии. 

Все-таки про Англию мы многое знаем и много читали, а про Японию — 

это совсем другое в нашем преломлении. Так что читайте книгу Всеволо-

да Овчинникова.

Из интервью на pozneronline.ru
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ТОРГОВЛЯ  Почти 
60 ярмарок будут работать 
в столице круглый год

Что почем?

Ангелина Зеленькова

В городе продолжают открываться фермерские кру-
глогодичные ярмарки. До конца года к уже работаю-
щим 50 постоянным павильонам в городе добавится 
еще семь, в которых цены на сезонные овощи приятно 
удивят покупателей. О том, как работается фермерам 
на новом месте, выяснили корреспонденты «РГ».

Сейчас в городе уже открыто 50 таких ярмарок об-
щей площадью более тысячи квадратных метров. Боль-
шинство появляются на местах бывших ярмарок вы-
ходного дня рядом с жилыми кварталами. Их шаговая 
доступность избавляет москвичей от долгих поездок 
в общественном транспорте за свежими продуктами 
в торговые центры и супермаркеты. «Все ярмарки от-
личаются оригинальным дизайном: одни выполнены 
в купеческом стиле, другие напоминают атмосферу 
Франции эпохи модерна. Сюда москвичи идут не толь-
ко за провизией, но и просто выпить кофе с друзьями, 
провести время с детьми — в павильоне есть и кафе, и 
детские уголки», — рассказал глава департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 

Но главное, что привлекает москвичей — цены, кото-
рые фермеры устанавливают на продукты. Чтобы сва-
рить борщ, москвичи в магазине оставляют не меньше 
500 рублей, а на ярмарке те же продукты выходят на 30 
процентов дешевле. А если еще и поторговаться, на что 
охотно соглашаются фермеры, то выйдет борщ нава-
ристый и вполне бюджетный. И это понятно, ведь фер-
мерская продукция поступает в город без посредни-
ков. Это и делает ее дешевле, чем в соседнем магазине. 
«Город сделал очень много для региональных ферме-
ров: бесплатное торговое место, возможность хранить 
товары в современном оборудовании. Для потребите-
ля важно и другое: то, что они покупают не обезличен-
ную продукцию, а от конкретного производителя: то-
маты из Ростовской области, огурцы из Воронежа, кар-
тофель из Рязани, колбасы из Тамбовской области», 
— рассказал глава комитета Торгово-промышленной 
палаты России по развитию потребрынка Александр 
Борисов. 

По его словам, ярмарки — самый удобный формат, 
где есть возможность познакомиться с конечным по-
требителем, рассказать о своем продукте, заинтересо-
вать и выстроить с ним долгосрочные отношения.  

НАСЛЕДИЕ  Что откроется 
в доме Абрикосовых 
после реставрации

Оливка 
в шоколаде 

Сергей Жуков 

Реставрация дома Абрикосовых на Малой Красносель-
ской улице, который изображен на обертке конфет 
концерна «Бабаевский», завершится до конца 2022 
года. Об этом сообщил глава департамента культурно-
го наследия Москвы Алексей Емельянов. 

Знаменитый дом — образец русского модерна. Его 
построили в 1902 году. Здание принадлежало дина-
стии Абрикосовых, известных своим кондитерским 
производством. Степан Абрикосов начал занимать-
ся изготовлением сладостей еще в 1804 году, а его 
внук Алексей продолжил дело, создав во второй по-
ловине XIX века «Фабрично-торговое товарищество 
А.И. Абрикосова  и 
сыновей». В 1880-х 
он перевел произ-
водство на Малую 
Красносельскую 
улицу, а дом по-
строил по сосед-
ству с фабрикой. 
Двухэтажный особ-
няк, фасад которого 
украсили изогну-
тые лепные детали в виде вазочек для конфет, спроек-
тировал архитектор Борис Шнауберт. В 1919 году фа-
брику национализировали, а в 1922-м ей присвоили 
имя революционера Петра Бабаева. 

Сейчас дом, который находится в собственности 
предприятия, восстанавливается на частные деньги. 
В прошлом году реставраторы завершили фасадные 
работы. В ходе их здание вместо привычного многим 
красно-кирпичного обрело оливковый цвет, что уди-
вило горожан. «Это истинная историческая расцвет-
ка, — объяснил Емельянов. — Реставраторы ничего не 
придумали». Сейчас реставрация идет внутри зда-
ния. Она уже преподнесла несколько сюрпризов. На-
пример, в круглом зале, куда с первого этажа можно 
попасть по винтовой лестнице, реставраторы под не-
сколькими слоями плотной белой краски обнаружи-
ли расписной витражный плафон диаметром почти 
два метра. Он размещался под световым фонарем — 
круглым окном в крыше, предназначенным для есте-
ственного освещения комнаты. Конструкцию полно-
стью восстановили за полгода. «В зале, где мы нашли 
плафон, прекрасная акустика, — отмечает Казарова. — 
Есть предположение, что здесь была гостиная с музы-
кальным салоном». По словам реставраторов, сейчас 
восстанавливаются и витражи-окна в виде пчелиных 
сот со вставками из розового и желтого, медового, сте-
кла. Сохранился в доме и дубовый паркет. Причем в 
каждой комнате — свой рисунок. 

После реставрации дом Абрикосовых откроется для 
рядовых горожан. Обсуждается два варианта. Первый 
— обустроить в нем общественное пространство. Вто-
рой — передать помещение музею шоколада.  

А что будет в этом доме, когда окончательно завершится его 
реставрация, решат сами москвичи. 

Оливковый — 
это истинный 
исторический 
цвет этого здания 

МЕДИЦИНА Москвичей после COVID-19 
ждет бесплатная углубленная диспансеризация 

Пригласили на прием  

СОЦЗАЩИТА После ревакцинации пенсионеры 
получат коробку «С заботой о здоровье»

Снова — здорово
Любовь Проценко 

Р
ешение о проведении для 
москвичей, переболев-
ших COVID-19, бесплат-

ной углубленной диспансери-
зации, принято вчера на заседа-
нии президиума правительства 
Москвы. 

Проходить такая диспансе-
ризация будет в два этапа. На 
первом этапе пациентов ждет 
прием терапевта и семь иссле-
дований. Это общий и биохи-
мический анализы крови, из-
мерение насыщения крови ки-
слородом, спирометрия, по по-
казаниям — тест с шестиминут-

ной ходьбой. Для тех, кто пере-
нес опасный вирус в средней и 
тяжелой форме, будет также из-
мерена концентрация D-димера 
в крови и проведена рентгеног-
рафия органов грудной клетки. 
Необходимость во втором этапе 
определяют результаты иссле-
дований первого этапа. В этом 
случае врач может назначить 
дополнительные обследования. 
И если у пациента будут выявле-
ны хронические неинфекцион-
ные заболевания, его поставят 
на диспансерное наблюдение. 

Пройти углубленную ди-
спансеризацию могут все горо-
жане, переболевшие коронави-

русной инфекцией. Проводится 
она не раньше чем через 60 ка-
лендарных дней после выздо-
ровления. По инициативе че-
ловека такая диспансеризация 
может быть проведена и в слу-
чае, если он подозревает, что 
все-таки перенес коронавирус, 
но официально это нигде не за-
регистрировано. Такое возмож-
но при бессимптомном проте-
кании заболевания. 

Все расходы на углубленную 
диспансеризацию москвичей 
взял на себя городской бюджет. 
На ее проведение правительст-
вом Москвы выделено 850 мил-
лионов рублей.  

Любовь Проценко 

М
осквичи в возрасте 65+, 
прошедшие повтор-
ную вакцинацию от 

COVID-19, получат подарочные 
наборы для здоровья и хороше-
го самочувствия. 

Напомню, вручение таких 
наборов представителям стар-
шего поколения в столице на-
чалось с 23 июня по программе  
дополнительного стимулирова-
ния вакцинации пожилых, ко-
торая действует   по 1 октября 
2021 года.  До сих пор эта про-
грамма была адресована горо-
жанам  старше 65 лет, которые 

в этот период сделают привив-
ку первым компонентом, а за-
тем полностью завершат вакци-
нацию.

Теперь в ней смогут принять 
участие и москвичи, сделавшую  
ревакцинацию. В подарочную 
коробку входят полезные вещи, 
которые всегда нужны людям, 
но особенно в пору пандемии.  
Это пульсоксиметр — прибор 
для измерения пульса и уровня 
кислорода в крови, тонометр, 
таблетница, биологически ак-
тивная добавка  «Омега 3», ви-
тамин Д3, набор  качественной 
косметики для ухода за кожей, 
зубные паста и щетка, антибак-

териальный  гель и 30 медицин-
ских масок. 

Сертификат на набор можно 
получить в пункте вакцинации 
после первичной или повтор-
ной вакцинации. Затем нужно 
позвонить по телефону +7 (495) 
870-44-44, чтобы узнать вре-
мя работы и адрес ближайше-
го пункта выдачи наборов. Для 
удобства пенсионеров создано 
250 пунктов выдачи в поликли-
никах, центрах соцзащитыи в 
пункте вакцинации в Гостином 
довре. Получить коробку мож-
но до конца 2021 года.  Свыше 
95 тысяч московских пенсионе-
ров уже получили ее.  

ЗА КУЛИСАМИ Тамара Гвердцители о фестивале «Спасская башня», 
о правильном кофе и о том, как лечить Моцартом душу 

Капля страха, 
остальное — магия
Игорь Елков

Ф
естиваль «Спас-
ская башня» — это 
прежде всего де-
с я т ь  в е ч е р н и х 
представлений с 
27 августа по 5 сен-
тября на Красной 
площади. Каждое 
из которых — с из-

вестным вокалистом. На инфор-
мационных лентах «вокальную 
часть» этого военно-музыкаль-
ного праздника подают так: вы-
ступят Тамара Гвердцители, хор 
Турецкого и солист Rammstein. 
Все верно, но давайте правиль-
но расставим акценты. Народ-
ная артистка России и Грузии 
Тамара Гвердцители львиную 
долю нагрузки приняла на себя: 
семь фестивальных дней из де-
сяти звучит именно ее голос.

Тамара Михайловна, ваш 
статус — специальный гость 
фестиваля. Но положа руку на 
сердце: разве вы гостья? По-
моему, на этом балу вы дав-
но уже хозяйка, его талисман. 
Станете возражать?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Спасибо за 
добрые слова. Да, на «Спасской 
башне» я выступаю с 2015 года. 
Мы уже сроднились с фестива-
лем в музыкальном плане.

Вы недавно сказали интере-
сные слова: площадь надо ох-
ватить не только звуком, но 
и эмоционально. А как это?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Это когда ты, 
артист, объединяешься со зри-
телем. Когда в едином порыве 
со своим зрителем тебя в небеса 
уносит музыка. Это уже не толь-
ко сила звука, это эмоциональ-
ное единение. 

В прошлом году фестиваль 
проходил вне Красной площа-
ди и в ином формате. Я видел 
ваше выступление. «Ты же 
выжил, солдат!..» берет за 
душу. Пели без зрителей — но 
так, словно перед вами были 
тысячи людей.

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Да, без зри-
телей. Но уже спустя несколько 
тактов понимаешь: все на своем 
месте. Ты не просто поешь, ты 
же говоришь что-то очень важ-
ное, и тебя слышат.

Ваша коллега Мирей Матье 
в Москве как-то призналась: 
она перед каждым выходом 
на сцену жутко трусит, пере-
живает едва ли не панические 
атаки. Но этот страх обра-
щает в страсть… А вы?

ТА М А РА  Г В Е Р Д Ц И Т Е Л И :  Все насто-
ящие артисты испытывают 
страх, это же колоссальная от-
ветственность. Страх тебя ох-
ватывает, но это преодолимо. 
Площадь заполняется музыкой, 
и ты забываешь, как дрожала 
пару минут назад. Словно взле-
таешь вместе со звуком, а затем 
ощущение, что ты плывешь по 
волшебной реке. И все: страха 
больше нет, все заполняет музы-
ка. Хотя к такой сцене, как Кра-
сная площадь, невозможно при-
выкнуть.  В ней есть нечто вол-
шебное, сакральное. Магия. Ну 
и страха немного наводит. Хочу 
отметить, что успех выступле-
ния — он коллективный. Я вы-
ступаю с оркестром. 

Сегодня, 1 сентября, на Кра-
сной площади выступит 
Хор Турецкого, 4 и 5 сентя-
бря поет фронтмен «Рам-
штайн» Тиль Линдеманн. На 
правах ветерана-вокалиста 
«Спасской башни» можете 
дать коллегам пару техниче-
ских советов? Как сохранить 
голос, если не дай бог дождь? 
Вы ведь пели под дождем.

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Да, и не раз. 
Дождь, ветер. Бывает непросто. 
Но каждый сам понимает, как 
донести до зрителя свое произ-
ведение. Совет? Каждый его зна-
ет, надо выкладываться на 100 
процентов. Когда шел дождь, мне 
предлагали зонт. Но я не согласи-
лась, это как-то ограничивает 
твое пространство, а творчест-
во располагает к свободе. К тому 
же мне жалко человека, который 
обязан держать надо мной зонт. 

Пошел дождь, ну и что? И во-
обще в жизни все нужно дово-
дить до конца и до кульмина-
ции: допевать, доигрывать.

 О кулинарных секретах раз-
ных народов и армий. Капитан 

из Катара раскрыл мне военную 
тайну: утро надо начинать с 
чашки чая карак. Qatari tea Karak 
с молоком и со специями: карда-
мон, корица, шафран, имбирь... А 
теперь ваша очередь делиться се-
кретами — чем вы заряжаетесь?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Я не представ-
ляю утра без волшебного на-
питка под названием кофе. Я ко-
феман. Кофе для меня — это все. 
А завтрак — он же индивидуа-
лен, и у каждого он свой. Для ко-
го-то это обильная трапеза, мне 

булочка или круассан с чашкой 
кофе обеспечивают необходи-
мый заряд энергии и бодрости. 
Кофе пью раза три за день.

Вы поете на 12 языках: на рус-
ском, грузинском, француз-
ском, английском, иврите, 
украинском, армянском, и 
других. А на каких говорите?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: На грузин-
ском, русском, английском, 
французском. Понимаю испан-
ский и итальянский. Иврит тоже 
понимаю. Я никогда не стану 
петь, если в песне не понимаю 
слов. Да, и хочу еще изучить не-
сколько языков, но пока не буду 
говорить — каких.

Слышал, что ваш сын Сандро 
хорошо поет, но выбрал карье-
ру историка. Не передумает?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Я не думаю, 
что передумает. Он перфекцио-
нист, ему надо быть лучшим или 
одним из лучших в профессии 
либо не заниматься этим делом. 
Еще когда был ребенком, мы 
определили, что у него прекра-
сный слух, хорошо поет. Учавст-
вовал в школьных театральных 
постановках, причем в Москве 
учился в британской школе, и 
постановки были на английском.

Все получалось, но… Он ска-
зал: «Мама, я никогда не смогу 
так и столько репетировать, как 
ты». А без упорных ежедневных 
репетиций в этой профессии 
нельзя. Сандро учился на режис-
сера и понял суть профессии ар-
тиста: не только изнуряющие ре-
петиции, но ты еще должен быть 
настроен на встречу и с  удачей, 
и с неудачей. А главное: не толь-
ко он будет выбирать — его будут 
выбирать. На ведущего, на роль, 
на главную роль. Потому что ар-
тиста выбирают. Я его брала на 
свои выступления, а он во время 
гастролей не гонял мяч или без-
дельничал. Он наблюдал и уже в 
юном возрасте очень четко осоз-
нал, что стоит за таким выбором: 
огромный труд, постоянные пе-
реезды, в том числе из страны в 
страну. Мудрый мальчик, все по-
нял и принял решение.

А ведь это надо услышать 
тем, кто мечтает о славе ар-
тиста. Я говорю не только об 
изнуряющих репетициях. Вы 
сказали важные слова: надо 
быть готовым к встрече с не-
удачей. И не ты выбираешь, а 
тебя выбирают. И если ваш 
сын это все понял, то он не 
мальчик. Это решение муж-
чины, взвешенное и умное.

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Спасибо. Для 
матери слышать это очень ра-
достно.

О грустном: пандемии пока 
конца не видно. Строить 
больницы с «красными зона-
ми» и производить кислород-
ные концентраторы мы вроде 
научились. Но ученые говорят, 
что и после окончания панде-
мии беда не закончится, пе-
реболевшие месяцами будут 
испытывать опустошение, 
депрессию. А может, и годами. 
Как думаете, музыка доста-
точно хороший доктор?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Хорошая му-
зыка, театр, поэзия, живопись 
лечат наши души. Я думаю, 
что без всего этого просто не 
выжить.

А когда самой бывает груст-
но, то поете или слушаете?

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Слушаю — Мо-
царт, Скрябин, Рахманинов. 
Окунешься в этот мир, и сразу 
настроение другое.

Руководители фестиваля, это 
люди, которые прислушива-
ются к хорошим советам и к 
дельным идеям. Как вы думае-
те, кто из певцов  хорошо смо-
трелся бы на Красной площа-
ди? Речь о будущих фестивалях.

ТАМАРА ГВЕРДЦИТЕЛИ: Выступать с 
военным оркестром — это осо-
бый дар. Таланты у нас есть. Но 
конкретные имена выбирать 
организаторам. Просто скажу, 
что это пот, время, кровь и сле-
зы, без этого успеха не бывает. 
Главное — нести и дальше глав-
ную идею фестиваля: музыка 
без границ. Музыка — она всег-
да жива. А пока звучит музыка — 
живы и мы.  

А К Ц Е Н Т

Надо настраиваться на встречу 
не только с удачей, но и с неудачей тоже. 
И все в жизни доводить до конца. 
А лучше — до кульминации

— Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2160268

Красная площадь: народная артистка Тамара Гвердцители и Центральный военный оркестр под руководством заслуженного артиста Сергея Дурыгина. 
Сакральное место, щемящее контральто и безупречное исполнение.
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ШКОЛА Стали известны  
направления тем 
итогового сочинения

Дорога 
на экзамен

Мария Агранович

Министр просвещения Сергей Кравцов объявил пять 
открытых направлений для тем итогового сочинения, 
которое все ученики 11 классов будут писать уже в де-
кабре этого года.

— Итоговое сочинение — допуск к участию в Едином 
госэкзамене, — подчеркнул министр. — Это возрожде-
ние хороших традиций, которые были у нас еще в со-
ветское время.

Итак, направления итогового сочинения:
— Человек путешествующий: дорога в жизни чело-

века (здесь речь может идти как о реальной дороге, так 
и о воображаемой, книжной);

— Цивилизация и технологии — спасение, вызов или 
трагедия? (размышления о достижениях и рисках ци-
вилизации, о надеждах и страхах, которые с этим свя-
заны);

— Преступление и Наказание — вечная тема (пре-
ступление и наказание — как явление социальное и 
нравственное, совесть и стыд, ответственность и рас-
каяние);

— Книга (музыка, спектакль, фильм) — про меня (о 
том, что кажется выпускнику личностно важным для 
себя самого);

— Кому на Руси жить хорошо? — вопрос гражданина 
(социальные пороки и общественная справедливость, 
поиск путей помощи тем, кому трудно, путей совер-
шенствования общества и государства).

Напомним, это лишь направления. Конкретные 
темы школьники, как обычно, узнают уже перед нача-
лом самого сочинения.  

АКТУАЛЬНО 
Школы получат гранты 
на создание профильных 
классов 

Поймать сигнал 
из космоса

Татьяна Тюменева, Санкт-Петербург

В Северной столице впервые проводится конкурс на 
получение школами грантов в форме субсидий из го-
родского бюджета на открытие профильных классов. 
Участвовать в нем может любая школа, лицей или гим-
назия.  Как пояснили «РГ» в Комитете по образованию 
Санкт-Петербурга, топ-8 школ по итогам конкурса го-
род выделит по 25 миллионов рублей. Еще 25 школам — 
по 10 миллионов. 

Профильные классы будут открываться в сотрудни-
честве с ведущими вузами и колледжами, а также пред-
приятиями. Цель проекта: чтобы учащиеся смогли по-
лучить раннюю предпрофессиональную подготовку, 
ориентировались на рынке труда и понимали, какие 
именно специалисты востребованы. Это поможет бо-
лее качественно и осознанно готовить ребят к посту-
плению в колледжи и вузы. 

— Есть четкие 
критерии, по кото-
рым будут опреде-
ляться победители. 
Это и работы шко-
лы по реализации 
профильных про-
грамм, и достиже-
ния учащихся, и, ко-
нечно, готовность 
педагогического 
коллектива. Обяза-
тельное условие — 
наличие инноваци-
онной программы, 
поддерживающей создание профильного класса, — под-
черкнула Наталия Путиловская, председатель Комите-
та по образованию города.  

Акцент в создании профильных классов сделан 
на три направления: гуманитарно-технологическое, 
инженерно-технологическое и химико-биологиче-
ское. Также предполагается организовать работу 
классов, специализирующихся в IT и цифровых си-
стемах. 

Надо сказать, что профильные классы уже есть во 
многих школах в рамках различных программ, но воз-
можность получить именно грант предоставлена впер-
вые. Так, в одной из школ в этом году появится сразу 
два инженерных класса. Причем среди специализаций 
значится даже судостроение.  

А вот в школе № 5 открыто целое отделение — «Фа-
брика профессий «На Васильевском». В прекрасно 
оборудованных мастерских здесь обучают кулинарно-
му мастерству, швейному делу. Учат и на парикмахе-
ра, и на  визажиста. Все современно, круто. Так что, как 
подчеркивает директор Татьяна Кожевникова, ребята 
могут делать вполне осознанный выбор будущей спе-
циальности. Причем школа запустила новую програм-
му: после двух лет обучения выдается профессиональ-
ное свидетельство. 

На базе Санкт-Петербургского политехническо-
го университета Петра Великого работает около двад-
цати профильных классов. Там есть все специальное 
оборудование,  с помощью которого  школьники могут 
принимать сигналы со спутников, проводить их ана-
лиз и обработку с использованием программных си-
стем.

ЧЕМПИОНАТ В движении «Молодые профессионалы» появились новые направления

Показали класс
Мария Набиркина,
Айгуль Камаева,  
«Российская газета», Уфа

Т
олько что в Уфе объявили 
победителей самых мас-
штабных в России сорев-

нований профессионального 
мастерства — IX Националь-
ного чемпионата «Молодые 
профессионалы» (WorldSkills 
Russia) .

Около 2 тысяч школьников 
и студентов колледжей и ву-
зов из 76 регионов России по-
чти неделю соревновались в 
самых разных умениях и навы-
ках. Кто лучше и качественнее 
всех делает массаж? Кто гений 
сварки или ландшафтного ди-
зайна? В нескольких огромных 
павильонах ребята програм-
мировали, стригли, выпилива-
ли и строгали. Каменщики на 
скорость делали кладку из кир-
пичей — и это было не менее ув-
лекательно, чем иное телешоу. 

Самыми юными участника-
ми стали 11-летние конкурсан-
ты — они соревновались в адми-
нистрировании отелей и про-
граммировании.  Всего же ма-
стера показывали класс в 105 
компетенциях, большинству 
из которых учат в колледжах.

— Развитие системы сред-
него профобразования — один 

из ключевых векторов, дви-
гатель многих экономиче-
ских процессов, фундамент 
развития регионов,  — под-
черкнул министр просвеще-
ния Сергей Кравцов, обраща-
ясь к участникам соревнова-
ний. — Нам нужно выстроить 
такую модель подготовки ка-
дров, которая бы подстраива-
лась под требования эконо-
мики, под конкретные запро-
сы рынка. Комплексный про-
ект «Профессионалитет» по-
может выйти на рынок труда 
всем желающим уже через два 
года обучения в колледжах, ко-
торые станут центром подго-
товки высококлассных и во-
стребованных специалистов. 
По итогам общекомандного за-
чета абсолютным чемпионом 
стала сборная Москвы. Первое 
место присудили Республике 
Татарстан, второе разделили 
между собой команды Башкор-
тостана и Санкт-Петербурга. 
Третье место — у Московской 
области. 

— Эмоции просто перепол-
няют! Мы много тренирова-
лись, чтобы достойно высту-
пить, — рассказали, вдоволь 
наобнимавшись, золотые ме-
далисты в компетенции «Мо-
бильная робототехника» Рус-
лан Ясавеев и Рамиль Гимат-

динов из сборной Казани. — В 
этом — главный секрет успеха: 
целеустремленность и жела-
ние работать.

Теперь ребята будут гото-
виться к отбору в сборную 
страны — ведь в 2023 году в Пе-
тербурге состоится европей-
ский чемпионат WorldSkills. 

Уфимка Альбина Гарифул-
лина завоевала на чемпиона-
те третье место в компетенции 
«Лабораторный медицинский 
анализ». А ее соперники по 
компетенции — Алина Шайму-
хаметова из Татарстана и  Илья 
Куликов из Брянской области 
— стали рекордсменами среди 
всех участников по количеству 
набранных баллов. 

В нацфинале WorldSkills  
Russia-2021 впервые были 
представлены 12 новых компе-
тенций, среди которых «Агент 
страховой», «Бережливое про-
изводство», «Облачные техно-
логии», «Финансы», «Цифро-
вое земледелие» и особенное 
важное именно для Башкорто-
стана направление — «Пчело-
водство». Их появление не слу-
чайно: движение «Молодые 
профессионалы» выбирает на-
иболее массовые, перспектив-
ные направления, набираю-
щие популярность и актуаль-
ные для экономики.  

Учебный код 
Начинается учебный 
год — второй раз в усло-
виях пандемии. На что 

нужно сейчас обратить вни-
мание? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Начало нового 
учебного года — эмоционально 
сложный период для ребят. Тя-
жело приходить в классы после 
длинных летних каникул, снова 
адаптироваться к школе. А уж в 
период продолжающейся панде-
мии тем более. Это тоже надо учи-
тывать. Важно понять, что есть 
поддержка. И школы, и дети, и ро-
дители эту поддержку могут по-
лучить. В том числе — от экспер-
тов РАО. Мне кажется, за прошед-
ший год было сложно всем — и пе-
дагогам, и родителям, и детям. Но 
все мы чему-то научились. Что 
главное? Новый учебный год на-
чинается в очном формате, с со-
блюдением всех необходимых 
санитарных мер. Ребята снова 
придут в классы, встретятся со 
своими учителями.

В школах с 1 сентября начина-
ет работать новая програм-
ма воспитания. Что в ней 
особенного? Ведь воспитание 
всегда было частью школы. 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Конечно, школа 
занималась воспитанием всегда. 
Образование — это обучение и 
воспитание. Но в нашей истории 
были периоды, когда процесс 
воспитания приобретал некий 
«календарный» оттенок: есть 
план мероприятий, который 
нужно выполнить. За этим пла-
ном терялась суть. Новый под-
ход — формирование мировоз-
зрения. Это не просто меропри-
ятия. Советник директора по 
воспитанию — новая должность, 
которая вводится в школах — это 
уже не завуч, как многие привы-
кли, а наставник, старший това-
рищ, который проводит с деть-
ми много времени. Мне кажет-
ся, говорить о воспитании гром-
ко — правильно. Без него многое 
в человеке теряет смысл. 

Как не скатиться здесь в нра-
воучения? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: А знаете, в меру и 
это неплохо. Воспитание начина-
ется с момента рождения. То, что 
вы заложили до пяти лет, то и бу-
дет дальше развиваться. Детский 
сад, школа, институт — все это 
шлифовка того, что заложено се-
мьей. Вот хотя бы самообслужи-
вание. Пришел — поставил обувь, 
повесил пальтишко на крючок, 
до которого достаешь, помыл 
руки. Все это раньше было на ав-
томате уже у дошкольников. А 
сейчас? Даже такие простые на-
выки далеко не всегда сформиро-
ваны у ребенка к начальной шко-
ле. Давайте будем честными, сей-
час закладывается меньше. Нуж-
на система. И в этом нет ничего 
зазорного. 

Эксперты подсчитали: по-
чти половина учителей за-
дают домашнюю работу на 
выходные и на каникулы. А 
большинство детей эти зада-
ния послушно выполняют. До-
машке на каникулах быть? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Эта тема меня 
давно мучает. С тех пор, как я 
училась в школе, объем мате-
матики, например, не изменил-
ся. Объем физики изменился 
не сильно, за счет новых откры-
тий. То же самое с химией, био-
логией. Откуда появилось такое 
количество материала, который 
обязательно нужно «впихнуть» 
в ребенка, да еще в входные дни? 

Загадка. Задание на дом по мате-
матике в третьем классе — четы-
ре листа А-4. Хочешь не хочешь, 
а математикой занимается вся 
семья. Зачем? Конечно, сов-
сем отменить домашнюю рабо-
ту нельзя: школьник должен по-
лучить навык самостоятельной 
работы, научиться нести ответ-
ственность, планировать время. 
Но — без перегрузок. Да, было и 
раньше, что старшеклассники 
получали домашнее задание на 
воскресенье, потому что им в по-
недельник надо готовиться к по-
ступлению, работать дальше. Но 
что касается малышей — нет: суб-
бота и воскресенье — домашние 
семейные дни, каникулы — тоже. 
Взрослые дети, у которых впере-
ди поступление в вуз, и так будут 
заниматься. А малышня должна 
отдыхать. Но только активно. Но 
теперь и активные подвижные 
игры — практически из области 
фантастики. 

Есть четкие рекомендации 
Роспотребнадзора по времени, 
которое могут проводить пе-
ред экраном дети разного воз-
раста. Например, для началь-
ной школы в день — максимум 
45 минут в школе и 90 минут 
дома. Цифра не опрокинет 
эти нормы?

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Опасность есть. 
Приведу лишь один пример. Ака-
демик РАО, заведующий кафе-
дрой психологии образования и 
педагогики факультета психоло-
гии МГУ имени М.В. Ломоносова 
Александр Веракса опросил око-
ло полутора тысяч родителей ре-
бят-дошкольников. Выяснилось: 
еще до пандемии среднестати-
стический дошкольник прово-
дил перед экраном около 24 ча-
сов в неделю. А пандемия только 
увеличила эти показатели. Чем 
занимаются дети перед экра-
ном? Самое популярное — игры, 

79 процентов. Мультики — 43 
процента. И связь, общение (ау-
дио- и видеозвонки) — 25 процен-
тов. Причем мальчики проводят 
за компьютером или с гаджетом 
почти в полтора раза больше 
времени, чем девочки. И толь-
ко 12 процентов ребят «сидят» 
в гаджетах вместе с родителями. 
Получается, более 80 процентов 
мам и пап никак не контролиру-
ют процесс. А речь, напомню, о 
дошкольниках. И что самое тре-
вожное: прогресс каждого ре-
бенка за год пандемии оказался 
значительно меньше, чем в до-
ковидный период. Поэтому нам 
нужно масштабное исследова-
ние о том, как цифровизация 
влияет на здоровье детей. В РАО, 
кстати, есть мощная лаборато-
рия, и мы готовы такое исследо-
вание провести — дать портрет 
современного ребенка, расту-
щего в «цифровом» мире. 

Мало играют в подвижные 
игры, много сидят в гадже-
тах. А что еще мы знаем о сов-
ременных детях? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Судя по исследо-
ваниям последних лет, к седьмо-
му классу у многих детей про-
падает всякое желание ходить в 
школу. В первый класс они при-
ходят с горящими глазами, но 
дальше все куда-то уходит. Что 
делать? Не нужно изобретать 
велосипед. Не нужно гнаться за 
рейтингами и тестами. Если в 

школе есть бесплатные кружки: 
спорт, музыка, театр, если ре-
бенку интересно, будет и движе-
ние. Школа должна становиться 
домом.

Утверждены новые стандар-
ты для начальной и основной 
школы, которые начнут дей-
ствовать с 1 сентября 2022 
года. Все ли в них учтено? 

О Л Ь ГА  В АС И Л Ь Е В А :  Предыдущие 
стандарты, которые принима-
лись больше 10 лет назад, были 
очень общие. А новые стандар-
ты дают конкретные ответы пра-
ктические на все: какие темы, 
какое содержание по каждому 
предмету. Четкие результаты: 
вот это школьник должен знать 
после четвертого класса, это — 
после девятого. Переехал школь-
ник из Калининграда во Влади-
восток, сел за парту и спокойно 
продолжает учиться дальше. 

А родители ругают эти 
стандарты: мол, много отве-
дено цифре. 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Как без этого? 
Как не учитывать реальность, 
тем более в год пандемии? На 
мой взгляд, эти стандарты — 
движение вперед. Потому что 
определяют содержание. А со-
держание образования должно 
быть единым для всей страны. 
Разве плохо иметь документ, ко-
торый каждый родитель может 
открыть и посмотреть, чему 

школа должна научить вашего 
ребенка на конкретном этапе? 
Это большой плюс. 

Вы только что назначены 
президентом РАО. Наверня-
ка, Академию ждут переме-
ны. Какие? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Наша важней-
шая задача — направить педаго-
гическую науку на службу дет-
ству и всей системе образова-
ния. В Академии появятся на-
учные центры, которые будут 
заниматься научно-исследова-
тельской деятельностью. Иссле-
дования по нейрофизиологии, 
возрастной физиологии, психо-
логии, междисциплинарные ра-
боты. Наука должна помочь пе-
дагогам, родителям ответить на 
главный вопрос: как развива-
ются дети в условиях цифровой 
трансформации общества. Надо 
поднимать и престиж педагоги-
ческой науки, восстановить на 
базе РАО диссертационные со-
веты и заниматься подготовкой 
молодых ученых непосредствен-
но в Академии. Здесь они будут 
заниматься наукой и здесь же 
— защищать кандидатские. Нау-
ки об образовании обязательно 
должны войти в Стратегию на-
учно-технологического разви-
тия страны. Развитие экономи-
ки, наращивание технологиче-
ской базы — образование сквоз-
ной линией проходит через всю 
нашу жизнь, это основа любого 
направления деятельности. Поэ-
тому так важна поддержка фун-
даментальных исследований в 
области наук об образовании.

В 2023 году мы будем отме-
чать Год педагога и 200-летие 
Константина Ушинского. 
Школа наконец-то отходит 
от «образовательных услуг»? 

ОЛЬГА ВАСИЛЬЕВА: Да. Общество по-
степенно приходит к осозна-

нию: служение учителя бесцен-
но. Педагог и наставник вклады-
вает в свой каждодневный труд 
не только знания, но и душу. Эта 
профессия сегодня должна быть 
в центре внимания. Об этом 
нужно кричать во весь голос.

Нам просто жизненно необ-
ходимо вернуться к педагогиче-
ской антропологии, основате-
лем которой был великий Конс-
тантин Ушинский. Его труд «Че-
ловек как предмет воспитания» 
— один из истоков наук о челове-
ке. Мы снова и снова обращаем-
ся к его опыту. 

А он и спустя почти 200 лет 
звучит очень современно. Суди-
те сами. Педагогическая антро-
пология, по убеждению Ушин-
ского, должна начинаться с фи-
зиологии и гигиены, с иссле-
дования факторов, характери-
зующих здоровое нормальное 
развитие человека. «Цифра» не 
может стать основой образова-
тельного процесса. Она всегда 
будет вторична. А на первое ме-
сто мы ставим именно здоровье 
ребенка и подростка. Для нас в 
центре всегда будет человек: пе-
дагог и его ученик. Мы посте-
пенно к этому возвращаемся.  

Ольга Васильева: Говорить о воспи-
тании громко — правильно. В этом 
нет ничего зазорного. 

Около двух тысяч школьников и студентов из 76 регионов России соревно-
вались в разных навыках и  умениях.

А К Ц Е Н Т

Откуда появилось такое количество 
материала, которое обязательно
нужно «впихнуть» в ребенка,
да еще в выходные дни? Загадка

ВУЗЫ В России 
начинают учить 
проректоров 
по «цифре»

НЕ ТОЛЬКО 
АЙТИ
Евгения Добрынина

Университет 2035 и Высшая 
школа экономики запускают 
школу подготовки проректоров 
и команд по цифровой тран-
сформации. Проект стартует 
уже осенью.

— Команда проректора по 
цифровой трансформации — 
это не специалисты в области 
IT, которые будут оцифровы-
вать текущие форматы и про-
цессы в вузе, — отмечает рек-
тор Университета 2035 Нина 
Яныкина. — Команды призваны 
обеспечить цифровую зрелость 
университетов. 

В команды войдут несколько 
человек из числа сотрудников 
университета, которые будут 
отвечать за разные процессы 
цифровой трансформации. Об-
учение — в гибридном формате. 
Каждый месяц - новый модуль. 
Начать можно с любого: учеб-
ная и внеучебная деятельность, 
наука и исследования, управле-
ние кампусом и другие.

Выпускники программы 
смогут зачесть ее при поступле-
нии в магистратуру ВШЭ. 

Восемь лучших 
школ по итогам 
конкурса получат 
от города
по 25 миллионов 
рублей
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Профильные классы будут открываться в сотрудничестве 
с ведущими вузами и колледжами. 

1

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Г
Б

О
У

 С
О

Ш
 №

5

Справка РГ

Ольга Юрьевна Васильева — рос-

сийский государственный дея-

тель, доктор исторических наук, 

профессор. 

Министр образования и науки РФ 

с августа 2016 по май 2018.

Министр просвещения РФ с мая 

2018 по январь 2020.

30 июня 2021 года избрана пре-

зидентом Российской академии 

образования.
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КОШЕЛЕК Спрос 
на жилье для туристов 
вырос в полтора раза

Бархатные 
цены

Марина Трубилина

Спрос на жилье для туристов на черноморских курор-
тах в этом году был в полтора раза выше, чем в прош-
лые годы. При этом сезон пока не заканчивается.

В Крыму спрос на аренду посуточного жилья вы-
рос на 52% по сравнению с прошлым летом и на 60% по 
сравнению с 2019 годом. Вместе со спросом выросли 
и цены: в среднем на 30% по сравнению с прошлым го-
дом, сообщает сервис Суточно.ру. Аренда квартиры сто-
ила в 2020 году 2970 рублей, сейчас 3200 рублей в сут-
ки. «Люди не стали меньше тратить на проживание, их 
общие траты на аренду изменились несильно. Но из-за 
того, что цены на курортах значительно выросли, люди 
стали ездить на отдых на меньшее количество дней», — 
рассказывает гендиректор сервиса Юрий Кузнецов. В 
среднем туристы тратили на проживание в отпуске 22 
730 рублей (в 2019 году 19 730 рублей), но если два года 
назад они отдыхали в среднем девять дней, то в 2020 
году — восемь, а этим летом — всего неделю. В Краснодар-
ском крае туристы смогли позволить себе отдых в во-
семь дней (в 2019 году — 10 дней). И спрос, и цены здесь 
выросли примерно так же, как в Крыму. В среднем за 
сутки приходилось выкладывать по 2730 рублей, в 2019 
году жилье стоило 1910 рублей.  

ТУРИЗМ В Греции 
на экскурсии стали 
пускать по сертификатам 
вакцинации

Санитарный 
гид

Евгений Гайва

Греция ужесточила правила для туристов. Теперь для 
посещения музеев, выставок, экскурсий, ресторанов 
или концертов требуется сертификат о вакцинации. В 
Греции признается российская вакцина «Спутник V». 

Новые правила правительство Греции ввело нака-
нуне, действовать они будут по 6 сентября. Не исклю-
чено, что затем правила продлят, указывают в Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР).

Групповые экскурсии в закрытых музеях и на вы-
ставках теперь разрешены только в количестве не бо-
лее 20 человек, а на открытом воздухе — не более 40 
человек. От участников старше 12 лет требуют предо-
ставлять сертификаты о прививке, отрицательный ре-
зультат теста на коронавирус или справку о перенесен-
ном заболевании. Любые вечеринки в частных поме-
щениях с участием более 20 человек запрещены.

Те же правила действуют при посещении концертов 
с живой музыкой, развлекательных центров, ночных 
клубов, ресторанов и кафе в закрытых помещениях. 
Подтверждать ковидный статус придется в случае пу-
тешествий на пароме между материком и островами. 
Не нужны сертификаты или справки на территории от-
елей, в аэропорту, в точках общепита на открытом воз-
духе, магазинах. За несоблюдение санитарных мер мо-
гут оштрафовать на 300 евро. 

На турпоток эти меры вряд ли заметно повлия-
ют. Количество рейсов в Грецию ограничено, а спрос 
в «бархатный сезон» большой. При этом требования 
к туристам в Греции теперь оказались строже, чем во 
многих других странах. Например, сейчас никаких ог-
раничений нет в Турции. Применяются только серти-
фикаты о вакцинации (признается «Спутник V») или 
ПЦР-тесты при въезде, говорит вице-президент АТОР 
Дмитрий Горин. Такие же правила на Кипре. В Египте 
при въезде используется сертификат о вакцинации или 
ПЦР-тест, а перемещаться по стране можно свободно. 
Но для въезжающих в Шарм-эль-Шейх в случае путе-
шествий по стране придется приобретать визу. Вообще 
нет никаких ограничений в Мексике и Доминикане.  

ЖИЛЬЕ Расселение аварийного жилья упростил 
бы новый порядок расчета его стоимости

Формула переезда
Марина Трубилина

М
енять методику опреде-
ления стоимости ква-
дратного метра жилья 

из-за подорожания строймате-
риалов нет необходимости. При 
этом минстрой уже разработал 
новую формулу определения 
цены «квадрата», которая, од-
нако, пока так и не утвержде-
на. Об этом говорится в ответе 
Фонда содействия реформиро-
ванию ЖКХ на запрос «РГ».

Пересмотреть расчетную 
стоимость квадратного метра 
при переселении из аварийно-
го жилья предложил председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по экономической поли-
тике Андрей Кутепов. Объем 
финансовой поддержки регио-
нам на эти цели должен опреде-
ляться в пределах фактической 
цены строительства, считает 
он. Для расчетов поддержки 
применяется средняя рыноч-
ная стоимость квадратного ме-
тра в регионе, установленная 
приказом минстроя. Офици-
альная стоимость метра сильно 
отличается от рыночной: к при-
меру, в Пензенской области это 
35 тысяч рублей и 57—70 тысяч 
рублей соответственно, указы-
вает Кутепов. Сейчас основная 
проблема реализации програм-
мы расселения аварийного жи-

лья — значительный рост цен 
на стройматериалы и, соответ-
ственно, на жилье. Это ведет к 
увеличению финансовой на-
грузки на бюджеты субъекта и 
муниципальных образований. 
Аналогичные проблемы есть, 
в частности, в Воронежской, 
Мурманской, Орловской об-
ластях, добавляют в Совете Фе-
дерации. 

Кроме того, при расчетах за-
трат регионов не учитывается, 
что новые квартиры могут быть 
просторнее прежних (напри-
мер, при расселении коммуна-
лок), а также затраты муници-
палитетов на разработку про-
ектно-сметной документации, 
технические присоединения, 
оплату госэкспертизы. 

В Фонде содействия рефор-
мированию ЖКХ отметили, 
что при заключении контрак-
тов на приобретение жилья для 
расселения регионы не огра-
ничены нормативной стоимо-
стью «квадрата» — превышение 
может быть оплачено за счет 
средств региональных и мест-
ных бюджетов. Нормативная 
стоимость пересматривается 
ежеквартально на основе дан-
ных Росстата по утвержденной 
минстроем методике. Минстро-
ем был разработан проект но-
вой методики определения сто-
имости «квадрата», добавили в 

фонде: ее предлагается рассчи-
тывать на основе данных Рос-
стата о средневзвешенной цене 
1 кв. м на первичном и вторич-
ном рынках жилья по типовым 
квартирам среднего качества. 
«Направление предложений по 
пересмотру методики опреде-
ления нормативной стоимости 
1 кв. м фонд в настоящее время 
не планирует», — говорится в со-
общении пресс-службы. 

Новая методика была разра-
ботана более года назад, но мин-
строю пока не удалось достичь 
компромисса с минфином. Как 
отмечал весной нынешнего 
года глава минстроя Ирек Фай-
зуллин, новый порядок потре-
бовал бы дополнительно око-
ло 30 млрд рублей бюджетных 
средств. «Министерство про-
должает этим вопросом зани-
маться, мы имеем поддержку 
заместителя председателя пра-
вительства по этой формуле. 
Она фактически готова и отра-
жает объективную реальность 
стоимости квадратного метра 
по регионам», — добавил он.

Разница между нормативной 
и рыночной ценой квадратного 
метра в некоторых регионах до-
ходит до 40%, отмечает глава 
комиссии по проектному фи-
нансированию Общественного 
совета при минстрое Рифат Га-
рипов. Однако для пересмотра 
этого показателя потребуется 
учесть также и другие факторы 
— например, общую экономи-
ческую ситуацию в стране, пе-
реход отрасли на проектное фи-
нансирование, отдаленные по-
следствия пандемии. По норма-
тивной цене выкупается жилье 
для социальных нужд у застрой-
щиков, работающих на терри-
тории конкретного региона. А 
рыночная цена жилья — это мно-
гофакторная модель, в которую 
закладываются издержки на 
строительство, вознагражде-
ние девелопера, а также влияет 
покупательский спрос, отмеча-
ет он.  

ТЕНДЕНЦИЯ Квартиры понемногу перестают дорожать

Цены почти недвижимы

Марина Трубилина 

Н
а рынке жилья поя-
вились косвенные 
признаки замедле-
ния роста цен на но-
востройки. Однако 
о снижении прей-
скуранта речь пока 
не идет, отмечают 
эксперты.

Все лето цены на новострой-
ки продолжали расти во всех го-
родах-миллионниках, говорит 
руководитель Аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов. В 
среднем они поднялись на 11%. 
Рекордным ростом отметился 
Краснодар, где цены подскочи-
ли на 41% — в июне метр в ново-
стройке стоил 78 тыс. рублей, а 
сейчас уже 110 тыс. По сравне-
нию с январем 2020 года, когда 
«квадрат» в Краснодаре оцени-
вался в 53,5 тыс. рублей, кварти-
ры здесь подорожали вдвое.

В конце августа рост цен за-
медлился. В московском регио-
не выросло число лотов, на кото-
рые застройщики снизили цены. 
Если летом их было не более 

3—4%, то сейчас уже 11%. «Это 
связано с реакцией рынка на со-
кращение спроса. Новая версия 
программы льготной ипотеки 
фактически обнулила ее в сто-
личном регионе, и число сделок 
по итогам июля снизилось на 
20% в месячном выражении», — 
говорит Попов.

Скорее всего, цены стабили-
зируются, а покупательская ак-
тивность сохранится, считает ру-
ководитель направлений первич-
ной и загородной недвижимости 
«Авито Недвижимость» Дмит-
рий Алексеев. «Пик ажиотажного 
спроса на жилье пройден в прош-
лом году, многие уже приобрели 
квартиры, в том числе восполь-
зовавшись программами господ-
держки. Не исключается пере-

распределение спроса в сторону 
вторичного сегмента, так как об-
новления в программе льготной 
ипотеки создают существенные 
ограничения для ряда регионов», 
— полагает Алексеев.

Цены пока не стремятся вниз 
из-за существенного подорожа-
ния стройматериалов, отмеча-
ет Алексеев. Но покупательская 
активность и на первичном, и на 
вторичном рынках уже ослабе-
вает, что сдерживает темп роста 
цен. Этому способствует и по-
степенное увеличение предло-
жения из-за ввода новых объек-
тов. По итогам прошлой недели 
количество объявлений о прода-
же жилья в новостройках повы-
силось к концу июня в Краснода-
ре в 1,6 раза, в Москве — на 23%, 

Челябинске — на 16%, в Санкт-
Петербурге — на 13%. На вторич-
ном рынке в Краснодаре число 
предложений выросло на 10%, в 
Санкт-Петербурге — на 4%. 

Одним из основных факторов 
роста цен на жилье была ипотека 
с господдержкой под 6,5%, был 
высок риск «перегрева» рынка, 
неоднократно указывал Центро-
банк, выступая против продле-
ния программы на прежних усло-
виях. На цены также повлияли 
дефицит рабочей силы и подоро-
жание стройматериалов. По дан-
ным Росстата, в первом кварта-
ле 2020 года жилье в новострой-
ках стоило в среднем 71, 5 тыс. 
рублей, а по итогам II квартала 
2021-го уже 89 тыс. «Квадрат» в 
типовых квартирах подорожал 
с 72,8 до 91,2 тыс., в жилье улуч-
шенного качества — с 62 до 78,5 
тыс., в элитном жилье — со 156 до 
204,6 тыс.

Во втором квартале нынешне-
го года выдачи ипотеки активи-
зировались после некоторого за-
медления в начале года, отмечают 
в ЦБ. «Основной всплеск отмечен 
в июне по программе льготной 

ипотеки «6,5», когда заемщики, 
вероятно, стремились получить 
кредит до повышения ставки до 
7% и пересмотра предельного 
размера кредита», — говорится в 
аналитическом обзоре регулято-
ра. При этом в июле рост ипотеки 
замедлился, так как часть креди-
тов перетекла в другие льготные 
программы (в основном в расши-
ренную «семейную») и обычную 
рыночную ипотеку.

Ускоренный рост рынка вы-
зывает опасения с учетом роста 
стоимости жилья (на 7% на пер-
вичном рынке и на 4,4% на вто-
ричном во втором квартале) и 
умеренно высокой доли выдач 
высокорискованных кредитов (с 
первоначальным взносом менее 
20%). «Сейчас риски перегрева 
рынка снизились из-за измене-
ния условий госпрограммы «6,5» 
и повышения макропруденциаль-
ных надбавок с 1 августа в части 
выдач ипотечных кредитов с низ-
ким первоначальным взносом (от 
15 до 20%)», — отмечает ЦБ.  

Снижение цен на жилье сдержива-
ется существенным подорожанием 
стройматериалов.

А К Ц Е Н Т

Пик ажиотажного спроса на жилье
пройден в прошлом году, многие уже 
приобрели квартиры с господдержкой

На групповую экскурсию на открытом воздухе в Греции 
теперь допускают максимум 40 человек.

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Зачем нужен 
интервенционный фонд сахара

Цены подсластили

Татьяна Карабут

Правительство включило сахар 
в список продуктов для государ-
ственных интервенций. Распо-
ряжение об этом на днях под-
писал премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Это позволит из-
бежать резких скачков цен, как 
случилось в прошлом году. Сей-
час такой госфонд есть только 
для зерна.

Государство использует ин-
тервенции как инструмент ре-
гулирования цен и поддержки 
сельхозпроизводителей, поя-
снили в правительстве. Когда 
цены низкие, зерно закупают 
у производителей в госфонд, 
и цены растут, что позволяет 
аграриям не быть в убытке. А 
когда цены слишком высокие, 
из госфонда продают зерно — и 
цены под давлением дополни-
тельного предложения снижа-
ются. Таким же образом будет 
работать и госфонд сахара.

Его формирование начнет-
ся в 2022 году, говорится в со-
общении правительства. Ранее 
минсельхоз предложил создать 
в госфонде неснижаемый запас 
в 250 тысяч тонн. 

Сам инструмент госинтер-
венций эффективный. И заяв-
ленного объема фонда вполне 
достаточно, чтобы влиять на 
цену сахара, считает гендирек-
тор Института конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько. Другое дело, что 
лучше было бы организовать 
интервенционный фонд уже в 
этом году «для подстраховки», 
считает эксперт. 

По данным минсельхоза, в 
этом году площадь под сахар-
ной свеклой увеличена на 8,4%. 
По прогнозам ведомства, будет 
собрано около 40 млн тонн са-
харной свеклы, из которой мож-
но произвести более 6 млн тонн 
сахара. Этого хватит для вну-
треннего потребления.

В этом году урожай сахарной 
свеклы будет «компактным» на 
юге, в центре страны, Повол-

жье. Сказались жара, поздний 
сев и другие неблагоприятные 
факторы, говорит Рылько. По 
его оценке, будет произведено 
около 5,7—5,8 млн тонн сахара. 
Плюс к этому небольшой объ-
ем сахара-песка производится 
из сиропа и мелассы (они тоже 
производятся из сахарной све-
клы). Помимо этого, на рынке 
есть белорусский сахар. 

Все это позволит полностью 
закрыть потребности россий-
ского рынка — дефицита точно 
не будет, заверяет эксперт. Тем 
более с учетом того, что потре-
бление сахара в последние годы 
падает из-за снижения числен-
ности населения. По данным 
ИКАР, если в сезоне 2017—2018 
годов россияне съели 6,131 млн 
тонн сахара, то в сезоне 2021—
2022 годов ожидается потре-
бление на уровне чуть выше 5,7 
млн тонн сахара. 

По итогам прошлого года 
из-за сокращения площадей и 
неблагоприятной погоды про-
изводство сахара снизилось на 
20%, до 5,8 млн тонн (при по-
треблении около 6 млн тонн). 
В результате сахар стал самым 
подорожавшим продуктом: по 
данным Росстата, цены на него 
выросли на 64,5%. На это обра-
щал внимание президент Влади-
мир Путин.

Правительство приняло не-
сколько мер для стабилизации 
ситуации. С конца прошлого 
года по июнь 2021 года между 
производителями и торговыми 
сетями действовали соглаше-
ния о заморозке цен на сахар: 
в опте — на уровне 36 рублей за 
килограмм, в рознице — 46 ру-
блей за килограмм. При этом 
производителей сахара, кото-
рые удерживали цены на таких 
отметках, государство поддер-
жало субсидиями. А с 15 мая по 
30 сентября открыт беспошлин-
ный ввоз импортного сахара по 
квоте в 350 тысяч тонн. Что по-
зволит россиянам спокойно за-
катать нужный объем варенья и 
компотов.  И
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Первого апелляционного суда общей юрис-
дикции;

—  Председателя Верховного Суда Карачаево-Черкес-
ской Республики;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Арбитражного суда Центрального округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Двадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя Пензенского гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 1 октября 2021 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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«Аэрофлот» 
и S7 раскрыли 
стоимость 
билетов на 
курорты Египта

ВРЕМЯ ЛЕТАТЬ

Евгений Гайва

Авиакомпании «Аэрофлот» и 
S7 Airlines объявили о старте 
продаж с 31 августа билетов на 
прямые регулярные пассажир-
ские рейсы из Москвы в Хурга-
ду и Шарм-эш-Шейх.

На сайте «Аэрофлота» ин-
формации о ценах на билеты в 
Египет пока нет. Оператор кол-
центра рассказала, что сейчас 
билеты из Москвы в Хургаду 
на 2 октября в классе «эко-
ном» стоят 32,5 тысячи ру-
блей на человека в одну сторо-
ну по «возвратному» тарифу 
и 19,3 тысячи рублей — по «не-
возвратному» тарифу. Биле-
ты в Шарм-эш-Шейх на ту же 
дату обойдутся в 33,2 тысячи 
рублей и 20 тысяч рублей соот-
ветственно.

На сайте S7 билеты в одну 
сторону на одного человека в 
Хургаду на 5 октября сейчас 
можно приобрести за 33,8 ты-
сячи рублей по тарифу «Эко-
ном Плюс» и за 17,6 тысячи 
рублей — по тарифу «Эконом 
Базовый». Билеты в Шарм-эш-
Шейх на 9 октября стоят соот-
ветственно 37,8 тысячи рублей 
и 20,3 тысячи рублей.

Оперативный штаб по борь-
бе с коронавирусом 27 августа 
увеличил число прямых рейсов 
из Москвы на египетские ку-
рорты с трех до пятнадцати в 
неделю. Разрешения на полеты 
из Москвы от Росавиации по-
лучили несколько компаний, 
среди которых «Аэрофлот», S7 
и «Уральские авиалинии». До 
этого на курорты Египта лета-
ли только авиакомпания «Рос-
сия» и Egyptair с египетской 
стороны.

Увеличение предложения 
должно привести к снижению 
цен.  Ранее стоимость недель-
ных туров в Египет в отель «три 
звезды» по системе «все вклю-
чено» стартовала примерно от 
40 тысяч рублей на человека. 

Впрочем, как отмечали в Ас-
социации туроператоров Рос-
сии, на заметное снижение цен 
все же рассчитывать не стоит, 
так как в Египет пока запреще-
ны чартеры.  

ПРОЕКТ  

«Газпром» 
завершает 
укладку 
второй нитки 
«Северного 
потока-2»

НА НИЗКОМ 
СТАРТЕ
Евгения Думанская

«Газпром» завершает пуско-
наладочные работы на первой 
нитке «Северного потока-2» и 
работы по укладке второй нит-
ки газопровода. Об этом зая-
вил представитель компании 
во время телефонной конфе-
ренции.

В компании отметили, что 
после укладки второй нитки по-
требуется провести ряд меро-
приятий для ее запуска.

«Могу лишь дополнить, что 
мы прикладываем максимум 
усилий, чтобы в ближайшее 
время газопровод «Северный 
поток-2» запустить в эксплуа-
тацию», — цитирует топ-менед-
жера «Газпрома» ТАСС.

В свою очередь началь-
ник департамента «Газпрома» 
Александр Иванников отме-
тил, что компания не ожида-
ет серьезного влияния запуска 
«Северного потока» на общие 
объемы экспорта в этом году — 
как уже сообщалось, по ново-
му газопроводу планируется 
поставить 5,6 миллиарда кубо-
метров.

Проект «Северный поток-2» 
предполагает строительство 
двух ниток газопровода от по-
бережья России через Балтий-
ское море до Германии. Также 
труба пройдет по территори-
альным или исключительным 
экономическим зонам Финлян-
дии, Швеции и Дании. Пропуск-
ная способность газопровода 
оценивается в 55 миллиардов 
кубометров газа в год.

В конце июля компания-опе-
ратор проекта Nord Stream 2 AG 
сообщила, что «Северный по-
ток-2» построен на 99%. Трубо-
укладчик «Академик Черский» 
полностью выполнил свой объ-
ем работ, на заключительном 
этапе проекта работает баржа 
«Фортуна».  
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В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «КОММУ-
НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ» всего поступило 122 000 
000,00 рублей. Израсходовано средств — 
120 267 556,88 рубля, из них 111 927 
363,78 рубля на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных 
материалов, проведение публичных пред-
выборных мероприятий, агитацию через 
органы телерадиовещания (50 финансо-
вых операций по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «Россий-
ская экологическая партия «ЗЕЛЁНЫЕ» 
всего поступило 49 400 100,00 рублей, из 
них 77 600,00 рублей от физических лиц. 
Израсходовано средств — 29 550 486,97 
рубля, из них 23 591 025,00 рублей на 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов, 
проведение публичных предвыборных 
мероприятий и оплату других работ 
(19 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возвращено средств — 
38 800,00 рублей.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия ЛДПР — 
Либерально-демократическая партия 
России» всего поступило 700 000 000,00 
рублей. От юридических лиц (14) 217 514 
000,00 рублей, от физических лиц (272) 
132 486 000,00 рублей. Израсходовано — 
617 591 398,35 рубля, из них 609 023 
991,80 рубля на агитацию через органы 
телерадиовещания, изготовление и рас-

пространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и оплату других работ 
(62 финансовые операции по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возвращено средств — 
2 450 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «НОВЫЕ 
ЛЮДИ» всего поступило 69 165 200,00 
рублей. От юридических лиц 1 650 000,00 
(1), от физических лиц (17) 10 963 200,00. 
Израсходовано средств — 63 148 318,42 
рубля, из них 58 840 987,50 рубля на аги-
тацию через органы телерадиовещания, 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов и 
оплату других работ (17 финансовых опе-
раций по расходованию средств на сумму, 
превышающую 400 000 рублей). Возвра-
щено средств 4 530 000,00 руб.

В избирательный фонд политической 
партии «Всероссийская политическая 
партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» всего поступи-
ло 700 000 000,00 рублей, из них 350 000 
000,00 рублей от юридических лиц (22). 
Израсходовано средств — 299 306 320,71 
рубля, из них 297 502 518,82 рубля на 
изготовление и распространение печат-
ных и иных агитационных материалов, 
проведение публичных предвыборных 
мероприятий и оплату других работ 
(26 финансовых операций по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «Социалистическая политическая 
партия «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» всего посту-
пило 235 250 000,00 рублей, из них от 

юридических лиц (2) 11 000 000,00 
рублей, от физических лиц (8) 3 750 
000,00 рублей. Израсходовано средств — 
233 296 932,41 рубля, из них 194 152 
663,69 рубля на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных 
материалов, проведение публичных пред-
выборных мероприятий, агитацию через 
органы телерадиовещания и оплату дру-
гих работ (86 финансовых операций по 
расходованию средств на сумму, превы-
шающую 400 000 рублей). Возвращено 
средств 1 020 000,00 рублей.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «Россий-
ская объединенная демократическая пар-
тия «ЯБЛОКО» всего поступило 77 500 
600,00 рублей. Израсходовано средств — 
60 123 115,79 рубля, из них 33 550 230,01 
рубля на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материа-
лов и оплату других работ (15 финансо-
вых операций по расходованию средств 
на сумму, превышающую 400 000 
рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «Всероссийская политическая 
партия «ПАРТИЯ РОСТА» всего поступило 
44 166 067,00 рублей. От юридических лиц 
(3) 42 565 000,00 рублей, от физических 
лиц 1 200 000,00 (3). Израсходовано 
средств — 38 933 422,97 рубля, из них 30 
678 218,76 рубля на изготовление и рас-
пространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и агитацию через орга-
ны телерадиовещания (16 финансовых 
операций по расходованию средств на 
сумму, превышающую 400 000 рублей). 
Возвращено средств 110 000,00 рублей.

В избирательный фонд политиче-
ской партии «Политическая партия 
РОССИЙСКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ И 
СПРАВЕДЛИВОСТИ» всего поступило 
44 806 170,00 рублей, из них от 1 юри-
дического лица 9 424 750,00 рублей. 
Израсходовано средств — 33 209 
956,00 рублей, из них 31 994 000,00 
рублей на проведение публичных пред-
выборных мероприятий и агитацию 
через органы телерадиовещания 
(3 финансовые операции по расходова-
нию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возвращено средств 
— 10 424 750,00 рублей.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия КОММУНИ-
СТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОС-
СИИ» всего поступило 1 300 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 530 
500,00 рублей.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «Граждан-
ская Платформа» всего поступило 10 235 
000,00 рублей. Израсходовано средств — 
10 233 052,96 рубля, из них 9 888 170,96 
рубля на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материа-
лов (3 финансовые операции по расходо-
ванию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия ЗЕЛЕНАЯ 
АЛЬТЕРНАТИВА» всего поступило 21 000 
000,00 рублей. Израсходовано средств — 
18 773 945,24 рубля, из них 17 498 636,36 
рубля на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материа-
лов (6 финансовых операций по расходо-

ванию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕ-
СКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» всего поступи-
ло 5 119 560,00 рублей. От 1 юридическо-
го лица 460 000,00, от 1 физического лица 
49 560,00 рублей. Израсходовано средств 
— 4 320 746,56 рубля, из них 930 200,00 
рублей на агитацию через сетевые изда-
ния и изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материа-
лов (2 финансовые операции по расходо-
ванию средств на сумму, превышающую 
400 000 рублей). Возвращено средств — 
460 000,00 руб.

В избирательный фонд политической 
партии «Политическая партия «Россий-
ская партия пенсионеров за социальную 
справедливость» всего поступило 59 022 
789,00 рублей. Израсходовано средств — 
58 598 991,00 рублей, из них 51 272 396,00 
рублей на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных мате-
риалов, оплату услуг информационного и 
консультационного характера и других 
работ (16 финансовых операций по расхо-
дованию средств на сумму, превышаю-
щую 400 000 рублей).

В избирательный фонд политической 
партии «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
— ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙ-
СКИЙ ОБЩЕНАРОДНЫЙ СОЮЗ» всего 
поступило 1 502 760,00 рублей, из них от 1 
юридического лица — 800 000,00 рублей, 
от 4 физических лиц — 460 000,00 
рублей. Израсходовано средств — 1 057 
160, 00 рублей. Возвращено средств — 
445 600,00 рублей.

Сведения о поступлении средств в избирательные фонды политических партий и расходовании этих средств 
по состоянию на 24 августа 2021 года 

(на основании данных, предоставленных филиалами ПАО «Сбербанк» и другой кредитной организацией)

ПАМЯТЬ Похоронены летчики, которые не дали испытываемому 
самолету Ил-112В рухнуть на жилые постройки

С воинскими почестями
Иван Петров

В
чера на Федеральном 
военном мемориаль-
ном кладбище Мино-
бороны России в Мы-
тищах состоялось по-
гребение членов эки-
пажа самолета Ил-
112В. 

Единственный эк-
земпляр нового военного тран-
спортника должны были проде-
монстрировать на форуме «Ар-
мия-2021». Из Воронежа, где 
был произведен, до Москвы он 
долетел, а вот с аэродрома в Ку-
бинке до подмосковного города 
Жуковского уже не смог. 17 ав-
густа у самолета загорелся пра-
вый двигатель (это отчетливо 
видно на опубликованных виде-
озаписях), и борт рухнул. Бла-
годаря действиям летчиков, го-
рящая крылатая машина упала 
в безопасном для жителей Под-

московья месте — в лесополо-
се. Ни одна из многочисленных 
близлежащих построек в итоге 
не пострадала. Но экипаж по-
гиб. «Родные, близкие и колле-
ги простились с Николаем Ку-
имовым, летчиком-испытате-
лем 1-го класса, Героем России; 
Дмитрием Комаровым, летчи-
ком-испытателем 1-го клас-
са, заслуженным летчиком-ис-
пытателем России, и Никола-
ем Хлудеевым, бортинжене-
ром-испытателем 1-го класса», 

— рассказали в Объединенной 
авиастроительной корпорации.

«Учитывая значительный 
вклад испытателей в развитие 
российской авиации и заслуги 
перед Родиной, церемония со-
вершена с воинскими почестя-
ми, достойными их памяти», — 
добавили в ОАК. 

Отмечается, что выразить 
соболезнования родным и близ-
ким погибших, проститься с 
коллегами и друзьями пришли 
руководители и сотрудники 

Авиационного комплекса им 
С.В. Ильюшина и ОАК, летчики-
испытатели, сотрудники пред-
приятий и организаций авиаци-
онной отрасли, представители 
минобороны и минпромторга.

Вчера же президент РФ Вла-
димир Путин подписал указ о 
награждении трех погибших 
членов экипажа легкого тран-
спортного самолета Ил-112В. 
Орденов Мужества удостоены 
все трое погибших летчиков. В 
указе говорится, что экипаж на-
гражден посмертно за «муже-
ство, отвагу и самоотвержен-
ность, проявленные при испы-
тании и освоении новой авиа-
ционной техники».

Следственный комитет в на-
стоящее время расследует уго-
ловное дело по части 3 статьи 
263 Уголовного кодекса РФ «На-
рушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душного транспорта». Назначе-

ны все необходимые эксперти-
зы. Предварительной причиной 
катастрофы Ил-112В считает-
ся пожар с последующим отка-
зом правого двигателя. Возго-
рание возникло тогда, когда са-
молет находился на малой высо-
те и низкой скорости. Поэтому 
внештатная ситуация привела к 
сваливанию самолета и его кру-
шению. 

Стоит отметить, что экипа-
жем разбившегося самолета ко-
мандовал легенда россий ской 
авиации - шеф-пилот ПАО «Ил», 
летчик-испытатель 1-го класса, 
63-летний Герой России Нико-
лай Куимов. За свою летную ка-
рьеру он освоил более 35 типов 
самолетов. Среди них - широко-
фюзеляжный Ил-96-300ПУ, на 
котором летает президент стра-
ны, и пассажирский региональ-
ный Ил-114-300, впервые под-
нятый в небо в конце прошлого 
года.  

А К Ц Е Н Т

Вчера президент РФ Владимир Путин 
подписал указ о награждении трех 
погибших членов экипажа самолета 
Ил-112В орденами Мужества посмертно

ИСТОРИЯ Посольство Японии в РФ показало 
фильм «Иртыш», как японцы спасли русских 
моряков во время русско-японской войны

Благородство 
во время войны

Константин Волков

П
осольство Японии в Рос-
сии представило до-
кументальный фильм 

«День, когда пришел Иртыш», 
в котором рассказано о малоиз-
вестном эпизоде русско-япон-
ской войны 1904—1905 годов.

В сражении при Цусиме 27—
28 мая 1905 года, где японский 
флот под командованием ад-
мирала Того Хэйхатиро разбил 
российскую эскадру вице-адми-
рала Зиновия Рожественского, 
оказался поврежден и грузовой 
транспорт «Иртыш», сопрово-
ждавший нашу эскадру с грузом 
угля и боеприпасов. В первый 
день сражения судно получило 
серьезную пробоину в носовой 
части, и капитан Константин 
Егормышев вынужден был идти 
к ближайшему берегу. Им оказа-
лась местность Ваки в японской 
префектуре Симанэ.

Хотя Россия и Япония нахо-
дились в состоянии войны, но 
выбирать не приходилось. Ког-
да на расстоянии около двухсот 
метров от берега «Иртыш» стал 
тонуть и моряки поспешно на-
чали спускать шлюпки, то мест-
ный житель Китио Ясудзиро пер-
вым прыгнул в штормовое море 
и стал показывать, куда могут 
причалить лодки с моряками с 
тонущего судна. На «Иртыше» 
было 265 человек команды, все 
они, несмотря на шторм, бла-
гополучно добрались до берега. 
Там жители Ваки обогрели их и 
накормили, а раненым оказали 
помощь срочно приехавшие в 
деревню два врача и пять медсе-
стер. «Иртыш» затонул в тот же 
день, ушел под воду не спустив 
флага, и теперь лежит на глуби-
не 60 метров на песчаном дне 
Японского моря. Причем в Япо-
нии долгое время полагали, что 
на судне есть большой запас зо-
лота. Была даже создана фирма 
для поисков слитков. Но когда в 
1950-х годах «Иртыш» наконец 
удалось обследовать, там дейст-
вительно были найдены какие-

то желтые бруски, но они оказа-
лись брикетами пороха.

С 1906 года в деревне Ваки 
почти каждый год проходит 
«Русский праздник» (Росиа ма-
цури), с танцами и ярмаркой. На 
месте высадки моряков с «Ир-
тыша» был поставлен монумент. 
Семья Огава, с давних времен 
и до сих пор владеющая мест-
ностью Ваки, бережно хранит 
вещи, оставшиеся от русских мо-
ряков, в числе которых шинель 
одного из офицеров, а также соль 
и кусковой сахар из рациона ко-
манды. В 2019 году в Россий-
ском историческом обществе 
(РИО) проходила конференция, 
посвященная «Иртышу», и туда 
приезжала представитель се-
мьи Огава, она привезла с собой 
часть вещей, оставшихся после 
пребывания команды русского 
транспортника. Что интересно, 
на эту же конференцию прие-
хал и Алексей Родзянко, прав-

нук председателя IV Государст-
венной Думы Михаила Родзян-
ко, родственник служившего на 
«Иртыше» Владимира Родзянко.

Отыскать потомка удалось 
благодаря Российскому истори-
ческому обществу. Вот как вспо-
минает об этом Кунио Окада, 
председатель Японского бизнес-
клуба в России:

«Председатель правления 
РИО Константин Могилевский 
нашел среди копий карточек во-
еннопленных документ Родзян-
ко Владимира Павловича. Поми-
мо имени, в ней было указано: 
«Возраст: родился 17 февраля 
1871 года. Класс: Потомствен-
ный дворянин, лейтенант. Под-
ведомственное подразделение: 
Транспортный корабль «Ир-
тыш», лейб-гвардия. Адрес: Пе-
тербург. Захват: деревня Ваки. 
Размещение: Сендай». Госпо-
дин Могилевский сообщил, что в 
феврале 1917 года во время ро-
спуска Государственной Думы 
ее возглавлял Родзянко Михаил 
Владимирович, а господин Мо-
гилевский знаком с правнуком 
последнего спикера Думы Рос-

сийской империи, и, судя по его 
фамилии, он точно имеет отно-
шение к пленному Родзянко».

Оказалось, что президент 
Торговой палаты США в Рос-
сии Алексей Родзянко, русский 
по происхождению, гражданин 
США, поскольку семья его пра-
деда покинула Россию после ре-
волюции, действительно знает 
из воспоминаний бабушки о сво-
ем родственнике, служившем на 
«Иртыше». Он очень заинтере-
совался историей спасения ко-
манды транспортника.

Моряков после ночи, прове-
денной на берегу в деревне Ваки, 
отправили в лагеря для военно-
пленных. Отношение к ним там 
было очень хорошее, рассказал 
председатель Российского исто-
рического общества Константин 
Могилевский, присутствовав-
ший на показе. «Пленные полу-
чали жалованье на текущие рас-
ходы, могли выходить в город, 
посещать рестораны. А могилы 
русских, скончавшихся в пле-
ну, находятся в очень ухожен-
ном состоянии», — отметил Мо-
гилевский.

Что интересно, в команде 
«Иртыша» должен был нахо-
диться и Петр Шмидт, один из 
главных участников Черномор-
ского восстания 1905 года, но 
в последний момент он подал 
рапорт с просьбой исключить 
его из числа участников похо-
да эскадры Рожественского, а 
затем был переведен на Черно-
морский флот. Фильм про судьбу 
«Иртыша» был снят компанией 
«Синема Продакшн» при уча-
стии РИО и поддержке посольст-
ва Японии в РФ, Японского биз-
нес-клуба, а также властей и жи-
телей префектуры Симанэ — там 
проходила часть съемок.

«Важно помнить, что и во 
время войны были акты гума-
низма и дружбы, — напомнил 
выступивший на показе филь-
ма посол Японии в России Тоёхи-
са Кодзуки. — Жители префекту-
ры Симанэ бережно хранят па-
мять об «Иртыше»… Если люди 
будут обращать внимание толь-
ко на темные стороны истории, 
то это не будет способствовать 
укреплению дружеских связей 
между народами». Сейчас идут 
переговоры о показе фильма на 
центральных каналах россий-
ского телевидения. Также показ 
фильма поддерживает Россий-
ское историческое общество.  

Грузовой транспорт «Иртыш» перед 
последним походом в составе эска-
дры адмирала Рожественского.
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В 2019 году в Российском историческом 
обществе (РИО) проходила конферен-
ция, посвященная «Иртышу», и туда 
приезжала представитель семьи Огава 

ВЫБОРЫ Москвичи продолжают 
регистрироваться на электронное голосование

Накликай победу 
Александр Мелешенко 

М
осквичи продолжают 
регистрироваться, что-
бы проголосовать на 

сентябрьских выборах удален-
но — отдать голос можно будет 
через сайт мэрии mos.ru. Только 
за первые три недели после от-
крытия регистрации на онлайн-
выборы записался миллион че-
ловек, а сейчас одобрено уже 
1,1 миллиона заявок.  

Напомню, выборы прой-
дут с 17 по 19 сентября — в эти 
дни москвичи будут выбирать 
депутатов Госдумы, также в 
нескольких районах столицы 
определятся члены городско-
го парламента, а в Щукине вы-
берут депутатов муниципаль-
ного собрания района. Сделать 
это можно как традиционным 
способом, на избирательном 
участке, так и онлайн. У элек-
тронного голосования помимо 
удобства — не нужно никуда не 

ходить — есть и еще одно преи-
мущество. Голосуя онлайн, вы 
не рискуете здоровьем — ни сво-
им, ни окружающих, ведь ника-
ких личных контактов не будет. 
Это особенно важно в условиях 
пандемии — число заражений 
хотя и снизилось, но вирус ни-
куда не делся. 

Собственно, о том, что за он-
лайн-выборами будущее, го-
ворит число их сторонников — 
уже больше миллиона горожан. 
Их привлекает еще и надеж-
ность. Голосуя обычным спосо-
бом, избиратель не знает судь-
бу бюллетеня после того, как 
опустил его в урну. В случае же 
с электронной системой все го-
раздо прозрачнее и более пред-
сказуемо. К примеру, уже сей-
час, подав заявление на элек-
тронные выборы, вы сможете 
проверить, включены ли в спи-
сок электронных избирателей. 
Сервис отображает все измене-
ния, которые происходят с за-

явлениями на участие в элек-
тронном голосовании. 

Чтобы проверить статус за-
явления, достаточно ввести 
уникальный номер — его при-
сылают при отправке заявки, 
также он сохраняется в уве-
домлениях в личном кабине-
те на mos.ru или в электронных 
письмах. Система в ответ пока-
жет актуальный статус заявле-
ния. Например, что ваши дан-
ные успешно прошли провер-
ку в Центризбиркоме. Там про-
веряют все заявления — данные 
избирателей сверяют с феде-
ральной базой. Проверить мож-
но и не свое заявление — все 
они доступны на сайте mos.ru/
proverka-deg/. 

А непосредственно во время 
выборов у голосующих онлайн 
будет возможность изменить 
свой выбор, пока бюллетень 
находится на автосохранении. 
С бумажным бюллетенем ведь 
трудно себе такое представить. 
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ПЛАНЫ Детский музыкальный театр имени Наталии Сац объявил свои премьеры 

Опера вредных советов
Мария Бабалова

Т
радиционный сбор труп-
пы, предваряющий старт 
нового театрального года, 

прошел в Малом зале, так как 
знаменитый Большой зал с тре-
мя сценами встал на долгождан-
ную, но всегда мучительную для 
артистов реконструкцию. Впро-
чем, соседство со строительной 
площадкой, похоже, еще силь-
нее мотивировало коллектив к 
поиску разнообразных творче-
ских форматов.

В новом сезоне первой пре-
мьерой, что обещана в октя-
бре, станет опера одного из ве-
дущих современных компози-

торов-неоклассиков Михаила 
Броннера, написанная по попу-
лярной книге Григория Остера 
«Вредные советы» специально 
по заказу театра. Над спекта-
клем, который из-за пандемии 
был перенесен на год, работает 
молодая творческая команда во 
главе с режиссером Валентиной 
Грищенко. Знаменитый детский 
балет на музыку Карена Хача-
туряна «Чиполлино» поставит 
художественный руководитель 
балета театра Кирилл Симонов. 
Он же будет работать над вече-
ром BALLETGALA, куда войдут 
фрагменты «Жар-птицы» и «Пе-
трушки» Стравинского, «Спя-
щей красавицы» и «Лебедино-

го озера» Чайковского, «Шехе-
разады» Римского-Корсакова 
и «Синей птицы» Ильи Саца и 
Ефрема Подгайца, «Путешест-
вия Гулливера» Алексея Ларина 
и «Маскарад» на музыку Арама 
Хачатуряна.

В ноябре театр примет на 
Малой сцене Первый всерос-
сийский фестиваль «Страна — 
Театр — Школа». Форум станет 
преемником фестиваля «Театр 
— Школа», который родился в 
1980 году по инициативе На-
талии Сац. В 2021 году проект 
приглашает к участию детские 
театральные коллективы Че-
лябинской, Липецкой и Воро-
нежской областей. Его афиша 
не ограничивается показами 
спектаклей, а основывается на 
масштабной образовательно-
педагогической программе: ма-
стер-классы для учащихся и пе-
дагогов, что пройдут не только в 
столице, но и в регионах. Поми-
мо этого, в программу фестива-
ля будет включена Школа юных 
блогеров.

Также в наступающем се-
зоне театр представит абоне-
мент концертов «RE-Конструк-
ция», в рамках которого в раз-
личных пространствах театра 
прозвучат редко исполняемые 
камерные, хоровые, оперные и 
инструментальные произведе-
ния. Фронтменом проекта ста-
нет Петр Айду.

Во второй половине сезона 
худрук театра Георгий Исаакян 

в тандеме с Кириллом Симоно-
вым приступят к воплощению 
футуристической трилогии, ко-
торая будет состоять из оперы 
по роману Виктора Пелевина, 
балета по роману Айзека Ази-
мова и драме, для работы над 
которой театр пригласил к пар-
тнерству Российский академи-
ческий молодежный театр. Ге-
оргий Исаакян заметил на сбо-
ре труппы, что не верит в мемо-
риальные театры, а верит в «жи-
вые» театры, которые развива-
ются, строятся и с интересом, 
азартом смотрят в будущее.

В трудном театрально-стро-
ительном сезоне артисты пла-
нируют играть спектакли не 
только в Малом зале, но и в про-
странстве Большого фойе, и си-
яющей панорамными окнами 
Ротонде. А также рассчитыва-
ют на гостеприимство коллег, 
чтобы спектакли большой фор-
мы не погубил вынужденный 
простой, пока родной зал заня-
ли строители. Уже откликну-
лись РАМТ, «Геликон-Опера» 
и Центр культуры и искусства 
«Меридиан». Еще на осень за-
планированы гастроли в Перми, 
Екатеринбурге, Уфе.  

МУЗЫКА 

Московская 
филармония 
отмечает 
юбилей

СТОЛЕТИЕ 
С АВАНГАРДОМ
Светлана Николаева

Свой сотый  сезон Московская 
филармония  откроет 2 сентя-
бря выступлением легендар-
ного французского Ensemble 
intercontemporain — коллекти-
ва, созданного Пьером Буле-
зом, гуру европейского после-
военного авангарда.  С  2013 
года  музыканты выступают  
под руководством немецкого 
дирижера и композитора Мат-
тиаса Пинчера, который приле-
тит с коллективом в Москву и 
будет не только дирижировать, 
но и комментировать сочине-
ния, звучащие в программе. 
Кульминацией вечера станет 
российская премьера Répons 
Пьера Булеза, визитной карточ-
ки коллектива.

Когда Ensemble 
intercontemporain (EIC) созда-
вался в 1976 году, он был пер-
вым в мире ансамблем совре-
менной музыки с постоянным 
составом . Среди его  солистов 
были пианист Пьер-Лоран Эмар 
и виолончелист Жан Гиен Керас. 
За почти полвека ансамбль ис-
полнил более полутора тысяч 
сочинений, созданных в послед-
ние 120 лет. В прошлом году EIC 
выступил в Москве на VII Ме-
ждународном фестивале акту-
альной музыки «Другое про-
странство». Но тот концерт на 
фоне второй волны пандемии 
прошел в условиях серьезных 
ограничений: зал Чайковского 
был заполнен на 25%, а из трид-
цати музыкантов ансамбля в 
Москву смогли прилететь лишь 
восемь. На открытии юбилейно-
го сезона Московской филармо-
нии ансамбль выступит в пол-

ном составе, а программа кон-
церта выстроена так, что публи-
ка сможет услышать солистов 
EIC и сольно, и в трио, и в октете, 
и в полном составе. В  ряде сочи-
нений с живыми инструмента-
ми будет звучать электроника, 
за которую отвечают специали-
сты из IRCAM (Институт иссле-
дования и координации акусти-
ки и музыки) — постоянного пар-
тнера ансамбля.

Вечер откроет Art of Metal 
II для металлического контра-
басового кларнета и электро-
ники Яна Робена, прозвучит 
также  Octandre Вареза — един-
ственная партитура в програм-
ме, исполнявшаяся в России, а 
завершит эту часть концерта 
партитура  Маттиаса Пинче-
ра. Композитор является авто-
ром нескольких опер, вокаль-
ных циклов, инструменталь-
ных концертов, оркестровых и 
камерных произведений. Под 
руководством автора прозву-
чит трио Beyond II (Bridge Over 
Troubled Water) для флейты, 
альта и арфы, созданное по за-
казу Даниэля Баренбойма и 
Эммануэля Паю.

Второе отделение будет по-
священо российской премьере 
Répons Булеза. В свое время в 
этом сочинении были исполь-
зованы новейшие достижения 
техники: электроника впервые 
была глубоко интегрирована в 
музыкальную ткань сочинения, 
формируя вместе живыми му-
зыкальными инструментами 
уникальное акустическое про-
странство. 

Исполнение Répons требу-
ет серьезнейшей технической 
подготовки,  в зале Чайковско-
го она заняла почти неделю: в 
партере выстраивают специ-
альный подиум для ансамбля, 
часть зрителей будет размеще-
на на сцене, а солисты — в са-
мых неожиданных точках зала. 
Само сочинение Répons назы-
вают музыкальным «автопор-
третом» Булеза, и в этом году 
партитуре исполняется уже 
40 лет со дня премьеры.  

КИНО Сегодня открывается Венецианский фестиваль

Львы насторожились

Валерий Кичин 

С
егодня открывает-
ся 78-й Венециан-
ский кинофестиваль 
— Мостра, как его на-
зывают в Италии. Он 
славен не только по-
чтенным возрастом, 
но и открытием де-
сятков имен выда-

ющихся кинематографистов, 
включая наших Андрея Тарков-
ского и Андрея Звягинцева.

Венеция, безусловно, — плод 
человеческого безумия: гени-
ально построенный город, где 
нельзя жить, а можно только из-
умляться и ахать. Понимая, что 
кино этому чуду не конкурент, 
фестиваль эвакуировали на 
остров Лидо, который подобно 
итальянской макаронине пере-
гораживает лагуну, чтобы мор-
ские трамвайчики — вапоретто 
— не унесло в Адриатику. 

В прошлом году Мостра ока-
залась первым фестивалем пан-
демийных времен, который 
прошел хоть и в усеченном виде, 
но в кинозалах. Теперь он снова 
открывается в условиях закры-
той Италии с соблюдением са-
нитарных ограничений. Но это 
не сказалось на участии рос-
сийского кино, представленно-
го обильно и разнообразно. 

На главный приз «Золотой 
лев» претендует картина Ната-
льи Меркуловой и Алексея Чупо-

ва «Капитан Волконогов бежал» 
о метаниях сотрудника право-
охранительных органов между 
адом и раем. В ней сильный ак-
терский состав: Александр Яце-
нко, Тимофей Трибунцев, Вик-
тория Толстоганова и Юра Бо-
рисов, для которого этот год стал 
бенефисным — он снимался в не-
скольких картинах каннского и 
венецианского конкурсов. Рабо-
та Владимира Битокова «Мама, 
я дома» представлена в програм-

ме «Горизонты экстра» — дейст-
вие происходит в Кабардино-
Балкарии, снимались Ксения 
Рапопорт, Александр Горчилин 
и снова Юра Борисов. В секцию 
«Неделя критики» отобран рос-
сийско-нидерландский фильм 
Екатерины Селенкиной «Обход-
ные пути». На рынке копродук-
ции Venice Gap-Financing Market 
представлен VR-проект Георгия 
Молодцова и Дениса Семенова 
Knight of The Wailing Stars (Рос-
сия, Италия и Франция).

Секция Venice Production 
Bridge, собирающая на своих 
площадках ведущих деятелей 
киноиндустрии, впервые дела-
ет Россию главной темой. Про-
грамма «Фокус на Россию», 
по словам гендиректора «Ро-
скино» Евгении Марковой, об-
ещает полезный диалог между 
представителями российского 
и итальянского кино. «Это бу-
дет особое мероприятие, цель 
которого укрепить отношения 

между профессионалами и на-
чать работу над совместными 
проектами», — говорит глава 
международного департамен-
та Национальной ассоциации 
АNICA Роберто Стабиле. Среди 
тем для обсуждения — возмож-
ности для копродукции и инве-
стиций, перспективы работы с 
российским кинорынком.  

Несмотря на пандемию, на 
Мостре хорошо представле-
ны и голливудские блокбасте-
ры, и американские независи-

мые, кинематографии Латин-
ской Америки и Европы, осо-
бенно активны мастера Италии. 
Нет Китая — оттуда добраться до 
Италии пока трудно. Всего в Мо-
стре участвуют 59 стран.

Среди премьер — триллер 
Пола Шредера «Холодный рас-
чет» с Оскаром Айзеком в роли 
профессионального игрока в 
покер; «Потерянная дочь» — ре-
жиссерский дебют Мэгги Джил-
ленхол, драма чилийца Пабло 
Ларраина «Спенсер» — три дня 
из жизни принцессы Дианы с 
Кристен Стюарт в главной роли. 
Костюмная драма «Последняя 
дуэль» Ридли Скотта — своего 
рода «Расемон», где последняя 
разрешенная в Британии дуэль 
рассматривается с трех точек 
зрения; снимались Мэтт Дэй-
мон, Адам Драйвер и Бен Аф-
флек. Все ждут фэнтези Дени 
Вильнёва «Дюна» с Тимоти 
Шаламе и Оскаром Айзеком — 
экранизацию первой части ро-
мана Фрэнка Герберта. Пройдет 
ужастик Дэвида Гордона Грина 
«Хэллоуин убивает» с Джейми 
Ли Кёртис (этими фонтанами 
крови будет отмечено вруче-
ние актрисе «Золотого льва» за 
вклад в киноискусство — ее три-
умфальный путь по экранам на-
чинался как раз первым «Хэл-
лоуином» 1978 года).  

В отличие от Каннского фе-
стиваля, который упорно не 
хочет иметь дело со стрим-ги-

гантом Netflix, Мостра козыря-
ет фильмом Паоло Соррентино 
«Рука Бога» (прозвище Диего 
Марадоны) и семейной драмой 
«Сила собаки» Джейн Кэмпи-
он, которая до нынешнего июля 
была единственной женщиной, 
получившей «Золотую пальмо-
вую ветвь» в Каннах. Пройдут 
документальные фильмы о ком-
позиторе Эннио Морриконе, о 
режиссере спагетти-вестернов 
Серджио Корбуччи и о группе 
Led Zeppelin.

Открывает фестиваль дра-
ма Педро Альмодовара «Парал-
лельные матери» — его возвра-
щение к «женской» теме и лю-
бимым актрисам. Фильм уже 
вызвал скандал постером, изо-
бражающим истекающий моло-
ком женский сосок — блюстите-
ли морали требовали его запре-
та, режиссер назвал это ханже-
ством, ибо все мы в младенче-
стве наслаждались этим зрели-
щем крупным планом.

Председателем жюри глав-
ного конкурса выбран режиссер 
южнокорейских «Паразитов» 
Пон Джун-хо, лауреатом еще од-
ной почетной Премии за вклад в 
киноискусство станет итальян-
ский режиссер и актер Роберто 
Бениньи («Жизнь прекрасна») 
— премия будет вручена сегодня 
на церемонии открытия.  

В фильме «Параллельные матери» 
Педро Альмодовар вернулся 
к своей фирменной «женской теме».

Среди недавно состоявшихся премьер театра  Сац — балет «Карнавал» на музыку Сен-Санса и Шумана. 

А К Ц Е Н Т

Несмотря на пандемию, российское 
участие в фестивале очень заметно — 
и в главном конкурсе, и в параллельных 
программах есть наши фильмы

Руководитель EIC Маттиас Пинчер 
продирижирует и собственным 
сочинением — трио Beyond II. 

— О ключевых событиях мира 
классической музыки 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3661

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ПРЕДВЫБОРНОЕ
«Программа нашей партии — единственная програм-
ма, которая начинается разделом «Культура». Боль-
ше таких партий в России нет. Мы понимаем значение 
культуры, это базис всего». Примечательная цитата из 
выступления С. М. Миронова, лидера партии «Спра-
ведливая Россия — За правду» в Алтайском крае. У лю-
дей, профессионально занимающихся культурой, та-
кой подход не может не вызывать уважения. Хотя бы  
потому, что у большинства партий  подобного раздела, 
посвященного культуре, в их предвыборных докумен-
тах нет вовсе. Одно из немногих исключений — «Еди-
ная Россия», в программе которой есть новелла «Куль-
тура, история, традиции».

При всех идеологических различиях, несхожести 
подходов к решению социально-экономических про-
блем, стоящих перед нашей страной, само отношение 
к культуре в предвыборных документах достаточно 
однородно. Ее рассматривают прежде всего как за-
вершенную духовно-ценностную систему, обеспечи-
вающую устойчивость национального сознания. Как 
традицию, которая 
гарантирует иден-
тичность нации. Та-
кой подход, несмо-
тря на то, что тра-
диции складывают-
ся порой из весьма 
противоречивого 
содержания, когда 
в одном историче-
ском ряду оказы-
ваются монархи и 
большевистские ли-
деры, все же доста-
точно справедлив. 
Бытование этноса в истории определяется его способ-
ностью передавать огромный объем генетически нена-
следуемой информации об опыте предшествующих по-
колений потомкам (Ю. М. Лотман). Распространенное 
толкование культуры состоит в том, что это иерархи-
ческая система образцов, которые обрели непреходя-
щую ценность. В современном российском обществе 
эта охранительная функция культуры считается наи-
более востребованной. Именно поэтому консерватив-
ное понимание культуры кажется вполне справедли-
вым. Но недостаточным.

И дело не только в том, что подобный подход лиша-
ет современных художников субъектности, обрекая 
их на постоянное воспроизведение того, что откры-
ли предшественники. В таком контексте современ-
ный творец может получить признание, лишь создавая 
ожидаемые большинством произведения искусства. 
Но одним из важнейших мотивов художественной дея-
тельности является «езда в незнаемое». Настоящий ма-
стер искусства расширяет наши представления о мире. 
В этом смысле его работа сродни трудам ученых, ко-
торые совершают новые открытия, подтверждая либо 
опровергая предшествующее знание, но неизменно 
расширяя его границы. То есть современное искусство 
соотносится с культурой так же, как современная нау-
ка с наличным школьным и университетским образо-
ванием, ориентированным на устоявшиеся истины. 

     Не хочу здесь возвращаться к вековому спору о 
том, существует ли прогресс в искусстве. Но невоз-
можно оспаривать очевидное — при том, что фунда-
ментальные проблемы Homo sapiens неизменны со 
времени появления нашего «вида рода Люди» на свет, 
— человек и окружающий мир за последние сорок ты-
сяч лет изменились весьма существенно. И это требует 
познания и осмысления, в том числе художественно-
го. Но не менее важен вопрос о том, как  культура свя-
зана с изменением мира? Насколько она способствует 
экономическому прогрессу? Способен ли культурный 
код того или иного народа затормозить или напротив 
— ускорить — материально-техническое развитие госу-
дарства? Эти проблемы стоят на повестке дня челове-
чества уже не первое столетие, правда, особую остроту 
они обрели на рубеже нынешнего и минувшего веков. 
Достаточно обратиться к документам ООН и ЮНЕС-
КО за минувшие тридцать пять лет, чтобы убедиться 
в том, как тема культуры и устойчивого развития ста-
ла предметом постоянного обсуждения. Классический 
пример влияния 
культурной тради-
ции на экономику 
приводит Самю-
эль Хантингтон в 
Предисловии к кол-
лективному труду 
«Культура имеет 
значение». В начале 
1960-х годов Гана и 
Южная Корея име-
ли схожие показа-
тели экономики, в 
том числе и подуше-
вого распределения 
ВВП, а через трид-
цать лет Республи-
ка Корея уверенно вошла в число экономик «первого 
мира», тогда как положение дел в Гане практически не 
изменилось. Культурные различия сыграли решающее 
значение в выборе пути экономического развития. 
По существу, это вечная дилемма, которую чаще все-
го приходится решать эмпирически. Ее афористично 
определил Дэниэл Патрик Мойнихэн: «С точки зрения 
консерватора, именно культура, а не политика опре-
деляет успех того или иного общества. В свою очередь 
либерал полагает, что политика способна преобразо-
вывать культуру и ограждать ее от самой себя». Как 
всегда, реальность нуждается в разумном компромис-
се. Культура может быть тормозом прогресса, а мо-
жет стать могущественным инструментом развития.   
Примечательно, что одним из наиболее повторяющих-
ся слов во всех документах современных российских 
партий, идущих на выборы,  стало именно это слово 
— «развитие». Его относят ко всему — от экономики до 
социальной сферы, от науки до оборонного комплек-
са. Оно становится синонимом эволюционного об-
новления всей жизни нашей страны. Похоже, мало кто 
сомневается в том, что, ставя перед собой масштаб-
ные задачи сохранения России как великой державы, 
умножения ее роли в современном мире, необходимо 
ориентироваться на инновации во всех сферах дея-
тельности.  

      Современная культурная жизнь России также 
полна инновационных проектов — достаточно посмо-
треть программы «Территории»  2021 года в Тавриде 
или недавней Российской креативной недели. Много-
образие новых музейных и театральных проектов, ре-
пертуар филармонических залов и кинотеатров, не го-
воря о пространстве российского сегмента интернета, 
свидетельствует о том, что культурная деятельность в 
России вовсе не исчерпывается повторением прошло-
го. Она устремлена в будущее.   

Одним из важней-
ших мотивов 
художественной 
деятельности 
является «езда 
в незнаемое»

Культура может 
быть тормозом 
прогресса, 
а может стать 
могущественным 
инструментом 
развития

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775
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Кстати

Театр по традиции 1 сентября 

проведет «День первоклассника» 

и праздник посвящения юных 

зрителей в театралы и покажет на 

Малой сцене спектакль «Коро-

левский бутерброд». Как говорит-

ся, «Приятного аппетита и прият-

ных театральных впечатлений!».

А К Ц Е Н Т

Георгий Исаакян не верит в мемориальные 
театры, а верит в «живые» театры, 
которые развиваются и с азартом 
смотрят в будущее

МЕЖДУ ТЕМ

Юбилейные концерты сотого се-

зона Московской филармонии со-

стоятся 29 января 2022 года — 

в Большом зале консерватории и 

Концертном зале Чайковского.  
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ПАРАЛИМПИАДА 
Легкоатлет Свиридов 
дважды обновил 
мировой рекорд

Ядро из золота

Сергей Сокольский

Седьмой соревновательный день Паралимпийских 
игр-2020 в Токио стал самым удачным для россий-
ской команды по количеству добытого «золота». Наши 
спортсмены взяли 13 наград, в том числе шесть золо-
тых, пять серебряных и две бронзовых. Всего у росси-
ян стало 74 медали (25-16-23). В неофициальном ко-
мандном зачете мы на третьем месте после Китая — 132 
(62-38-32) и Великобритании — 80 (29-23-28).

Богаче всего медальный улов оказался в плавании. 
Отдельного восхищения заслуживает Валерия Шаба-
лина, взявшая в Токио уже третью награду высшего 
достоинства. К победам на 100 м баттерфляем и на 200 
м вольным стилем она приплюсовала триумф в ком-
плексном плавании на дистанции 200 м (класс SM-14).

«Золото» также выиграли Андрей Николаев на 400 
м вольным стилем (S8) и смешанная эстафетная чет-
верка 4х100 м вольным стилем в составе Крившиной 
Анны, Пикаловой Дарьи, Ильнура Гарипова и Влади-
мира Сотникова. Пикалова в этот же день завоевала 
личное «серебро» на 100 м вольным стилем (S12). Ме-
даль того же металла взяла Наталья Буткова в заплыве 
на 50 м на спине (SB3).

Свой мультизолотой медалист есть у нас и в вело-
спорте. Вторую победу в Токио одержал Михаил Аста-
шов, прославившийся на всю страну своей работой ку-
рьером в службе доставки еды. К «золоту» на треке он 
добавил «золото» на шоссе в раздельной гонке.

Особняком в череде российских триумфов, конеч-
но, стоит победа Владимира Свиридова в толкании 
ядра (F36). Свиридов не просто взял «золото», а еще 
и улучшил свой же мировой рекорд, установленный в 
третьей попытке из шести.

— Когда увидел свой первый рекорд, понял, что здесь 
буду соревноваться только со своим результатом, — по-
ведал Владимир журналистам. — В последней попыт-
ке уже «на расслабоне» вышел — и пдыш, получилось 
еще дальше, чем думал. Не знаю, почему, наверное, от 
счастья.

Так же «золото» в беге на 1500 м завоевал Антон Ку-
лятин (T13). В этот день легкоатлеты принесли еще и 
три «серебра»: Евгений Швецов взял медаль в беге на 
400 м (T36), Алексей Чуркин — в толкании ядра (F32), а 
Маргарита Гончарова — в прыжках в длину (T38).

Наконец «бронза» у бегуна на 1500 м Федора Рудако-
ва (Т11) и прыгуна в длину Никиты Котукова (T47).  

ТЕННИС Даниил Медведев
одержал юбилейную 
победу в карьере

Выбил двести

Сергей Литвинов

Один из фаворитов Открытого чемпионата США (US 
Open) в Нью-Йорке Даниил Медведев стартовал на 
турнире с уверенной победы. В матче первого круга 
россиянин обыграл в трех сетах француза Ришара Гас-
ке — 6:4, 6:3, 6:1. Следующим соперником Даниила ста-
нет немец Доминик Кепфер.

Если судить по результатам, US Open — любимый 
«Шлем» Медведева. В предыдущих двух сезонах он до-
ходил в Штатах до финала, где в пятисетовом триллере 
уступил испанцу Рафаэлю Надалю, а в прошлом году 
в полуфинале его остановил будущий победитель тур-
нира австриец Доминик Тим. Логично предположить, 
что на этот раз Даниил попытается все-таки завоевать 
титул.

— У меня осталось немало воспоминаний о высту-
плениях в Нью-Йорке — как неприятных, так и хоро-
ших. Надеюсь, в этот раз останутся лишь позитивные. 
Я просто постараюсь выиграть как можно больше мат-
чей, — отметил Медведев.

Победа над Гаске стала для Даниила юбилейной 
двухсотой в карьере и 160-й на харде. Несмотря на 
ощутимое преимущество по ходу встречи, Медведев 
признался, что пое-
динок получился не 
самым легким.

— По счету ка-
жется, что все было 
просто, но это не 
так. В третьей пар-
тии я не очень здо-
рово ощущал себя 
физически. К сча-
стью, к тому момен-
ту я вел 2:0 и не при-
шлось проводить 
пять партий, — ска-
зал Медведев. 

Уверенно во второй круг вышел Андрей Рублев. Рос-
сиянин обыграл в трех сетах хорвата Иво Карловича 
— 6:3, 7:6, 6:3. За выход в третий раунд Андрей побо-
рется с представителем Испании Педро Мартинесом 
Портеро.

— Было довольно страшно. С такими игроками, как 
Карлович, ты знаешь, что ситуация всегда 50 на 50. Ты 
можешь показать нереально крутой теннис, а можешь 
вообще не попадать по мячу — и победить. Был страх, 
что я не контролирую ситуацию, закрадывались мыс-
ли о поражении, тай-брейке. Но, к счастью, с самого 
начала все пошло в мою сторону. Когда я сразу взял чу-
жую подачу, то почувствовал спокойствие и уверен-
ность, — отметил Рублев в интервью Eurosport.

Что касается женского одиночного турнира, то с 
крупной победы в Нью-Йорке стартовала Дарья Касат-
кина, разгромившая Цветану Пиронкову из Болгарии 
— 6:2, 6:1. В следующем круге Касаткина встретится 
с чешкой Маркетой Вондроушовой. Во второй раунд 
вышла также Камилла Рахимова, одолевшая предста-
вительницу Франции Кристину Младенович — 2:6, 6:2, 
6:3. За участие в третьем круге Рахимова поборется с 
еще одной россиянкой Екатериной Александровой.  

ХОККЕЙ Сегодня игрой «Авангард» — ЦСКА стартует сезон 2021/2022 КХЛ

Шайбу вбросят в Подмосковье
Илья Соболев

У
же завтра матчем за Ку-
бок открытия между фи-
налистами Кубка Гагари-

на-2021 омским «Авангардом» и 
московским ЦСКА стартует но-
вый сезон Континентальной хок-
кейной лиги. Шайба будет вбро-
шена в подмосковной Балашихе, 
где «Авангард» проводит домаш-
ние матчи, пока в Омске строит-
ся новая арена.

За выход в плей-офф побо-
рются 24 команды из России, 

Беларуси, Казахстана, Латвии и 
Финляндии. По сравнению с пре-
дыдущим сезоном состав конфе-
ренций немного изменился. На 
Восток вернулся пропускавший 
год по финансовым причинам 
владивостокский «Адмирал», а 
нижегородское «Торпедо» снова 
будет играть на Западе.

Если говорить о календаре, 
главное, что нужно знать: ны-
нешний год — олимпийский. А 
значит, в регулярном чемпиона-
те будет пауза на Игры-2022 в 
Пекине. Она продлится с 22 янва-

ря по 21 февраля. Как следствие, 
даже несмотря на то, что коли-
чество матчей, которые каждый 
клуб проведет в «регулярке», 
снизилось (56 вместо 60), плот-
ность календаря стала выше. В 
день будет проходить в среднем 
5,1 матча вместо 4,86 прошло-
годних. Каждой команде пред-
стоит сыграть по четыре матча с 
соперниками по конференции и 
по два со всеми остальными.

В прошлом сезоне большой 
проблемой для календаря стал 
коронавирус: из-за ковидных 

вспышек значительное количе-
ство матчей пришлось перено-
сить или отменять. Сейчас КХЛ 
тоже будет оглядываться на ко-
вид, но высокая доля вакциниро-
ванных среди хоккеистов (70%) 
должна помочь избежать серьез-
ных форс-мажоров. И к слову, 
лига в отличие от прошлого се-
зона запланировала Матч звезд. 
Он должен пройти 15—16 января 
в Челябинске.

Сезон 2021/2022 станет вто-
рым при жестком потолке зар-
плат (900 млн рублей). Самое 
очевидное следствие: похоже на 
Западе пришел конец гегемонии 
армейских клубов. ЦСКА хоть и 
сохранил довольно крепкий со-
став, но кардинально обновил 
тренерский штаб: у руля там 
Сергей Федоров, у которого во-
обще пока нет соответствующе-
го опыта.

СКА собрал почти всю талан-
тливую молодежь лиги, но су-
перзвезд там нет. Как себя пока-
жет команда Валерия Брагина, 
не знает никто. Не в пользу СКА 
и новое правило, по которому по-
беда в дивизионе не будет иметь 
приоритета над набранными оч-
ками в таблице конференции. 
Напомним, в прошлом сезоне 
СКА выиграл дивизион Боброва 
и оказался выше в таблице Запа-
да московского «Динамо», хотя 
имел меньше очков.

Фаворитом Запада считают 
ярославский «Локомотив», ко-
торый здорово воспользовался 
потолком, подписав несколько 
звезд по меркам КХЛ, включая 
лучшего снайпера последнего 

плей-офф Максима Шалунова из 
ЦСКА. Серьезной силой выгля-
дит и московское «Динамо», со-
хранившее самого ценного игро-
ка «регулярки» 2020/2021.

А вот, к примеру, от «Спарта-
ка», который собирался пошу-
меть в прошлом сезоне, в этом 
ничего не ждут. Команда сильно 
обновилась, и многие ей предре-
кают даже провал.

На Востоке грозной силой ка-
жется действующий чемпион 
«Авангард». Конкуренцию ему 
будут составлять все те же: ка-
занский «Ак Барс», магнитогор-
ский «Металлург», уфимский 
«Салават Юлаев» и екатерин-
бургский «Металлург». Плюс 
хорошего выступления ждут от 
челябинского «Трактора», кото-
рый здорово укрепился в межсе-
зонье и провел ударную предсе-
зонку.  

ЭКСКЛЮЗИВ Защитник сборной России Игорь Дивеев рассказал о первых 
изменениях при Валерии Карпине и предстоящем матче с Хорватией

Забыть провал на Евро

Второй раз мировой рекорд Владимир Свиридов обновил 
уже на «расслабоне».

Артур Нанян 

С
егодня сборная Рос-
сии проведет один 
из ключевых мат-
чей в году. В рам-
ках  отборочного 
турнира чемпиона-
та мира-2022 наши 
футболисты примут 
в столичных «Луж-

никах» вице-чемпионов мира 
хорватов. 

После провального высту-
пления на чемпионате Евро-
пы все болельщики и эксперты 
требовали одного: изменений. 
Они действительно назрели, и 
результат на главном соревно-
вании лета только подчеркнул 
их необходимость. 

Получится ли у нового глав-
ного рулевого сборной Валерия 
Карпина, большой вопрос. По 
первым ощущениям методы но-
вого тренера нравятся игрокам. 
На открытой тренировке в кон-
це прошлой недели Карпин не 
сторонился игроков, активно 
подсказывал им во время дву-
сторонки и шутил. 

Наверное, Карпину чуть не 
повезло, что его дебют у руля 
сборной выдался на матч с объ-
ективно лучшей командой на-
шей группы — Хорватией. Хотя 
по состоянию на сегодняшний 
день «шашечные» не такие уж 
и грозные, как раньше. После 
чемпионата мира-2018 сбор-
ную покинули Марио Манджу-
кич, Ведран Чорлука, Иван Ра-
китич. Ну и самое главное — из-
за травмы в Москву не прилетел 
лидер хорватов Лука Модрич. 

Впрочем, как верно отметил 
Карпин, отсутствие Модрича — 
это проблема соперника, и им 
наверняка есть кем заменить 
полузащитника «Реала». Согла-
сен с тренером Игорь Дивеев. 
Защитник ЦСКА относительно 
недавно провел первый матч за 
сборную — это была товарище-
ская встреча с Молдавией. За 

короткий промежуток времени 
Дивеев стал футболистом стар-
тового состава сборной, провел 
все три матча на Евро-2020. В 
интервью «РГ» Игорь поделил-
ся своими ожиданиями от пред-
стоящей игры, рассказал о пер-
вых изменениях при Валерии 
Карпине и поведал историю, 
как выводил Месута Озила на 
поле «Лужников».

Новая жизнь сборной старту-
ет с матча против такого се-
рьезного соперника, как Хорва-
тия? Не легче ли было начать 
с той же Мальты или Кипра?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Мы говорим об от-
борочном турнире чемпионата 
мира, где нет слабых. Хорватия 
или Мальта — без разницы, к ка-
ждому надо настраиваться по 
максимуму. Легких игр не будет. 

Хорваты сильно изменились 
по сравнению с чемпионатом 
мира?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Поближе с их игрой 
познакомимся уже непосредст-
венно перед матчем, когда со-
стоится теория. А так смотрели 
их несколько матчей, обратили 
внимание, как они защищают-
ся, атакуют. Что касается чем-
пионата мира, то я бы не ска-
зал, что у них произошли боль-
шие изменения. Тренер остался, 
стиль тот же. Да, ушли несколь-
ко лидеров, но им на смену при-
шла сильная молодежь. 

У нашей сборной новый тре-
нер, есть ощущение, что уже 
сейчас что-то изменилось? .

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: У каждого тренера 
свой подход как в тренировоч-
ном процессе, так и в быту. Из-
менения есть. К примеру, когда 
мы идем на массаж, заранее все 
расписано, решено. Это хорошо. 

Чемпионат Европы стал для 
вас первым крупным турни-
ром в составе сборной. Какие 
воспоминания остались?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Отрицательные. Все 
же мы не вышли из группы. 

Какие были ощущения перед 
матчем с Данией: уверен-
ность в собственных силах 
или, наоборот, нервозность? 

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Да нет, все были 
уверены в себе, выходили на 
поле только ради победы. Нас 
немножко надломил первый 
гол, который к тому же был за-
бит в концовке первого тайма. 
А вообще не хотелось бы вспо-

минать Евро, надо двигаться 
вперед. 

В связи с неудачей сборной на 
Евро вновь обострились раз-
говоры об отмене лимита на 
легионеров и так далее. Како-
ва ваша позиция?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Наша задача — иг-
рать в футбол. А какие там ре-
шения будут приняты, уже не 
наша забота. 

Ощущается ли по игре, что 
Головин, Миранчук и Черы-
шев выступают в европейских 
топ-лигах?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Конечно. Они игра-
ют на раз-два, быстро принима-
ют решения. Со стороны вид-
но, что у них высокий уровень. 
Да, бывает, спрашиваю у них, 
как там футболисты готовятся 
к матчам, как восстанавлива-
ются. Мне такие вещи очень ин-
тересны, потому что ребята вы-
ступают, как вы заметили, в топ-
лигах. Стараюсь какие-то мо-

менты подмечать, запоминать. 
Это полезно. 

Обрадовались, узнав, что в 
«Лужники» пустят не 3000 
зрителей, как планировалось, 
а чуть ли не под 23 000?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Безусловно. Уверен, 
ощущения у всех ребят из ко-
манды будут совсем другими. 
Нам нужна поддержка в такой 
важный момент. 

Раньше вы ведь не играли в 
«Лужниках», да?

ИГОРЬ ДИВЕЕВ: Нет, ни разу там не 
играл, но был на этом стадионе. 
В 2009 году в Уфе проходил тур-
нир, и я там был признан лучшим 
футболистом. В качестве подар-
ка меня отправили в Москву на 
матч России с Германией.  

Матчем «Авангарда» и ЦСКА завершился прошлый сезон и начнется новый.

Медведев уже 
играл в полуфина-
ле и финале 
US Open. Его следу-
ющая цель — заво-
евание трофея

К 21 году Игорь Дивеев стал основ-
ным игроком не только в ЦСКА, 
но и в национальной сборной.

А К Ц Е Н Т

Игорь Дивеев: При Карпине многое 
поменялось. Даже когда идем на мас-
саж, уже заранее решено, что и как 
будут массировать. Мне так нравится

— За новостями чемпионата 
следите на сайте
rg.ru/sujet/5170
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

1 сентября, среда, 
«Матч ТВ»
19.00 «Авангард» — ЦСКА. 

Прямая трансляция.

Из регламента

Если в матчах регулярного чемпи-

оната после трех периодов за-

фиксирован ничейный результат, 

назначается пятиминутный до-

полнительный период (овер-

тайм). За каждую команду в овер-

тайме играют по четыре хоккеи-

ста. Овертайм проводится до пер-

вой заброшенной шайбы. Если 

счет не изменяется, проводится 

серия буллитов: по пять бросков 

от каждой команды.

КТО СЫГРАЕТ В СЕЗОНЕ 2021/2022

ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Боброва
«Витязь» (Московская обл.)

«Йокерит» (Хельсинки, Финляндия)

СКА (Санкт-Петербург)

«Сочи» (Сочи)

«Спартак» (Москва)

«Торпедо» (Нижний Новгород)

Дивизион Тарасова
«Динамо» (Минск, Беларусь)

«Динамо» (Москва)

«Динамо» (Рига, Латвия)

«Локомотив» (Ярославль)

«Северсталь» (Череповец)

ЦСКА (Москва)

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
Дивизион Харламова
«Автомобилист» (Екатеринбург)

«Ак Барс» (Казань)

«Куньлунь» (Пекин, Китай)

«Металлург» (Магнитогорск)

«Нефтехимик» (Нижнекамск)

«Трактор» (Челябинск)

Дивизион Чернышова
«Авангард» (Омск)

«Адмирал» (Владивосток)

«Амур» (Хабаровск)

«Барыс» (Астана, Казахстан)

«Салават Юлаев» (Уфа)

«Сибирь» (Новосибирск)

Тем временем

ЦСКА объявил об уходе полузащитника Николы Влашича в английский 

«Вест Хэм». Игрок подписал с «молотобойцами» шестилетний кон-

тракт. Влашич успел слетать в Лондон, пройти медосмотр в новом клу-

бе и уже вернулся в Москву в расположение сборной Хорватии, готовя-

щейся к матчу с Россией. По неофициальным данным, «Вест Хэм» за-

платил армейцам за трансфер Николы 27 миллионов евро. В ЦСКА Вла-

шич перешел из «Эвертона» в 2018 году на правах аренды, а спустя год 

«красно-синие» выкупили футболиста за 15,7 миллиона евро. В 108 

встречах за ЦСКА хавбек забил 33 мяча.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

1 сентября, среда, 
Первый канал
21.45. Россия — Хорватия. 

Прямая трансляция. 

«Матч ТВ»
16.55. Казахстан — Украина. 

Прямая трансляция.

21.45. Франция — Босния и Герце-

говина. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. Норвегия — Нидерланды. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
21.45. Дания — Шотландия. 

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 3»
21.45. Португалия — Ирландия. 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
21.45. Молдавия — Австрия. 

Прямая трансляция.

Положение команд 
в группе «H»

И В Н П М О 
1. Хорватия 3 2 0 1 4—1 6

2. Россия 3 2 0 1 6—4 6

3. Словакия 3 1 2 0 4—3 5

4. Кипр 3 1 1 1 1—1 4

5. Словения 3 1 0 2 2—3 3

6. Мальта 3 0 1 2 3—8 1

* Десять победителей групп 
получат прямые путевки в 
финальную стадию чемпионата 
мира. Команды, занявшие вто-
рые места, а также две сильней-
шие сборные из Лиги наций в 
марте следующего года сыграют 
в дополнительном раунде квали-
фикации. В мини-турнире будут 
разыграны три оставшиеся 
путевки на соревнования.
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